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 [  att  हो  ato  मुकर्जी  :

 थ्रो  रघुनाथ  tag  : 3३

 श्री  ब्जइनर  प्रसाद  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  १९५७  में  नागा  क्षेत्रों  में  बहमनी  फैल  गई  थी  ;

 यदि  तो  हताहतों  की  संख्या  क्या  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  सैनिक  उपायों  पर  अधिक  जोर  दिया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  ate  १९४५७  में  नागा

 पहाड़ी  जिला  अथवा  त्यूनसंग  सीमान्त  डिवीज़न  में  कोई  विशेष  बदअमनी  तो  नहीं  फैली  ।

 दलों  से  मुकाबला  करते
 ४७

 व्यक्ति  मारे  गय  ७१  घायल  हुए
 |  इस  के  सर ति रिक्त शत्रु

 नागाओं  द्वारा  ६  नागरिक  मारे  गये  ।

 परिस्थिति  की  झ्रावश्यकता  के  अनुसार  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 श्री  कृब्गावार्ष  जोशो  :  कया  नागा  पहाड़ियों  के  गांवों  पर  अरब  भी  आक्रमण  होते  यदि

 तो
 afar  area  कब  हुआ  था

 ?

 fat  दातार  :  वे  कभी  कभी  झ्राक्रमण  करते  हैं  ।

 श्री  कृष्णाचाये  जोशी  :  भारत  सरकार  का  ध्यान  इस  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  गया  है  जो

 ary arr or
 श्री  फिरोज़  खां  नून  ने  नागा  उपद्रवों  के  बारे  में  दिया  था  ।  यदि

 al हां ty  METAL  ग  @  हमारे  आन्तरिक

 मामलों में  हस्तक्षेप  नहीं है  ?

 से  पूछा |  am!  जा  सकता है  । श्री
 दातार

 :
 यह  प्रदान  वैदेशिक  काय  मंत्रालय

 tae  sti जी  में  ह् |

 (&2)
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 लोनार  हुगली  पर  नया  सतत

 को  स०  सामन्त :
 PRY,

 at  हो०  ना०  मुकदमों  :

 कया  वित  मंत्री  १२  १९५६  को पूछें  गये  तारों कित  प्रशन  संख्या  Yoko  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कलकत्ता  की  निचली  are  लोनार  हुगली  पर  अयस्क  शौर  कोयले  को  यंत्रों  द्वारा

 लादने  उतारने  वाले  एक  पत्तन  की  स्थापना  का  अनुसन्धान  करने  का  काम  किसी  विदेशी  विशेषज्ञ

 समिति  को  सौंपा  गया  हैं  ;

 यदि  हां  तो  विशेषज्ञ  समिति  के  सदस्यों  के  क्या  नाम  हैं  ;

 समिति  सर्वेक्षण  कब  आरम्भ  करेगी  ;

 सर्वेक्षण  पूरा  करने  ale  प्रतिवेदन  देने  में  इसे  कितना  समयਂ  लगेगा  ?

 राजस्व प्रौढ़  ग्रस  निक  व्यय  मंत्री  स०  च०  :  श्रीमान  ।

 से  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पंथी  स०  चे  सामन्त  :  क्या  fara  बैंक  मिशन  जो  कलकता  इस  पत्तन का

 उल्लेख  किया  था  ;  कौर  यदि  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 श्री  स०  च०  विश्व  बैंक  ने  कहा  है  एक  बड़े  निदान  का  सुझाव  देने  का  उन  का  उद्देश्यਂ

 यह  था  कि  हर  प्रकार  से  इस  का  अ्रध्ययन  किया  जाये  ताकि  परिवहन  क्षेत्र  में  धन  का  गलत

 योजन  न  हो  ।  अब  उन  का  विचार  है  कि  यह  उद्देश्य  एक  बैंक  परिवहन  मिशन  जैसे  कि  पहले

 विचार  पूरा  नहीं  हो  सकता  ।  उन  का  विचार  है  कि  सब  से  बरच्छा  तरीका  यह  होगा  कि  वे  एक

 योग्य  परामर्शदाता को  भेज  जिन  से  परामर्श कर  के  भारतीय  प्राधिकारी  जल-परिवहनਂ की  सारी

 समस्या  को  हल  करें  ।  यहਂ  काम  सौंपने  के  लिये  उन्हों  ने  एक  व्यक्ति  का  नाम  भी  बताया  है  ।

 fat  स०
 चं०  सामन्त

 :
 क्या  परिवहन  मंत्रालय  ने  इस  विषय  में  वित्त  मंत्रालय  को  सुचित

 किया है  ?

 तथा  लोहा  शौर  इस्पात  मंत्रो  ति०  त०  :  इस  विषय  परਂ  हमारी

 आ्रापस  में  काफी  बातचीत  हुई  है  ।  वित्त  मंत्रालय  का  इस  से  विद्वेष  सम्बन्ध  है  |  विषव  बैंक  से  जो  भी

 बातचीत  होती  है  वित्त  मंत्रालय  ही  करता  है  ।

 केरल  उच्च  न्यायालय

 13५.  th  अय्यूबी  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे

 जिस  में  निम्नलिखित  जानकारी  हो  :

 केरल  उच्च  न्यायालय  को  त्रिवेन्द्रम  में  स्थापित  करने  के  बारे  में  किये  गये  सत्याग्रह  के

 बारे  में  कितने  व्यक्तियों  पर  मुकदमा  चलाया  गया  ;

 कितने  व्यक्तियों  को  दोषी  ठहराया  कितने  मुकदमें  वापस  ले  लिये  गये  शौर  उन
 के  क्या  कारण  थे  ;  कौर

 तन
 मामलों

 न
 ara  ने

 हिंसात्मक  कार्य  किये  थे  ?

 मल  siasit  में  ।
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 गि हन कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  (att  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है

 परिशिष्ट  २:  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 श्री  दें  पृ०  क्या  सरकार को  त्रिवेन्द्रम  के  डाक  कर्मचारियों से  कोई  शिकायत  मिली

 है  कि  पुलिस  द्वारा  मारपीट  के  कारण  एक  कर्मचारी  हवालात  से  निकलते  ही  मर  गया  ;  यदि

 तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 दातार  :  यह  प्रश्न  केरल  उच्च न्यायालय  सम्बन्धी  सत्याग्रह  के  बारे में  है  ।

 श्री वें०  पृ०  नायर :  जी  हां  ।  केरल  उच्च न्यायालय  की  एक  बैच  त्रिवेन्द्रम  में  स्थापित  करने

 सम्बन्धी  wait  के  बारे  में  ही  यह  शिकायत  है  कि  एक  डाक  कमंचारी  को  थाने  में  ले  जा  कर

 मारा  पीटा  गया  जिस  के  फलस्वरूप  वह  हवालात  से  निकलते  ही  मरਂ  गया  |

 श्रिया  महोदय
 :

 क्या  डाक  कमंचारी  भी  वकील  था  ?

 Jat  दें
 प०

 नायर
 :  श्रीमान् |

 रिया महोदय  :  तो  इस  का
 प्रदान  से  क्या  सम्बन्ध है

 ?

 शी  व०  प०
 नायर  :  यह  है  कि  के  बारे  में  कितने  व्यक्तियों  पर  मुकदमा  चलाया

 गया  11.0

 महोदय  :  क्या  उस  ने  भी  सत्याग्रह  किया  था  ?

 श्री  चरण  go
 नायर

 :  जी
 नहीं

 ।
 उसे  व्यर्थ  ही  थाने  ले  जाया  उसे  भी  सत्याग्रही समझा

 गया  था

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  एक  अलग  प्रश्न  की  सूचना  दें  ।

 श्री  केलप्पन  :  कया  त्रिवेन्द्रम  में  उच्च न्यायालय  की  एक  स्थायी  बेंच  स्थापित  करने  का  कोई

 अन्तिम  fra  किया  गया  है  ?

 श्री
 :

 वह  बिलकुल we  प्रशन  है  ।

 श्री  श्रय्युण्णि  :  क्या  दोषी  सिद्ध  हुए  व्यक्तियों  को  दंड  से  मुक्त  कर  दिया  गया
 pm

 है  ;  भ्र ौर  यदि
 तो  कितनों  को  ?

 शो  दातार
 :

 यह  विवरण  से  स्पष्ट  है  ।  सत्याग्रह  समाप्त  होने  के  बाद  कुछ  व्यक्तियों  को  रिहा
 कर  दिया  गया है  ।

 वे ंfo
 प०

 नायर
 :

 wet  के  भाग  के  प्रशन  की  झोर  निर्देश  करते  हुए  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  कोई  शिकायत  मिली  है  कि  पुलिस  ने  व्यर्थ  हिसा  से  काम  लिया  ;  कौर  यदि  तो  कितने

 मामलों
 मं  ?

 श्री  दातार
 :

 इस  प्रकार  का  कोई  आरोप  लगाया  गया  है  यह  मैं  नहीं  जानता  ।

 जानना
 कशी

 to  प०
 नायर

 :
 मैं  वहां  उपस्थित  मैं  6a  BI  zg  |

 मूल  अंग्रेजी
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 छावनियों  की  भूमि

 1*७६.  डा०  सत्यवादी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  छावनी  बोर्डों  के  असैनिक  क्षेत्रों  में  भूमि  को  पट्टें  पर  देने  को  पट्टेदारों

 प्रणालीਂ  में  कुछ  परिवर्तन  किये  गये  हैं  jae

 यदि  तो  उस  का  व्यौरा  क्या  है  ?

 Tatra  उपमंत्री
 :  श्रीमान  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  झ्तुबन्ध  संख्या

 24 |

 श्री  भक्त  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जो  संशोधित  नियम  ये  कब  से  लागू  किये जा  रहे

 हैं  पौर  इन  को  करन  में  इतनी  देरी  क्यों  हो  रही  है
 ?

 सरदा
 :

 इस  नई  नीति  पर  ait  प्रभी  निर्णय  हुआ  है  और  पहला  अवसर

 मिलने  पर  ही  हम  ने  इसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  है  ।  इस  के  चाट  इन्हें  सभा  के  समक्ष  लाया

 जायेगा  |

 att  Wet  गया  सें  जाल  सकता  हूं  कि  इन  नियमों  को  सागू  करने  से  पहले  fort  छावनियों

 में  इन  को  लागू  किया  वहां  के  प्रतिनिधियों  की  इस  के  बारे  में  दुबारा  सम्मति  ली  जायेगी  ?

 मजीठिया  :  श्रीमान  ।

 +सरदार  सिं०  क्या  यह  सच  है  कि  छावनी  बोर्डों  ने  सैनिक  क्षेत्रों में  भूमि  को

 बट्टे
 पर

 देने  के  बारे  में  कुछ  सुझाव  दिय  हैं  प्रौढ़  सरकार  ने  उन्हें  स्वीकार  कर
 लिया  है  ?

 मजीठिया
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  के  सामने  कोई  विशेष  उदाहरण  हों  कौर  वे  बताय
 तो  मैं  उत्तर  दे  सकता हूं  ।

 लौह  वयस्क  निक्षेप

 1*७७.  डा०  रामा  राव  :  बया  प्राकृतिक  संसाधन  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यहं  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  ater  प्रदेश  जिला  गुन्टुर  में  लौह  अयस्क  निक्षेपों का  अनुमान

 लगाने  के  लिये  अनुसन्धान किया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  नये  क्षेत्रों  में  अयस्क  किस  प्रकार  का  है  भ्र ौर  उस  की  मात्रा  का  कया

 मान है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  (at  के०  दे०  ।  QEYWLY  में

 भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षणों  ने  परन्तु  जिले  के  उन  भागों  में  अनुसन्धान किया  जहां लौह  wae

 पाया  जाता  है  ।

 एक  जिस  में  उपलब्ध  जानकारी  दी  गई  सभा-पटेल पर  रखा  जाता  है  |
 परिशिष्ट  2,

 अनबिद्ध  संख्या

 bre  अंग्रेजी  में  ।
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 रामा  राज  :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  इस  क्षेत्र  में  लगभग  ३०००  लाख टनਂ  अयस्क

 का  निक्षेप हैं  जिस  में  ३३  से  ३७  प्रतिशत  लोहा  है  ।  इतनी  अधिक  मात्रा  को  प्रयोग  में  लाने  के  लिये

 सरकार  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 शनी  क०  द्०  मालवीय  :  ३७  प्रतिशत  लौह  भ्रामक  की  मात्रा  पर्याप्त  नहीं  समझी  जाती  है  क्योंकि

 इस  का  शोधन  करना  पड़ता  है  ।
 दूसरे  भागों  में  इस  से  बेहतर  प्रकार  का  लौह  अयस्क

 मिलता  है

 पहले  हमें  बेहतर  किसी  के  लौह  भ्रामक  की  झोर  ध्यान  देना  होगा  |

 रामा
 :

 क्या  यह  ठीक  है  कि  जापान  वह  लौह  वयस्क  खरीद  रहा  है  जिस  में  लोहे

 की  धातु  कम  हो  ?
 यदि  तो  कया  इस  लौह  वयस्क  को  जापान  को  बेचने  की  सम्भावना की  जांच

 करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  हूँ  ?

 टीके के०  दे०  मालवीय
 :

 यहਂ  प्रशन  वाणिज्य  मंत्रालय  से  पुछा  जाय  तो  ठीक  रहेगा  ।

 श्री  रा०  नह  गर्ग
 :

 कया  पंजाब  के  मोहेन्द्र गढ़  जिले  में  लौह  अयस्क  के  निर्लेप  का  श्रनुसन्घान

 किया गया  है  ?

 treat  महोदय  :  वह  अ्रलग  प्रदान  है  ।

 पश्न  त्०  प०
 नायर

 :
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  वह  लौह  अयस्क  बरच्छा  नहीं  हे

 ।
 इस  बात

 को  देखते  हुए  कि  प्राप्  में  घटिया  दर्जे  का  लौह  काफी  मात्रा  में  पाया  जाता  है  भ्र ौर  इस  के  शोधन

 करने  में  काफ़ी  लोगों  को  नौकरी  मिल  सकती  क्या  सरकार  ने  डसे  प्रयोग  में  लाने  के  लिये  कोई

 योजना  बनाई  है
 ?

 fat  Fo  दे०  मालवीय
 :

 अभी  तक  तो  ऐसा  कुछ  नहीं  है
 ।

 श्री  जोखिम  श्राल्वा
 :

 मैंगनीज  site  लौह  अयस्क  के  क्षेत्र  साथ  साथ  बेलगाम-उत्तर  किनारा

 शर  गोझा  से  प्राणी  के  बीच  तक  चले  गये  हैं  ।  गोपा  के  जोकि  ae  हमारे  क्षेत्राधिकार

 में  नहीं  क्या  इस  निकटवर्ती  क्षेत्र  में  लौह  वयस्क  क  लिये  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ?

 प्री  के ०  द०  मालवीय  :  हम  ने  इस  क्षेत्र  में  लोहे  के  प्रसन्ना  का  योजनाबद्ध  कार्यक्रम  बनाया

 है  ott  इस  का  कुछ  भाग  शभ्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  कौर  शेष  यथासमय  आरम्भ  किया  जायेगा  |

 श्री  रामचन्द्र  क्या  इस  क्षेत्र  में  खनन  के  पट्टों  के  लिये  कोई  आवेदन  पत्र  प्राप्त हुए  हैं  ?

 गंगो  के०  दे०
 मालवीय  :

 जो
 लोग  चाहते  हैं  उन्हें  खनन  के  पट्टे  दिये  जा  रहे  हैं

 ।

 prem  महोदय  :
 वह  जानना  चाहते  हैं  कि  कया  इस  क्षेत्र  में  खनन  के  पट्टों  के  लिये  कोई  aaa

 प्राप्त हुए  हैं  ।

 fat क्षे०  Zo  मालवीय
 :

 मुझे  मालूम  नहीं  ।  इसे  के  लिये  पूर्व-सुचना  की  श्रावश्यकता  है  ।

 श्रीराम  प्रतिकर  भत्ता

 1*७८.  श्री त०  ao  fara  राव :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उस  के  क क  में  नियुक्त  केन्द्रीय  सरकार  के  कमेंचारियों  को  झा साम

 कर  भत्ता  देने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  गया  ;

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या
 कारण

 |
 मूल  अंग्रेजी  q
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 शौर  श्रमिक  व्यय  मंत्री
 म०

 च०  और  MATA  राज्य के

 कुछ  भागों  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  प्रतिकर  भत्ता  देने  की  एक  योजना  १९४५६

 मं  स्वीकृत हुई  थी
 ।

 real  की  एक  प्रति  संसद  पुस्तकालय  में  है  ।  इसਂ  विषय में  श्रीਂ  का ०  प्र०  त्रिपाठी

 के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १२८०,  जिस  का  उत्तर  २२  LEYS  को  दिया  गया  की  झोर

 cart  आक्षित  किया  जाता  है  |

 (7)  set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 थी  ०  qo
 राव

 :
 क्योंकि  झ्रासाम  में  वस्तुओं  के  मूल्यों  की  तुलना  में  भत्ता  कम

 सरकार  का  इसे  बढ़ाने  का  विचार  है  ?

 fait
 स०  च०

 शाह
 :

 कभी  सरकार  का  इसे  बढ़ाने  का  कोई  विचार  नहीं  ।

 श्री  to  ब०
 faze  राज

 :
 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  वहां  रहन  सहन  का  खर्चे  ज्यादा  क्या

 सरकार  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  राज  सहायता  प्राप्त  खाद्य  पदार्थों  का  सम्भरण  करेगी  ?

 श्री  |: हूँ.  व्०  दाह  :  सरकार  के  समक्ष  इस  समय  एसा  कोई  सुझाव  नहीं  है  ।

 शी  त्०  ब०  राव
 :

 क्या  सरकार  सभा-पटल  पर  उस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  रखना

 है  जो  इस  सम्बन्ध  में  का  दौरा  करने  वाले  सरकारी  विशेषज्ञों  ने  प्रस्तुत  किया  था
 ?

 felt  च०  वाह  :  सरकार  उस  पर  विचार  करेगी  |

 पथी वें  ०  प०  नायर  :  कब  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  महंगे  क्षेत्रों  जैसे  कि  कोयला  सरकारी  कर्मचारियों

 को  कुछ  after  भत्ते  दिये  जाते  थे  वे  बन्द  कर  दिये  गय  हैं
 ?

 भी  मस्त  शाह  :  यह  श्रीराम  में  प्रतिकर  भत्ते  के  बारे  में  है  ।  जिस  किसी  जिले  में  जरूरी

 था  वहां  हम  ने  प्रतिकर  भत्ता  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 सामान्य  निर्वाचन

 Toe.  श्री  वोडका  :
 क्या

 विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीयਂ  सामान्य  निर्वाचनों  में  मतदान  केन्द्र  क्यारियों  की  गलती  होने  के  कारण

 कहीं  दोबारा  मतदान  किया  गया  ;  आर

 यदि  तो  उन  की  संख्या  at  स्थानों  के  नाम
 ?

 तथा  श्रल्पसंर्यक  कार्यो-मंत्री  दीवार )  ।

 ३९६  ।  एक  विवरण  सभा-पटलਂ  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  go]

 गधी  वोडयार
 :  क्या  १९४२  में  हुए  गत  निर्वाचनों  में  भी  इस  प्रकार  की  गलतियां  हुई  थीं

 ?

 fait  विश्वास  :  गत  निर्वाचन  में  भी  ऐसी  गलतियां  हुई  थीं  परन्तु  यह  कहना  कठिन  होगा  कि  क्या थ

 हर  हालत  में  गलतियां  उसी  प्रकार  की  थीं
 ?

 भ मंग्रेजी  में  ।
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 राजमाता  कमलेन्दुमति
 :

 कया  यह  सत्य  है  कि  चुनाव  अधिकारियों  को  एक  उम्मीदवार

 ने  यह  एक्चुअली  में  )  डिमौंस्ट्रट  कर  के  दिखाया  कि  सील  किये  हुए  बैलेट

 बॉक्स  को  खोला  जा  सकता  है  श्र  उन  कोਂ  टैम्पल  किया  जा  सकता
 ?

 तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  :  प्रदान  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  ।

 माननीय  प्रदान  दुहरायेगी  ?

 राजमाता  कमलेन्दुमति  क्या  सही है  कि  एक  उम्मीदवार  ने
 '

 मत  पेटी को  खोला

 art  यह  दिखाया  कि  उस  पर  मुहर  लगे  रहने  पर  उन्हें  खोला  जा  सकता  है  |

 शी  पाटनकर
 :

 यह  सम्भव  नहीं  है  ।

 श्री  do
 चं०  बर्मा

 :
 क्या  मतदानਂ  केन्द्रों  पर  काम  करने  वाले  पदाधिकारियों  को  काम  संभालने

 से  पुर्व  कोई  प्रशिक्षण  दिया  जाता  यदि  तो  वह  प्रशिक्षण  किस  प्रकार  का  है  ?

 fait  पाटनकर  :  मेरा  विचार  है  कि  उन्हें  काफ़ी  हिदायतें  दी  गई  थीं  ।

 दी०  चं०  कया  उन्हें  कोई  प्रशिक्षण  दिया  गया  था
 ?

 श्री  पाटनकर
 :

 भ्र  प्रशिक्षण  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  थी  ।

 दी०  चे  फार्मा  :
 लिखित  हिदायतें  तो  अवश्य दी  गई  होंगी  |  परन्तु  मतदान  केन्द्रों

 का  कार्य  संभालने  से  पूर्व  उन्हें  कोई  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  जिस  से  कि  वे  मतदान  केन्द्रों  में  काम  से

 पुरी  तरह  परिचित  हो  जाते
 ?

 श्री  पाठक
 :

 मालूम  नहीं  कि  इसे  क्या  कहना  उन्हें  कुछ  स्थानों  पर  बुलाकर  सब

 सम्भव  हिदायतें  दी  गई  कौर  उनਂ  के  सामने  प्रदर्शन  कर  के  दिखाया  गया  कि  यह  काम  किस  प्रकार

 करना  चाहिये  ।

 श्री  भक्त  दरशन
 :

 क्या  न्नेंमेट  के  ध्यानਂ  में  यह  बात  आई  है  कि  कुछ  पोलिंग  स्टेशनों में  दुबारा

 पोलिंग  लिये  किया  गया  कि  वहां  पर  मतदाता  सूचियां  यानी  मोटर्स  लिबास  नहीं  पहुंच  जिस

 से  उम्मीदवारों  क च विनम ट  का  दुबारा  खर्चा  तो  क्या  वह  खर्चा  उनਂ  रीजनिंग  प्रा फिस्स  या

 सम्बन्धित  ग्रधिकारियों  से  ager  किया  जायेगा  ?

 श्री  पाटनकर ४:  सरकार  को  एसी  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 fat  ब०  स०  माता  कया  र  के  ध्यान  में  यह  बात  लाई  गई  कि  कुछ  स्थानों पर  प्रसर

 दन  आरम्भ  होन  से  पुर्व  मत  पेटियों  में  मतदान  पत्न  पाय  भर  यदि  तो  क्या  कार्यवाही की

 गई  है  ?

 श्री  पाटनकर
 :

 सरकार  को  श्री
 तक  जो

 जानकारी  प्राप्त  हुई  है  उस  के  अनुसार  यह  ठीक  नहीं  है  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  प्रेजाइडिंग  आफिसर्स  या  पोलिंग  आफिसर्स  के  बारे  में  जो  लिख

 ax  शिकायतें  दी  गई  क्या  मत  द्वारा  उन  पर  कोई  चप्  लेने  का  विचार किया  जायेगा या  उस

 को  रही  की  टोकरी  में  फैंक  दिया  जायेगा  ?

 श्री  विश्वास
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  इन
 मामलों

 के  बारे में  जानका प्राप्त  करने  के  लिये

 इतन  उत्सुक  हूँ  ता  में  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रख  सकता  हूं  जिस  म  वे
 सब  परिस्थितियां

 बताई

 मल  sas  में  ।
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 गई  हैं  जिन  में  ये  गलतियां हुई  हैं
 ।

 यह
 विवरण

 मेरे  पास  मौ  जून  है  परन्तु  यह  बहुत  लम्बा  है  ।  इसलिये

 में
 इसे  पढ़  नहीं  सका

 यदि
 माननीय  सदस्य  अधिक  उत्सुक  हों  तो

 मैं  इसे  सभा  पटल  पर  रख  सकता  हूं  ।

 यदि  श्राप  भ्र नुम ति  दें  तो  मैं  इसे  भ्र भी  सभा  पटल  पर  रख  देता  हूं

 श्री  झुनझुनवाला  :  सम्भव  है
 कि

 इन  के  अतिरिक्त  भी  गलतियां  हुई  हों
 ?

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  में  सभी  माननीय  सदस्यों  को  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  |  समस्त  भारत

 में  निर्वाचन  हुए  हैं  ate  सम्भव  है  कि  कई  प्रकार  की  गलतियां  हुई  होंगी  |  माननीय  मंत्री  से  यह  आशा

 हीं  को  जा  सकती  कि  वह  श्राप  को  तुरन्त  उस  का  कारण  आदि  बता  सकें  ।

 माननीय  मंत्री  से  कहा  नहीं  गया  फिर  भी  वहू  गलतियों  की  एक  सुची  शर  उन  के  कारणों  का

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  को  तैयार  हूँ  ।  इस  बात  को  देखते  हुए  में  माननीय  सदस्यों  से  कहूंगा  कि

 वे  प्रत्येक  व्यक्तिगत  मामले  के  बारे  में  उन्हें  लिखें  आगामी  सत्र  में  या  द  उन्हें  सन्तोषजनक  उत्तर

 न  मिले  तो  वे  ये  सब  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं  a  ate  सम्भव  ga  तो  मैं  इस  विषय  के  लिये  एक  दिन

 नियत कर  दूंगा  |

 तब  तक  उन्हें  जो  कुछ  पता  चला  है  उस  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  को  लिखें
 |

 tat  मही उद्दीन  :  मेरा  निवेदन  है  कि  गलतियों की  सूची  सभी  माननीय  सदस्यों  के  पास  भेज

 दी  जाय  |

 Tait  पाटनकर  जी  नहीं  ।

 महोदय  :  गलतियों  को  देख  कर  माननीय  सदस्यों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  |

 श्री  पाटनकर  :  बात  यह  है  कि  निर्वाचन हाल  ही  में  समाप्त हुए  हूं  सरकार के  पास  थोड़ी

 सी  शिकायतें  arg  हैं  पौर  उसे  कुछ  गलतियों  का  पता  चला  है  ।  यदि  विस्तृत  विश्लेषण  की  भाव

 इसका  है  तो  उस  में  समय  लगेगा  और  यथासमय  किया  जायेंगी  |

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  के  पास  जो  विवरण  है  यदि  वह  उसे  सभा  पटल  पर
 रख  द

 तो  इस  से  कोई  हानि  न  होगी  ।  ag  विवरण  रख  सकते  हैं  ।

 fat  पाटनकर  :  जी  हां  :  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  परिशिष्ट  2,

 संख्या  १८]

 गभ्रध्यक्ष  महोदय :  ऐसा  करने  से  माननीय  सदस्यों  को  इस  का  अध्ययन  करने
 का

 अवसर
 मिल

 जायेगा
 |

 जिन  माननीय  सदस्यों  के  सामने  कोई  कठिनाई
 हो

 अथवा  जिन्हें  किसी  विशेष  गलती
 के

 बारे  में  पता  हो  वे  कृपया  माननीय  मंत्री  को  उस  से  सुचित  कर  दें  ।

 att  केलप्पन  :  कुछ  परिणामों  की  घोषणायें  स्थगित  कर
 दी

 गईं  क्योंकि  कुछ  मत  afear
 act

 हुई  पाई  गई  |  इस  की  नया  स्थिति  है
 ?

 महोदय  :  सारे  भारत  की  जानकारी  माननीय  मंत्री  के  पास  नहीं  हो  सकती
 ।  माननीय

 सदस्य  उन्हें  लिख  कर  भेजें  ।

 मल  अंग्रेजी  म
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 श्री  कामत  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 चौदहवें  सत्र  के  दोरान  में  लोक  सभा  में  वित  विशेषक  संध्या  २  पौर  ३  पुरःस्थापित

 किये  जाने  से  तुरन्त  पुर्व  टाटा  म्रायरन  अर  इंडियन  आयरन  के  म्रंशों  के  जो  सौदे  हुए  क्या  उन  को  जांच  की

 गई  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  जांच  का  कया  परिणाम  रहा  ?

 तथा  लोहा  ale  इस्पात  मंत्री  fo  त०  :
 और

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  देखिये  परिशिष्ट  २,  झ्रनुबन्ध  सख्या  ge]

 श्री  कामत  :  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  की  कंडिका  २  में  लिखा  है  :

 गई  जांच  से  पता  चलता  है  कि  यदि  ३०  नवम्बर  को  अधिक  अंद  बिके  तो  इस  का

 कारण  यह  था  किः  उस  दिन  लगभग  डेढ़  बजे  श्रेष्ठि-चीवर  के  संचालकों  को  यह

 चार  मिलने  कि  सायंकाल  को  वित्त  मंत्री  एक  वक्तव्य  देने  वाले  हैं  बड़ी  उत्तेजना

 पैदा  हो  गई  न

 or  का  प्रयोग  किया  गया  है  ,  .  ,

 इस  कंडिका का  अर्थ  श्रस्पष्ट है है  ।  समाचार से  कुछ  उत्तजना  फली  ।  इस  कडिका  में  यही  लिखा

 है  ।  क्या  इस  उत्तेजना  के  ही  कारण  श्रेष्ठि  चत्वरों  के  कुछ  एक  संचालकों  ने  उन  म्रंशों  में  सौदे  किये

 परन्तु सब  ने  नहीं  ?  क्या  ae  केवल  उत्तेजना  के  कारण  ही  gar  था  कि  किसी  न्य  कारण  से  या

 इसलिये  कि  उन्हें  कोई  निश्चित  जानकारी  प्राप्त  हो  गई  थी  ?  क्योंकि  यह  सौदे  केवल  उत्तेजना

 से  नहीं  हो  सकते  ?  ।

 बिक
 शी  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :

 tt
 शब्द  का  प्रथ  श्राप  शब्द  कोष  में  देख

 सकते  हैं  ।  उत्तेजना  का  कारण  केवल एक  ही
 व्यक्ति

 नहीं  हो  सकता  |  यह  कई  व्यक्तियों

 में  एक  साथ  पैदा  होती  है  कौर  सम्भव  है
 कि

 ऐसा  ही  ea  हो  परन्तु  में  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि  लोग

 बहुत  उत्तेजित थे  ।

 उसी  दिन  मेरे  साथी  संसद  कायें  मंत्री ने  १२  बजे  र  P2724  बजे  के  बीच  यह  उद्घोषणा

 कर  दी  कि  वित्त  मंत्री  एक  वक्तव्य  देंगे  र  टेलीफ़ोन  टेलीप्रिंटर  हारा  यह  समाचार  भेज  दिया  गया  ।

 कुछ  उत्तेजना  पैदा  हो  गई  परन्तु  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  यह  उत्तजना  थोड़े से  लोगों  में  ही  थी  या
 कि  अधिक  में  क्योंकि  देवा  के  विभिन्न  भागों  के  श्रेष्ठि  चारों  में

 जो  हालत  उस  दिन  थी  उसे  पुनः

 बयान  नहीं  किया  जा  सकता  |

 कामत  :  विवरण की  इंडिका  ४
 में  कहा  गया  है  कि  कुछ  दलालों  जिन  के

 नाम  सभा  के  सदस्यों  ने  बताये  है  कराये  गये  सौदों  की  जांच  की  उस  में  यह  वाक्य है  :

 1 4,  दलालों  में  से  कुछ  एक  द्वारा  बनाये  गये  सौदों  की  जांच  की  गई  पी

 क्या  दलालों  को  इन  सब  सोथो  बम्बई  मानकलाल

 देवकरण  नान जी  ऐंड  कग्पनी  के  वर्जीवन  कार  जे०  मोहता
 डी०

 जी०  गे  गर

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 कलकत्ता  मोरारका  एंड  सोहनलाल  सनौर  राम  कुमार  केजरीवाल  ग्रोवर

 सुल्तानिया  सब  के  सौदों  की  जांच  की  गई  या  कि  इन  में  से  कुछ  एक  दलालों  के  सौदे  की
 ?

 ति०  त०  कृष्णामाचारी  :
 मुझे  विश्वास  है  कि  क्योंकि  श्राप  ने  उस  प्रशन की  भ्र नुम ति

 नहीं  दी  थी  हम  नाम  नहीं  बता  किन्तु  हम  ने  भ्रधिकांश  सार्थों  के  सौदों  की  जांच  की  है  और

 हमें  पता  लगा  है
 कि

 यदि  उन  में  से
 सब

 नहीं
 तो

 कुछ  एक  के  सौदों  में  कोई  असाधारण बात  नहीं  थी  |

 सच  तो  यह  है  कि  एक  व्यक्ति  के  मामले  पालन  के  ग्रंथों  के  कुल  सोचें  में  उसे  लगभग

 ७३,०००  रूपयों  कां  लाभ  हनना  था  |

 यह  प्रश्न  कोई  लाखों  का  नहीं  है  ।  वास्तव  में  जिन  नामों  का  उल्लेख  किया  गया  था  उन  में  से

 एक  या  दो  का  पता  नहीं  चला  ।  यह  बात  सभा  समझ  सकती  है  कि  हम  ने  जिन  लोगों  से  जांच  की  है

 उन  के  नाम  हम  बता  नहीं  सकते  हैं  ।  सभा  को  मैं  सीधे  यही  बता  सकता  हूं  कि  मामले  जांच

 कर  ली  गई  है प्र ौर  इस  बात  का  तो  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  कि  किसी  ने  सिफ  eat  विशेष  स्थिति

 के  कारण  बहुत  अधिक  रुपय  बना  लिये  कयों  उस  दिन  १  या  R—Fo  बजे  सट्टा-बाजार को  यह  बात

 मालूम  हो  गयी  थी  कि  वित्त  मंत्री  एक  वक्तव्य  देने  वाले  है ं।

 श्री  कामत  :  मैं  तो  केवल  प्रा पका  सहयोग  ही  मांग  सकता  हूं  |

 farmer  महोदय  :  मैं  दू  गा  ।  तक  इन  नागों  का  GET  मुझे  याद  है  कि  मैं  ने  इन

 नामों  करं  स्वीकृत  कर  दिया  था  ।  इसी  कारण  से  वह  प्रश्न  स्वीकृत  कर  दिया  .  .  .  .  .  ,  .  .

 श्री  कामत  :  क्य  समय  न  रहने  के  कारण  स्वीकृत  किया  गया  था

 अध्यक्ष
 महोदय  :  वद  केवल  की  कमो  के  कारण  ही  स्वीकृत  नहीं  किया  गया  था  1

 ora  मैं  भविष्य  में  सभा  का  पथ-प्रदर्शन  करने  के  सिये  यह  सुझाव  देता
 हूं

 ।  सभी  मामलों  में  कुछ

 नामों  का  उल्लेख  कर  देना  कौर  बाजार  को  येन  के  न  प्रकारेण  अपने  नियंत्रण  में  रखने  के  प्रयासों

 के  साथ  उन  का  नाम  जोड़  देना  सरल  है  ।  इस  से  क्षति  तो  हो  ही  जाती  भले  ही  चरागे  चल  कर

 यह  पता  चले  कि  किसी  विद्रोह  सौदे  के  साथ  इन  फर्मों  का  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं  ।  इन

 परिस्थितियों  में  यदि  कोई  सामान्य  प्रश्न  लोक-हिंत  में  हो  तो  मैं  सभा  में  उस  का  उत्तर  दिये  जाने  की

 स्वीकृति  दे  दूंगा  |  परन्तु  जहां  तक  नामों  का  सम्बन्ध  यदि  माननीय  सदस्यों  को  कुछ  नाम  बताने

 हैं  तो  वे  उन्हें  मंत्री  महोदय  को  बता  सकते  हैं  |  ale  नाम  यहां  के  सचिवालय  को  दिये  जाते हैं  ती  वह

 भी
 यह  पता  लगाने  के  लिये  मंत्री  महोदय  केਂ  पास  भेज  दिये  जायेंगे

 कि
 वास्तव  में  क्या  हुआ  था

 ।

 यहां  नामों  की  एक  फेहरिस्त  दी  गयी  है  ।  यह  मुझे  पसन्द  नहीं  है  ।  केवल  ८  या  €  ही  क्यों  ८००

 या  ६००  नाम  भी  दिये  जा  सकते  हैं  प्रौर  जांच  करने  पर  यह  पता  चलना  संभव  है  कि  उन  में  एक

 की  भी  उस  में  दिलचस्पी  नहीं  या  एक  भी  उस  से  सम्बन्धित  नहीं  था  ।  संभव  है  कि  एक  या  दो  का

 उस  से  सम्बन्ध  भी  परन्तु  इस  का  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  अन्य  व्यक्तियों  को  भी  यहां  लपेट  लिया  जागे

 व्यापारी  तथा  व्यक्ति  भी  उतने  ही  हो  सकने  हैं  जितने  कि  देना  के  अरन्य  हैं  ।

 एसी  स्थिति  योंही  किसी  का  नाम  लेना  म  वांछनीय  नहीं  समझता  ।  वह  सीधे  अथवा  इस

 सचिवालय  के  माफत  मंत्री  महोदय  के  पास  भेज  दिये  जाने  चाहियें ।

 श्री  कामत  :  एक  ग्रौचित्य प्रश्न  है  ।  पिछले  सत्र  के  अंतिम  सप्ताह  में  मैँ  ने  कौर  मेरे  एक

 श्री म०  शि०  गुरू पाद स्वामी  waar  किसी  अन्य  नामों  सहित  एक  अल्प सूचना  प्रश्न  की  सुचना

 मूल  sat  में  ।
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 थी  |  हमेंशा  की  तरह  ही  यह  प्रद  मंत्रालय  को  भेज  दिया  गया
 ।

 बाद  मेरा  रुपए  है  कि

 समय  की  कमी  के  कारण उसे  भ्र स्वीकृत  कर  दिया  गया  ।  झपने  हमें  ae  नहीं  बताया  था

 कि  प्रदान  को  इसलिये  स्वीकृत  किया  गया  था  क्योंकि  उसमें  नाम  दिय  गये  थे  ।  पहली  बात  तो  यह
 5.

 |

 जहां तक  औचित्य  प्रशन  का  सम्बन्ध  मंत्री  महोदय  ने  wal  ही  कहा  है  उन्होंने  विवरण

 में  कही  गयी  बातों  की  ही  पुष्टि  की  है--कि  केवलਂ  थोड़े  ही  दलालों  द्वारा  किये  गये  सौदों  की  जांच  की

 गयी  थी  ।  मंत्री  महोदय  से  इसਂ  आशय  का  स्पष्ट  वक्तव्य  दिलाने  के  कि  जिन  दलालों

 के  नाम  दिये  गये  थे  उन  सभी  द्वारा  किये  गये  सौदों  की  जांच  की  गयी  अथवा  मैं  झ्रापका  सहयोग

 चाहता  वह  नाम  जानते  रहा  कया  इन  सभी  दलालों  द्वारा  किये  गये  सौदों  की  जांच  की  गयी  थी
 ?

 यदि  तो  ae  जांच  क्यों  नहीं  की  गयी  ?

 यह  स्वीकार  किया गया  है  किं  कुछ  दलालों ने  ७३,०००  अथवा  १,००,०००  रुपये

 या  2,090,000 BF HATH HATA | रुपये  मुनाफा  कमाया  |  यह  लाभ  किसे
 जब  नाम  बताये

 गये  थे  तो  प्रत्य

 व्यक्तियों  द्वारा  किये  गये  सौदों  की  जांच  क्यों  नहीं  की  गयी  ?  मुझे  आशा है  कि  इस  बात  का  उत्तर

 देने  के  लिये  श्राप  मंत्री  महोदय को  बाध्य  करेंगे  ।

 ति०  to  कृष्णमाचारी  :  इससे  पूर्व  कि  ary  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  राय  मेरा  यह

 सुझाव  है  कि  माननीय  सदस्य  इस  विवरण  को  दुबारा  पढ़  लें  ।  वास्तवਂ  में  हमने  &  व्यक्तियों  के i

 सम्बन्ध में  जांच  की  है  ।  उन्होंने  €  नाम  दिये थे  ।  हमने  देखा  कि  उनमें  से  एक  का  तो  पता  ही  नहीं

 चला  काफी  ऐसे  थे  जिन्होंने  सौदे  किये  ही  नहीं  थे  fas  इसीलिये  मनमाने  ढंग  से

 वाही  करना  हमारे  लिये  उचित  नहीं  है  कि  किसी  ने  माननीय  सदस्य  को  कुछ  नाम  बतायें  श्र  उन्होंने

 वे  नाम  हमें  दे  दिये  थे  ।  दलाली  करने  वाली  फर्मे  aaa  कारणों  से  सौदे  करतीਂ  हें  पौर  यदि  किसी

 दिन  उन्हें  93,000  रुपयों  का  लाभ  हो  जाये  तो  इसे  हम  कोई  ग्रसाघा रण  aa  नहीं  मानते  ।

 दलाली  करने  वाली  फर्में  एक-एक  दिन  में  ७  ३,०००  अ्रथवा  १,००,०००  रुपये  कमा  लेती  परन्तु

 मेरा  ख्याल  है  कि  gars  aia  को  faa  का  प्रतिवेदन  सभा  पटलਂ  पर  रखा  जाता  अन्य

 मामलों  में  नामों  का  बताया  जाना  संभव  नवदीं  है  ।

 जैसा  मैं  ने  की  व्यक्ति  का  पता  नहीं  चला  ।  कुछ  व्यक्ति  एसे  थे  जिन्होंने  कोई  सौदा

 ही  नहीं  किया  ।  एक  व्यक्ति  के  सम्बन्ध  में  एस  1  भी  हो  सकता  है  कि  इस  तथ्य  के  अलावा  कि  वित्त

 मंत्री  एक  वक्तव्य देने  वाले  इस  बात  के  अनक  कारण  हो  सकते  हें  कि  उसने  सौदे

 यह  बात  कुछ  असाधारण  नहीं  लगी  क्योंकि  थोड़ी  उत्तेजना  तो  थी  ही  कैपिटल  में  कहा  यह

 गया  था  कि  लाखों  रुपये  बनाय  गये  है  ।  हमें  इसका  ज़बत  नहीं  मिला  ।  केवलਂ  इतना  ही  बता

 सकता  हूं  ।  म  कुछ  अ्रधघिक  इसलिये  नहीं  कह  सकता  क्यों कि  सभा  को  ऐसी  सुचना  देना  उचितਂ  नहीं

 हैं  जिसके  लिये  मेरे  पासਂ  कोई  प्राधिकृत प्रमाण  ने  हो  |

 पत्नी  कामत  उद

 शी  धन  पृ०  नायर  :  विवरण म  यह  कहां  गया  है  कि  गुपचुप  से  जांच  की  गयी  थी  ।

 कया  मंत्री  महोदय  सभा  को  यह  बता  सकते  है  जांच  किस  ढंग  से  की  गयी  किसने  की  थी  ?

 सहोदय  :  मे  एसे  किसी  प्रश्न को  स्वीकार  नहीं  करूंगा  ।  कोई  भी  माननीय  सदस्य

 मंत्री  महोदय  से  यह  पूछ  सकते ह  कि  क्या  किसी  बात  किशोर  उनका  ध्यान  अकृष्ट  किया

 1  मल  अंग्रेंजी में
 ।
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 गया हे  या  कि  उन्होंने जंच  की  है  ।  यह  किं  किस  को  भेजा  वह  कलक  था  अथवा

 संयुक्त  सचिव था  या  सचिव  सरकारी  प्रयास  से  सम्बन्धित हूँ  ।  मैँ  एसे  प्रश्नों  को

 स्वीकार  करने  के  लिये  तयार  नहीं  हू  |

 जहां तक  श्री  कामत  द्वारा  उठायी  गयी  बात  का  सम्बन्ध  मेरा  ख्याल  है  कि  व  जो  बात॑  जानना

 चाहते  थे  वे  वित्त  में  ग  ने  बाद  में  स्पष्ट  कर  दी  है  ।  स्पष्ट  है  कि  वे  यही  स्पष्टीकरण चाहते  थे  |

 उन्होंने €  नाम  दिये  थे  ।  मंत्री  महोदय ने  कहा  उन्होंने  कुछ  नामों  के  विषय  म॑  पता  लगाया

 था  |  श्री  कामत  ने  ae  समझा  कि  अन्य  मामलों  की  बिल्कुल  जांच  ही  नहीं  की  गयी  ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  हमने  सभी  के  बारे  में  जांच  की  थी  |  हम  एक  का  पता  नहीं

 लगा  सके  ।  जहां  तक  अन्य  लोगों  का  सम्बन्ध  उनमें  से  कुछ  के  सम्बन्ध  में  पता  लगा  कि  उन्होंने

 कोई  सौदा  किया  ही  नहीं  था  ।

 भिनाय म  :  प्रीतो  श्री  कामत  संतुष्ट हो  गये  होंगे  ।

 pat  कामत  :  मझे  संतोष  नहीं  हुआ  है  ।

 fora  महोदय :  स्पष्ट  है  कि  वह  ast  नहीं  जानना  चाहते  थे  कि  उन्होंने  जो  सुचना  ढी  थी

 मंत्री  महोदय  को  उसके  सम्बन्ध
 में

 जांच  करानी  चाहिये
 थी

 ।  यदि  यह  काम  किया  गया  है  तब  तो

 ठीक  ही  हैं  !

 जहां  तक  इस  विषय  का  सम्बन्ध  यह  है  कि  जो  भी  छोट  प्रिया  बड़े  मुनाफ  हुए से

 साधारण  स्थिति  में  हुए  अथवा  राय-व्यस्क  में  की  गयी  प्रस्थापनासओं  की  जानकारी  जसी  बाहरी

 परिस्थितियों के  कारण  हुए
 ?

 श्री  कामत  :  उस  दिन  जो  सौदे  जिन्हें  ग्र साधारण मान  भी  लिया  गया  उनको

 के  we  क घ्यान  में  रखते  हए

 fara  महोदय  :  उनको  आसाधारण  नहीं  माना  गया
 है

 fh.  अंगों की  बडी 1.0  ANT ह श्री  कामत  :
 यह  विवरण

 म
 कहा

 गया  संख्या में  बिको  इसी

 तरह  की  सभी  बातें  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपनी  राय  झपने  ही  तक  रख  और  प्रश्न  ।

 t

 श्री  कामत  :  जो  जांच की  गयी  थी  वह  क्या  विशेष  पिल्स  विभाग  ने  की  थी  ।  जसा  कि

 मंत्री  महोदय  ने  श्रभी  कहा  कि  मामले  की  अदालती  जांच  कराने  की  कोई  मनाही  नहीं  तो  क्या

 इस  मामले  की  भ्र दाल ती  जांच  कराने  का  भी  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 श्री  fro  त०  कृष्णमाचारी  :  हमने  faa  जरिये  से  जांच  की  उसे  तो  गीत  रखना  ही  होगा  ।

 tot  कामत  :  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अदालती जांच  का  कोई  geet  नही ंहै  ।  मंत्री  महोदय  ने  यह  नहीं

 कहा  था  अदालती  जांच  करायी  जायेगी  ।

 मिल  अंग्रेजी  में  ॥]

 Special  Police  Establishment.
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 केरल  में  लिग्नाइट

 श्री  सामान  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  १३  १९५६

 के  भ्रतासंकित  प्रश्न  संख्या  ६१३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  राज्य  में  लिग्नाइट  की  खानों  का  पता  लगाने  मौर  उनका  उपयोग  करने  के

 लिये  ie  आगे  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ;  कौर

 aat  कितना  लिग्नाइट  निकलने  का  अमान  है  ?

 1)

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के  ०  दे  :  भारत  की  भूतत्त्वीय  सर्वेक्षण  संस्था

 ने  धर्मों की  मदद  से  EY F sqreare से  ब्योरेवार  जांच  का  काम  area किया  है  ।  यह  जांच  पुरी

 होने के  बाद  ही  उपयोग  करने  का  प्रश्न  उठाया  जा  सकता  है  ।

 जांच  पूरी  होने  के  बाद  ही  faeces  ates प्राप्त  हो  कग  ।

 श्री  वहां  कितने  बमों  का  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?

 इस  के  अतिरिक्त  ate  किन-किन

 करणों  का  प्रबन्ध किया  गया  है  ?  क्या  प्रम  अच्छी  हालत  में  हैं  ?

 श्री के०  दे०  मालवीय  :  जहां  तक  मुझे  पता  वहां  केवलਂ  एक  बरमा  काम  कर  रहा

 हैं  ।

 श्री ब्र  हूप  नायर
 :

 क्या  यह  जांच  कुछ  महीनों  म  पूरी  हो  अथवा  इसमें  वषों

 लगेंग े?

 a
 fa  मालवीय :  हम  इसे  कुछ ही  महीनों  में  पुरा  करने  का  प्रयास

 रहे

 ह

 fait त ०  प०  नायर  :
 बरसों  से  खुदाई  के  फलस्वरूप  जो  नमूने  प्राप्त  हुए  हैं  क्या  उन्हें  ईंधन

 गवेषणा  संस्था  में  भेजा  गया  हैਂ  ?  यदि  तो  अंब  तक  जो  विश्लेषण  किया  गया  है  उस  से  क्या

 लिग्नाइट  में  वैनेडियम  श्राक्साइड होने  का  पता  चला  है  ?

 श्री है ०  दे०  मालवीय
 :  इस  संबंध  में  कभी  मैं  कुछ  नहीं  बता  ६५  ।

 गीत त०  ब०  fare  प्रदान  यह  था  कि  क्या  इसे  धनबाद  की  ईंधन  गवेषणा  संस्था  में  भेजा

 गया  था  ?

 fat फ  दे०  मालवीय :  वि  उसका  उत्तर  दे  दिया  है  |  मुझे  यह  नहीं  मालूम  कि  माननीय

 सदस्य  जिस  विशेष  विश्लेषण  का  जिक्र  कर  रहे  थे  उस  के  लिये  इसे  भेजा गया  है  या  नहीं

 श्री वें  उठ  नायर  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इंधन  गवेषणा  संस्था  इस  सम्बन्ध  में

 बड़ा  अच्छा  विश्लेषण  कर  सकता  कया  मंत्री  महोदय  यह  कह  सकते  हैं  कि  विभिन्न  बरसों

 छिद्रों  ia  ही  नमूने  प्राप्त  se  इधन  गवेषणा  संस्था  में  भेज  दिया  जायेगा  |

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  मैं  ने  कहा  था  कि  इसके  परिमाण  आर  गुणावगुण  संबंधी  अनुमान  लगाने

 के
 लिये  हमें  कुछ  भर  ठहरना  पड़ेगा  ।  मैँ  माननीय  सदस्य  से  तब  तक  ठहरने  का  अनुरोध  करूंगा  जब

 तक  कि  पता  लगाने  का  काम  पुरा  नहीं  हो  जाता  |  उसके  बाद  हम  उन्हें  बता  देंगे  |  मुझे  आशा  है  कि

 मैं  उन्हें  शुभ  समाचार  दे  सकूंगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 tGeological  Survey  of  India.
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 rat  क्या  मंत्री  महोदय
 का

 यह  है  कि  वहाँ  ca  उपकरण  है  ;  यदि  नहीं
 तो

 कया  वे  भ्र ति रिक्त  walt  एक  अच्छे  किस्म  के  बरमे  का  प्रबन्ध  करेंगे
 ?

 fet के०  दे  मालवीय  :  मैं  यह  स्वीकार  कर  लेता  हूं  कि  वहां  जिन  उपकर  ं  से  काम  लिया द

 जा  रहा  वे  मेरे  झ  से  पर्याप्त  नहीं  हैं  परन्तु  मझे  खेद  है  कि  मैं  वहां  कुछ  कौर  उपकरण  नहीं

 भेज  सकता  क्यों  कि  हमारे  यहां  बरसों  की  कमी  है  ।

 जवार  खानें

 श्री  बलवन्त  सिह  महता  :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  घौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यहं

 बताने  की  कृपा  करेंग  कि  कया  यह  सच  है  कि  सरकार जवार  खानों  का  राष्ट्रीयकरण करने  का  विचार

 कर  रही है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  मालवीय )
 :  जी  नहीं  |

 बलवन्त सिह  महता  :  जब  सरकार  की  प्रौद्योगिक  नीति  में  लोहे  तक  खनिज-पदार्थों  को

 सरकारी  क्षेत्र  में  रखा  गया  है  तब  इसे  क्यों  अलग  कर  दिया गया  ?

 श्री कै०  दे०  मालवीय  :
 सरकार  के  औद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  संकल्प  का  तात्पर्य  यह  नहीं  है

 कि  गैर  सरकारी  क्षेत्र  हारा  चलायी  जाने  वाली  सभी  खानों  का  प्रबन्ध  भ्र निवार्य  रूप  से  सरकार  द्वारा

 झपने  हाथ  में  ले  लिया  जाना  वरन्  यह  है  कि  केवलਂ  नयी  खानों  का  प्रबन्ध  सरकार के  हाथ  में

 होगा  ।

 श्री  बलवन्त  सिह  महता  :  केवल  इन्हीं  खनिज  पदार्थों  के  राष्ट्रीयकरण  की  मनाही  कर  दी

 गयी  है
 अथवा  उद्योगों  संबंधी  सभी  खोजों  के  राष्ट्रीयकरण  की  भी  मनाही  है  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  जैसा  माननीय  सदस्य  ने  कहा  मनाही  तो  किसी  भी  चीज  की  नहीं

 की  गयी  है  ।

 fat  बलवन्त  fae  सहता  इन  खानों  में  उत्पादन  बढ़ाने  भ्र ौर  वहां  इन  उद्योगों  की  स्थापना

 में  शीघ्रता  की  गारंटी  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  के०  न्ब्ट दे  सालवीय  :  सरकार जस्ते  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  उत्सुक  प्रौढ़  इसी

 लक्ष्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमने  संबंधित  गैर  सरकारी  समवाय  से  अनेक  बार  चर्चा  की  और  उसने
 जस्ते के  अयस्क  के  उत्पादन में  बृद्धि  करने  का  वचन  दिया  हैं  ।  परन्तु कुछ  ऐसी  चीजें  हैं  जो  Haas

 हैं  ;  जैसे  बिजली  का  संभरण  कौर  संचार  साधन  ।  हम  इस  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  और  हमें

 है  कि  इस  मामले  के  तयਂ  होते  ही  अयस्क  का  उत्पादन  बढ़  जायेगा  |

 शी  बलवन्त  सिह  महता  :  क्या  उत्पादन  बढ़ाने  का  कोई  कार्य  क्रम  है  कौर  क्या  गैर-सरकारी

 उपक्रमों  ने  अपने  वचन  पूरे  किय  हैं
 ?

 fat  के०  द०  मालवीय  :  उत्पादन  बढ़ाने  के  हमने  वापस  में  एक  कार्यक्रम तय  कर

 है  ।  दुर्भाग्यवश  गैर-सरकारी  क्षेत्र  ने  उस  कार्यक्रम में  साथ  नहीं  दिया  है  कौर  इस  से  हम  खुश

 नहीं  हैं  |

 मैँ  तो  चाहता  हूँ  कि
 इस

 कार्यक्रम  में  तेजी  लायी  जानी  चाहिये
 ।

 मूल  न् ब् अंग्रेजी में में  ।
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 पालम  हवाई

 1८४५.  श्री  कृपाचार्य  जोशी  :  क्या  असेनिक  उड्डयन  मंत्री  २२  REYNE  के
 तारांकित

 भावन  संख्या  २९४  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  भ्र सैनिक  विमान  यातायात  को  पालम  हवाई  से  पृथक  क  र  देने
 का

 निश्चय  किया है  ;  atk

 यदि
 तो

 इसे  वहाँ  से  कब  हटाया  जायेगा
 ?

 तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  पाटनकर  :  यह  मामला  इस  समय  भी

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  विचाराधीन  है  ?

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पत्नी  कृष्णा चा यं जोशी
 :

 क्या
 असैनिक  यातायात  के

 लिये  नये  हवाई  च
 का

 निर्माण  करने  का

 प्रस्ताव किया  गया  है  ?

 श्री  पाटनकर  :  जहां  तक  सैनिक  यातायात  का  सम्बन्ध  हम  यहीਂ  चाहते  हैं  कि  वह  पालम

 हवाई  च» अडडे से द से  ही  ग्राम-जाय  |

 fatter  तारकेववरी  सिन्हा
 :

 दिल्ली  में  एक  mafrs  हवाई  ee  का  निर्माण  करने  की  जो

 योजना  चार  वर्ष  पुर्व  सरकार  के  विचाराधीन  उसके  संबंध  में  इस  समय  कया  स्थिति है  ?  उसका

 क्या  क्या  उसे  रद्  कर  दिया  गया  है
 ?

 श्री  पाटनकर
 :

 उसे  रद  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  समय  भारतीय  वायु  सेना  और  असैनिक

 उड्डयन  दोनों  द्वारा  ही  पालम  हवाई  प्रति  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़  ऐसा  उपयुक्त

 स्थान  जहां  वे  नये  हवाई  का  निर्माण  कर  प्रतिरक्षा  विभाग  तथा  भ्र सैनिक  उड्डयन

 दोनों ही  के  लिये  कठिन हो  रहा  है  ।

 श्री  च०  go  पांडे  क्या  सरकार  ने  इस  संभावना  पर  विचार  किग्रा  है  कि  एक  पृथक  हवाई

 अड्डे  का  निर्माण  करने  के  स्थान  पर  विलीन  हवाई  की  को  ही  बढ़ाया  जिससे  वहां  बड़े
 अथवा  अन्तर्राष्ट्रीय  यातायात  को  स्थान  दिया जा  सके  ?

 श्री  पाटनकर
 :

 आपका  तात्पर्य  सफद  रंग  हवाई  से  है  ।  इसमें  कठिनाई  यह  है  कि  वह
 बस्तियों के  झ्रत्यंत  निकट  हम  बड़े  प्राकार  के  नये  विमान  प्राप्त कर  रहे  शौर  इसलिये  यह  स्थान

 उपयुक्त  नहीं  होगा  |

 श्री  पेशोपस  प्रार्थना  जिस  समय  पालम  पर  रूसी  जेट  विमान  उस  समय  रनवे  के

 संबंध  में  कठिनाई  पड़ी  थी  ।  अमरीकन  बोइंग  जेट  विमानों  के  भी  शीघ्र  ही  ara  की  आशा  है  और

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  परम  हवाई  द  पर  इन  विमानों  के  उतरने  के  लिये  क्या  तात्कालिक

 प्रबन्ध  किया  गया  है  ?
 '

 श्री  पाटनकर :  बोइंग  विमानों के  यहां  Rago  तक  खाने  की  प्राशि  है  कौर  विभाग  इस  बात

 के  लिये  उत्सुक  है  कि  उनके  लिये  यहां  at  से  gd  एक  अन्तर्राष्ट्रीय हवाई  esr  हो  जाना  चाहिये

 जहां  इतने  बड़े  विमानों  को  रखा  जा  सके  |

 मूल  अंग्रजी  में  ।



 १०  मौ  ख़क  उत्तर  २६  १९५७

 दक्षिणी  क्षेत्रीय  उच्चतर  प्रौद्योगिकीय  संस्था

 1*८६.  श्री  do  ब०  faze  राव  :  क्यां  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अरब  इस  cet  पर  निर्णय  कर  लिया  गया  है  कि  दक्षिणी  क्षेत्रीय  उच्चतर  प्रौद्योगिकीय

 संस्था  को  किस  स्थान  पर  स्थापित  किया  जायगा  ;

 यदि  तो  इसके  लिये  कौनसा  स्थान  चुना  गया  है  '

 क्या  कोई  जमीन  ले  ली  गयी  है  ;  शौर

 वर्ष  में  इस  प्रयोजन के  लिये  कितनी  राद  व्यय  किये  जाने  की  संभावना

 है ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :
 /  यह  मामला  विचाराधीन

 है  |

 बं  ध
 जि |

 PENG US  के  बजट  में  इस  संस्था  के  लिये  कभी  कोई  नहीं  गया

 है  ।

 श्री  to  ब०  विमर्श  राव  :  यह  संस्था  किस  स्थान  पर  खोली  जाये  इसके  संबंध  में  ्र  नतम  निर्णय

 में  विलम्ब  होने  का  क्या  कारण  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  adams  स्थिति  यह  है  कि  क्षेत्रीय  समिति  ने  यह  सिफारिश  की

 है
 कि  यह  संस्था  मद्रास  में  खोली  जाय  अर  समन्वय  समिति ने  भी  इस  सिफारिश का  अनुमोदन

 किया है  ;  पौर  मद्रास  सरकार  स्थान  की  तलाश  कर  रही  है  ।
 इस  के  संबंध  में  अंतिम  निर्णय  होते  ही

 सरकार  आवश्यक  कार्यवाही  .  करेगी  |

 श्री  to  ब०  विपुल  राव  :  क्या  मद्रास  के  वीडी  स्थान  पर  स्थित  इंजीनियरिंग  कालेज  का

 प्रबन्ध  सरकार  द्वारा  ओपन  हाथ  में  लेने  और  उसी  में  इस  दक्षिणी  क्षेत्रीय  प्रौद्योगिकीय  संस्था को  रखने

 का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  दारू में  इस  श्रमिको का  प्रस्ताव  पाया था  परन्तु  परब  ऐसा  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 श्री  त०  ब०  faze  इस  संस्था  के  लिये  भवनों  का  निर्माण  कब  a  दुरू

 होगा  ?

 का०  लाठ  श्रीमाली  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जितने  शीघ्र  यह  संभव  हो  सकेंगी

 रामा  राव  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  geyo-us F caw fer Hy wt में  इसके  लिये  कुछ  भी  राशि

 meat  नहीं  की  गयी  है  ।  जब  वे  स्थान  की  तलाश  कर  रहे  हैं  तब  प्रस्थान  तौर  पर  भी  इस
 संस्था

 केਂ

 लिये  कुछ  राशि  set  न  किये  जाने  का  क्या  कारण  है  ?

 का०  ato  श्रीमाली  :  इस  संस्था के  अलावा  अन्य ३  संस्थाओं का  विकास  करने  के  लिये
 द्वितीय  योजना  में  ७  ५  करोड़  रुपयों  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  जैसे  ही  प्रबन्ध को

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  वैसे  ही  सरकार  इस  संस्था  के  विकास  के  लिये  झ्रावश्यक  उपबन्ध कर
 देगी ।

 मूल  अंग्रेजी  मैं  ।

 Regional  Committee. ¥  Southern  Regional  Higher  Technological  Institute.

 Co-ordinating  Committee,
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 fat  श्व०  tro  क्या  इस  सम्बन्ध में  प्रविधिक सलाह  देने  के  विदेशी
 प्रस्तावों

 पर

 विचार  किया  जा  रहा  और  यदि  हां  तो  क्या  प्रस्तावित  दक्षिणी  क्षेत्रीय  संस्था
 के

 मामले  में  इनमें
 से

 किसी  का  उपयोग  किया  जायेगा  ?

 पडा  ०  का०  ला०  श्रीमाली  :  पश्चिमी  जमाने  के  संघीय  गणतंत्र  ने  एक  प्रौद्योगिकीय  संस्था  की

 स्थापना  में  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  शौर  सरकार  निश्चय  ही  इस  प्रस्ताव  से  लाभ

 उठायेगी  ।

 निर्वाचन  दिवस

 *  ७.
 श्री  वोडका  क्या  ag-ard  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है

 कि  कुछ  सरकारी  संस्थान  गौर  कार्यालयो ंने  विभिन्न  निर्वाचन  तिथियों  पर  क्षेत्रीय  छुट्टी  की
 '  घोषणा

 नहीं  की  थी  ?

 हज हका  मंत्रालय  में  मंत्री
 :  फरवरी  के  wry  में  ही  यह  हिदायतें  जा गी

 कर  दी  गयीं  थीं  कि  विभिन्न  राज्यों  में  विशेष  क्षेत्र  में  मतदान  को  तारीख  पर

 केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालय  बन्द  रख  जायें  ।  लगभग  उसी  समय  श्रम  मंत्रालय  ने  भी  यह  हिदायतें

 जारी  की  थीं  कि  सरकारी  प्रतिष्ठानों  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  को  अपने  मताधिकार  का  प्रयोग

 करने  के  सभी  उचित  सुविधायें  प्रदान  की  जायें  ।  सरकार  को  ऐसे  किसी  मामले  की  जानकारी

 है  जिसमें  इन  हिदायतों  का  पालन  नहीं  किया  गया  है  ।

 ~
 श्री  वोडका  :  क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  गैर-सरकारी  प्रतिष्ठानों  से  निर्वाचन  के  दिन

 के  लिय  छूटी  की  घोषणा  करने  का  श्रीराम  किया  था  ?

 दातार  :  सरकार  ने  यहीं  तो  किया  था  ।  सरकार  ने  एक  विज्ञप्ति  प्रकाशित  कर  सभी

 मालिकों  से  अपने  श्रमिकों  को  इस  marr  में  सुविधायें  प्रदान  करने  अनुरोध  किया

 था

 राजमाता  कमलेन्दुमति  दाह  :  नया  यह  सच  है  कि  सरकार  की  हिदायतें  इसके  विपरीत  होते

 हुए  भी  अध्यापकों  बच्चों  ने  चुनाव-ग्रान्दोलन  कौर  प्रचार  कार्य  में  भाग  लिया
 ?

 | ही गे  ये
 fait  यह  बिल्कुल  ही  भिन्न  परन  है  ;  इसका  छट  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 श्री  केशव  झ्रय्यंगार  :  क्या  बंगलौर  के  बहुत  सारे  श्रमिक  केवल  इस  कारण  से  अपने

 कार का  प्रयोग  नहीं  कर  सके  कि  इन  हिदायतों  के  होते  हुए  भी  मिलें  बन्द  नहीं  की  गयो ं?

 शनी  दातार
 :  सरकार को  इसका  पता  नहीं है  ।

 श्री  तिम्मय्या  :  क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  एयर  क्रिया  जैसा  सरकारी  फैक्टरियों  ने  छूटी

 की  घोषणा  नहीं की  थी  जिसके  फलस्वरूप  वहां के  नतदाननेन्द्रों  में  बहुत कम  मत

 पृश्नी
 मैं  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  इस  म्यार  भ्राकृष्ट  करता हूं  कि  सभी  सरकारी

 प्रतिष्ठानों  को  निर्वाचन  की  तिथियों  पर  feat  ar  घोष  णा |  कर  देने  की  हिदायतें  ते a  द ्शो  गयी

 मिल  sist  में  ।
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 पश्चिमी  बंगाल  मं  तेल

 श्री  स०  चे  सामन्त
 :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वे  ज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  २६

 PERS  के
 तारांकित  प्रत  संख्या  ४१६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पश्चिमी  बं  गाल  में  तेल  के  कुएं  खोदने  का  काम  कब  शुरू  होगा
 ;

 क्या  इनके  लिये  कोई  स्थान  तय  किया  गया  हैं  ;  शौर

 तेल  के  कुएं  खोदने  का  काम  किसके  घिन  है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री
 के०

 दे०  मालवीय )  लगभग  अ्रश्नल  FEELS  के  मध्य

 तक ।

 जी
 हां

 ।
 जो  स्थान  चुना  गया  है  वह ह  बदं वान  से  लगभग  .२  मील  दूर  है

 ।

 स्टैण्डर्ड  चकुशध्म  घायल  कम्पनी  |

 श्री
 स०

 चं०  सामन्त
 :  क्या  सभी  स्थानों

 में
 सुरों  खुदाई

 के  लिये
 सरकार

 ने  ऐसे
 सयानों  की

 कोई  प्राथमिकता  सूची  तैयार  की  है  ?

 Tait  के०  दे०  मालवीय  स्थानोंਂ  से  माननीय  सदस्य  का  क्या  तात्पर्य  में

 नहीं  सका  ।  '  वर्ष  की  कठिन  खोज  के  पश्चात्  केवल  एक  स्थान  चमार  जा  सका  है  जहां  खुदाई  करने

 से  at  आगे  कुछ  ग  जायद  निकल  सकती  है  ।  वहां  एक  से  ates  स्थान  नहीं  हैं  ।

 श्री  स०  चे  सामन्त  :  कया  यह  सच  है  कि  वहां  किसी  अन्य  स्थान  पर  मिलन  की  संभावना

 नहीं है  ?

 श्री के०  दे०  मालवीय  :  मैं  ने  यह  तो  नहीं  कहा  |

 श्री सिहासन fae  :  क्या  उत्तर  प्रदेश  में  हिमालय  की  तराई  के  क्षेत्रों  में  तेल  के  बारे  में  कोई

 सर्वेक्षण किया  गया  ख़ासकर  उन  क्षत्रों  में  जहां  कि  पानी  के  साथ  तेल  मिला  पाया  है
 ?

 महोदय  :  इस  का  संबंध  तो  पश्चिम  बंगाल  से  है  ।

 श्री भागवत झा  श्रीपाद  :  १९५७  के  मध्य  में  जिस  क्षेत्र  में  तेल  के  कूलरों की  खुदाई  की  जानें

 वाली  है  उसमें  खोज  संबंधी  प्रतिवेदनों  के  श्रीनगर  कितने  परिमाण  में  तेल  पाये  जाने  की  संभावना
 जै  ?

 श्री कै०  Fo  मालवीय  :  इस  क्षेत्र  में  हमन  भूतत्वीय  झर  भूभौतिकीय खोज  प्रभी  ही  परी की

 है  ate  पहला  छिद्र  ही  खोदा  जा  रहा  है  प्रौढ़  उस  से  उस  क्षेत्र  के  प्रारम्भिक  बनावट  केਂ  बारे  में  आगे  की

 कुछ  बातें  ज्ञात  हो  सकती  हैं  ।  उस  जो  वहां  पहले  छिद्र  के  खोद जान  के  बाद  प्राप्त भी  हो

 सकता  है  भ्र ौर  नहीं  भी  प्राप्त  हो  सकता  परिमाण  प्रौढ़  गुणावगुण के  संबंध  में  इस  समय  कुछ

 भी  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  इस  खबर  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 श्रीराम  घायल  कम्पनी  रुपया  समवाय  बनाने  पंबं थी  करार  को  पूरा  करने  से  पीछे  हट  रही  है

 क्या  मं  जान
 सकती

 |  कि  रवी  क्षेत्र  में  तेल  के  कुम्भों  खुदाई  पर-इसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  यह प्रश्न  श्रीराम  कम्पनी से  संबंधित है  ।  श्रीराम  घायल

 कम्पनी  के  a  es

 मल  अंग ANT a  में  ।
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 निर्वाचन  सम्बन्धी  wae

 श्री  कामत
 :

 क्या  विधि  मंत्री  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे
 जिसमें  बताया  गया  हो  कि  :

 द्वितीय  श्राम  चुनावों  में  acta  राज्य  बे  आर्त  होने  वाले  निर्वाचन स  कज  थी  अपराधों की

 कुल  कितनी  संख्या

 लोक  प्रतिनिधित्व  PEN?  के  भाग  ७,  परिच्छेद  ३  में  उल्लिखित  वर्गों  में  से

 प्रत्येक के  अतीत  sea  शोर

 प्रत्येक  मामले  में  की  गई  कार्यवाही  का  स्वरूप  बया  है
 ?

 तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  विशवास  से  (7)  जानकारी

 मांगी  गई  है  वह  कभी  उपलब्ध  नहीं हैं  ।
 राज्य  सरकारो ंसे

 ब्यौरा  एकत्रित  कर  लेने  क  ्

 निर्वाचन  आयोग  से  विवरण  प्रस्तुत  करने  के  जिये  कहा  गया  है  किन्तु  इस  कार्य  में  कुछ  समय  लगेगा  ।

 श्री  कामत  :  क्या  राज्यों  से  एसी  रिपोर्ट  मिली  हूँ  कि  जिनमें  उम्मीदवारों  अथवा  चुनाव  एजेंटों

 द्वारा इस  rare  की  शिकयत  करन  पर  कि  मतदाताओं  को  मतदान  केन्द्रों  में  ले  जाने  के  य  सवारी

 का  प्रयोग किया  गया  था  या  मतदान  क्रो  के  श्रासपास  प्रचार  किया  गया  मौके पर  उपस्थित

 पुलिस ने  कार्यवाही  करने  से  मना  करे  दिया  जबकि  उपरोक्त  दोनों  कार्य  जब  गैर-कानूनी  कार्य  या

 हस्तक्षेप्य अपराध  माने  गये  हैं  ?

 श्री  विश्वास  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  कठिन  है  क्योंकि  यह  विस्तृत  है  ।  निर्वाचन  आयोग

 के  पास  इस  समय  उपलब्ध  जानकारी  पुरी  नहीं  हैं  क्योंकि राज्य  सरकारों  ने  अभी  अपनी  रिपोर्ट  नहीं

 भेजी  ह्  हम  इन  ब्यौरों की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 हवाई  श्रडूडा च  डबोक

 बलवन्त  सिंह  क्या  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान में  डबोक  हवाई  खड्ड  का  निर्माण  कार्य  पूरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  भ्र भी  तक  खड़े  की  गई  राशि ;

 इसे कब  से  काम  में  लेन  की  श्राशा  कौर

 किन-किन विमान  मार्गों  से  इसका  सम्यक  स्थापित  किया  जायेगा  ?

 असैनिक  agar  मंत्री  :  कुछ  साधारण  बातों को

 छोड़कर  |

 २८.  Rex  तक  9,09, GYE  रुपये ।

 झर  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  उदयपुर  हवाई  )

 को  facet  है  गन  सर्विस  से  मिलाने  पर  विचार  कर  रहा  हैं  भ्रन्तिम  निर्णय  नहीं  किया

 गया है  ।

 fot  जोखिम  न्नालवा  राजस्थान  की  विशालता  श्र  संचार  की  दुर्बोधता  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  शौर  पाकिस्तान  से  इसक  सामीप्य पर  विचार  करते हुए  कया  इसे  निक  उड्डयन  मंत्री  न॑  राजस्थान

 में  सुरक्षित
 एवं  विश्वस्त हवाई  श्रडूडे  के

 वार
 में  कोई

 कार्यक्रम
 निर्धारित

 किया
 है

 ?

 fra  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  पाटनकर  :  सैनिक  उड्डयन  विभाग  इन  सब  विषयों  पर  विचार  कर  रहा हे  जिनमें

 राजस्थान  भी  सम्मिलित  है१  किन्तु  stare  सरीखे  भ्रमण  क्षेत्र  भी  हैं  जहां  एसी  ही  कठिताइयां  हैं

 कौर इन  सब  पर  विचार किया  जा  रहा  है  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  aa  पिछड़े  वर्गों  के  विद्याथियों  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 TFay  डा०  रामा  नया  दिक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा करा  कि

 REYT—YY  में  २८  १९५७  तक  पिछड़  ara  विद्यार्थियों  में  छात्रवृत्ति  क

 रूप में  गई  राशि

 उक्त  वर्गों  में  PEXY-AE  में
 दी

 गई  राशि

 PEXG—YY  में  २८  १९५७ तक  अनुसूचित  जाति के  विद्याथियों  को  छात्रवत्ति

 के  रूप  में  दी  गई  शर

 Paxg—KY  में  अनुसूचित  जाति  के  विद्याथियों  के  लिय  कुल  कितनी  स्वीकृत  की

 गईं  हे  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  से  लोक  सभा  के  पटल पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  2,  wage  संख्या  २०]

 रामा  क्या  इन  छात्रवृत्तियों के  लिये  नियत  रकम  में  विधि  करने के  लिये  सरकार  को

 कोई  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 का०  ला०  पिछले  वर्ष  यह  रकम  बढ़ा  दी  गई  थो  ale  यदि  आवश्यकता

 उत्पन्न  हुई तो  सरकार  निस्संदेह  इस  पर  विचार  करेगी  |

 रामा  व्या  सरकार का  ध्यान  विद्वेष  रूप  से  ore  पिछड़े  वर्गों  की  are  आकर्षित

 किया  गया  हैं  जिनके  लिये  छात्रवृत्ति  की  रकम  सर्वथा  ग्र पर्याप्त

 का०  ato  श्रीमाली  :  अन्य  पिछड़े  वर्गों के  अन्तर्गत  सभी  वर्गों के  विद्याथियों  को

 करना  सम्भव  नही ंहैं  किन्तु  भ्रत्यघिक  बुद्धि  सम्पन्न  विद्याथियों  को  इससे  लाभ  मिलता

 a  |

 श्री  वीर स्वामी  :  क्या  यह  सच  नही ंहै  कि  अनुसूचित  जाति के  विद्याथियों  को  पिछड़े

 वर्ग के  विद्यार्थियों  की  भ्र पे क्षा  छात्रवत्ति  कम  सिलती  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं
 ?

 कण  ला०  श्री साली  :  यदि  माननीय  सदस्य के  पास  कोई  उदाहरण  हों  तो  वह  मझे

 बतायें  और में  इस  मामल  की  जाँच  करूंगा |

 श्री  कैप्टन  क्या  PeYR—4y  कौर  PEXT—NYG  स्वीकृत  सम्पूर्ण  राशि दे  दी  गृह ?

 द  तो  क्या  मैं  उसके  कारण  जान  सकता हूँ  ?

 का  ato  सोमाली  :  विवरण सें  इन  दोनों  विषयों के  बा  में  जानकारी
 दी

 गई  है  और

 यदि  माननीय  सदस्य  इसे  देखें  तो  उन्हें यह  मालूम हो  जायेगा  |

 शी  श्रच्युतन :  wer  पिछड़े  वर्गों  से  खाने  वाले  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां  प्रदान  करने  में  क्या
 मापदण्ड  अपनाया  गया था  ?  क्या एक  राज्य  भर  दूसर  राज्य  में  भेदभाव  किया  गया

 सत्य

 पिछड़े  वर्गों को  छात्रवृत्तियां  प्रदान  करने  में  किस  नीति का  अनुसरण  किया  गया  हैं
 ?  rat

 इसमें  प्रतिवर्ष  कमी  हो  रही  हैं  जैसा  कि  विवरण a  प्रतीत  होता  है  क्योंकि  PEAU—US  में
 यह

 मूल  ग्रेजी  में  in



 १९५७  १:

 राशि  लगभग  93, XR, 000  रुपये  थी  जबकि  १९५६-५७  में  यह  लगभग  WF, %S,c0e  रुपये

 रह  गई  हँ  ?

 क्क् ला  ला०  श्रीमाली  :  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  सम्बन्ध  में  मैट्रिक  श्रथवा  इण्टरमीजिएट

 परीक्षा  में  ६०  प्रतिशत  अथवा
 इससे  श्रमिक  नम्बर  से  प्रथम  श्रेणी  में

 उत्तीर्ण  अथवा
 डिग्री  परीक्षा

 में  ५०  प्रतिशत या  इसस  अधिक  नम्बर  प्राप्त करन  वालें  पुरुष  उम्मीदवारों  को  तथा  उपरोक्त

 प्रत्येक  अवस्था में  पांच  प्रतिशत कम  नम्बर  पाने  वाले  महिला  उम्मीदवारों  को  पिछल  वर्ष

 वृत्तियां  प्रदान की  गई  थीं  ।  यही  श्राघार  था ।

 pat  केशव  श्रृंगार  :  छात्रवृत्तियों  की  मंजूरी में  इतनी  देर  लगने  के  कया  कारण  हें  जिस
 विद्यार्थियों  को  पर्याप्त  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली
 :

 कुछ  मामलों  को  छोड़कर  भर  देर  नहीं  हुई  है  ।  इसका  कारण  यह  था

 कि  निर्धारित  की  गई  रकम  समाप्त  हो  गई  थी  कौर हमें  वित्त  मंत्रालय  से  अतिरिक्त राशि  के  लिये

 प्रवक्ता करनी  पड़ी  ।  सरकार  इस  बात  क  लिये  उत्सुक  थी  कि  सभी  विद्याथियों  को  जो  इसक  पात्र

 हैं  छात्रवृत्तियां  दी  जायें  ।  विद्यार्थियों  को  सहायता  करने  की  दुष्ट  से  भले  ही  कुछ  देर  हो  गई  हो  |

 fat  जांगड़े
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  हैं  कि  दि  के  अनेक  सदस्यों  की  प्रार्थनापत्रों  के  बावजूद  भी

 मृत्तिका  माहवारी  किस्तों  में  नहीं  दी  जाती  कौर  विद्यार्थियों को  aia के  महीनें में  भी

 मृत्तिका नहीं  मिलती  है  ?

 ष्ा ०  ला०  श्रीमाली  :  यह  सही  नहीं  है  ।  अप्रैल  पौर  मई  PeYE  में  २३  लाख  रुपये  की

 रकम  १४००  संस्थानों  के  पास  रख  दी  गई  थी  ता  कि  वे  अनुसूचित जाति  कौर  अनुसूचित  safes

 जाति
 के  उपयुक्त  उम्मीदवारों

 में  इसे  बांट  इस  रकम  का  समायोजन  बाद  में  दिया  जाता
 |

 जिन  मामलों  का  मेंने  पहल  उल्लेख कर  दिया  है  उनको  छोड़कर कोई  देर  नहीं  हुई  है  ।

 Tatt ब०  स०  ध्  अनुसूचित  जातियों  कौर  अन्य  पिछड़े  वर्ग
 *
 विद्यार्थियों को  दी  जाने  बाली

 रकम  क  मामले
 में  पिछले  वर्ष  की  अपेक्षा  इस  वर्ष  जो  वृद्धि  हुई  है  मैं  उसे  जानना  चाहता हूँ  ।

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  यदि  माननीय  सदस्य  विवरण  पढ़ें  तो  उन्हें  इस  विषय  का  मोटा

 रूप  मिल  जायेगा ।

 रात्रि  विमान  सेवा

 1*€२.  श्री  कृष्णाचाये जोशी  :  क्या  सैनिक  उड्डयन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  १९५७  में
 रात्रि  विमान  सेवा

 atc  बढ़ाने का  विचार  रखती  गौर

 यदि  तो  कब  ?

 वि  कार्य  तथा  असैनिक  उदयन  मंत्री  पाटनकर  )  :
 इस  समय  इस  प्रकार का  कोई

 प्रस्ताव नहीं  हूँ  ।

 ser  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पन्ना  की  हीरे  की  खानों  का  राष्ट्रीयकरण

 17९३. श्री
 त०  ब०  बिट्ठल राव

 :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  १७

 wat
 ae 83

 को  पूछे  गये
 अतारांकित

 प्रशन  संख्या  ११२६  के  उत्तर  क  संबन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करें

 *
 कि  क्या  पन्ना  की  ही

 *
 की  खानों  का  उसके  बाद  राष्ट्रीय  करण  क

 र
 दिया

 गया  है
 ?

 मूल  saat  में



 ११२  मौखिक  उत्तर  २६  १९५७

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्रो  के०  दे०  :  नहीं

 tat  त०  ब०  बिद्ुलराव  :  कुछ  समय  पूर्व  यह  समाचार  था
 कि  सरकार

 पन्ना  की  हीर  की  छात्रों

 कौन  हाथ  में  लेने  का  विचार  रखती  है  ।  क्या  उसके  Isa  इस  निर्णय  को  बदल  दिया
 गया  हैं

 ?

 tat  के०  दे०  मालवीय  :  नहीं  ।  निर्णय  वही ंहै  किन्तु  प्रतिकर  की  रकम  क॑  सिलसिले  में

 वार्ता चल  रही  है  ।

 मतदान  स्थगन

 Tew.  श्री  कामत :  क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  कुछ  भागों में  मतदान  स्थगित कर दिया कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उन  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  नाम  तथा  वह  तिथि  या  तिथियां जब  इन  में  से  प्रत्येक

 क्षेत्र में  मतदानਂ

 मतदान  स्थगनਂ  करन  क  क्या  कारण हूं  ?

 1  विधि  तथा  श्रल्पसंरयक  काय  मंत्री
 हां

 हिमाचल  प्रदेश

 पंजाब क  बर्फीली  प्रदेशों  मे ं।

 लोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  हू ।  परिशिष्ट  २,

 श्रनुबन्घ  संख्या  २१]

 निर्वाचन  आयोग  द्वारा  १६  कौर २०  2eyyg  को  जारी किये  गये

 दो  प्रेसकोट  में  मतदान  स्थगित  करने  के  कारण  दिय  गय  हैं  ।  ये  नोट  लोक-सभा  पटलਂ
 पर  रखे

 जाते  परिशिष्ट  २,  अनुबंघ  संख्या  २१]

 पश्न  करामत  :  सभा  पटलਂ  पर  रखे  गये  विवरण  में  बताया  गया  हूं  कि  चार  संसदीय  निर्वाचनਂ

 क्षेत्र  ौर  एक  विधान सभा  fares  क्षेत्र  में  जन--  मई--तक  के  लिये  मतदान  स्थगित  कर

 दिया  गया  है  शहरों  विवरण  में  यह  भो  बताया गया  हू  कुलू  विधान  सभा  के  लिये  चुनाव  ६

 १९५७  नागौर  कांगड़ा  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  के  लिये  १५  १९४५७  तक  चुनाव  स्थगित

 कर  दिय  गय  हैं  ।  इसकी  विधिसम्मत श्र  ज  स्थिति क्या  है  ?  क्या  इस  स्थिति  में  ag  कहना

 सर्दी  होगा  कि  जब  तक  इन  संघ  संसदीय  अथवा  विधान  सभा  के  निर्वाचन  क्षेत्रो ंमें  मतदान  नहीं

 होता  तब  तक  च  नाव  की  समाप्ति  नहीं  समझी  जायगी ?

 fat  विश्वास  :  सच  तो  यह  है  कि  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  में  इस  प्रकार  के  मामलों  के

 लिय  उपबंध  हूं  |  इन  चुनावों  के  स्थगन  करने  का  यह  नहीं  हे  कि  चनाव  के  परिणाम

 way हो  नया  |

 थी  कामत  :
 में  वैधता को  चुनौती  नहीं  दे  रहा हूँ  ।  उन्हें  श्रम  हो  गया  है  ।  मेरा  प्रदान यह  था

 कि  इन  विधान  सभाई  एवं  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  मतदान  न  होने  पर  भी  क्या  श्राम  चनाव  पूर्ण

 अथवा  समाप्त मान  लिये  जायेंगे  |

 1 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय
 सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इनਂ  निर्वाचनों  के  समाप्त

 ————__—__—
 होने  के  पहले  संसद् की  बैठक  हो  सकती है  |

 मूल  dit  में



 २६  नि  <2 OU)  मौखिक  उत्तर  ११३

 विश्वास  :  इसका  कोई  प्रभाव नहीं  होगा  ।  उक्त  चुनाव  कभी  भी  हों  उनका  प्राय

 चुनावों  पर  प्रभाव  नहीं  होगा  ।

 शनी  मैं  एक  प्रदान  पुछना  चाहता  हूं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रदान के  काफी  उत्तर  दिये  जा  चुके  हैं  ।

 श्री  कामत  मैं  इसे  स्पष्ट  कर  दूं  ।  क्या  सम्पूर्ण  देश  में  ,  समूचे  भारत  में  ग्राम  चुनाव  समाप्त

 होने पर  ही  नई  संसद  की  रचना  होगीਂ
 ?

 विधि-कार्य तथा  दस  निक  उड्डयन  मंत्री  पाटनकर  )  यदि  किन्हीं  बाह्म  कारणों  से

 उदाहरणार्थ  चुनाव की  अ्रसम्भाव्यता  शादी
 यदि  कुछ  स्थानों

 पर  चुनाव  नहीं  हुए  तो  कोई  कानूनी

 कठिनाई  पदा  नहीं  होगी  |

 श्री  विश्वास  :  अधिनियम का  एक  विशिष्ट  भाग  इसी  विषयਂ से  सम्बन्धित  है  ।

 शो  [- 1५  प्०  नायर
 :  मेँ  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कुछ

 स्थानों
 में

 निर्वाचन
 स्थगित  करने  से

 और  यदि  .  राष्ट्रपति  वधवा राष्ट्रपति  पर  उपराष्टपति  के  चनावों  पर  असर  पड़ेगा  |

 सष्ट्रपति के चुनाव क अवसर के  चुनाव  क  अवसर  पर  समान  मत  रहे  तो  क्या  होगा
 ?

 11.0  :  ऐसी  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 अनुसूचित  जातियों  शौर  अनुसूचित  afer  जातियों  के  लिये  रक्षित  सीटें

 Key,  श्री  बलवन्त  सिह  महता  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्वाचन  arate  ने  रक्षित  सीटों  संख्या  निर्धारित  करते  समय

 अनुसूचित  जातियों  भ्र  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों  को  वसंतजा  के
 झांकने  १६३१  की

 जन-गणना

 a  लिय

 यदि  तो  इनमें  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  की  गई  है  ;

 क्या  सभी  राज्यों  में  रक्षित  सीटों  की  संख्या  एक  ही  झाधार  पर  निर्धारित की  गई  है  या

 राज्यों  में  भिन्न  प्रकार  दौर

 कया  ये  ५  राज्य  सरकारों  ने  भेजे  थे  या  सीधे  जन  गणना  के  कार्यालय से
 मिले थे  ?

 तथा  श्रल्पसंरुपक कार्य  मंत्री  जी  ।  अनुसूचित

 नातियों
 कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  रक्षित  स्थानों  की  संख्या निर्धारित करने  के  लिये

 परिसीमन  आयोग ने  VEX?  की  जनगणना  के  आंकड़े  स्वीकार किये  हैं

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 रक्षित  स्थानों की  संख्या  निर्धारित  करने का  आधार  सब  राज्यो ंमें  समान था

 आयोग  द्वारा  स्वीकृत  आकड़े  वही  थे  जो  पिछली  जनगणना  में  सुनिश्चित  करने

 संगत  जनसंख्या  प्रांतों
 के  रूप  में जनगणना  अधिकारियों  द्वारा  प्रकाशित किय  गये  थे  ।

 श्री  बलवन्त सिंह  महता  :
 कया  मैं  १९५१  में  इन  आ्रांकड़ों  का  आघार  जान  सकता  हूँ  जब  कि

 इस  प्रकार की  जनगणना  नहीं थी  ?
 किनाया  a  OF

 मल  agit  में



 2x  खेल  उत्तर  TEX

 1  विश्वास  :
 हम  जनगणना  प्रतिवेदन से  यह  ले  रहे  हैं  ।

 श्री  बलवन्त  सिह  क्या  यह  सच  हैं  कि  पिछले  चुनावों  से  इस  चुनाव  तक  की  अवि  में  ये

 जातियां  कौर  भ्रादिम  जातियां  एक  स्थान से  चलकर  दूसरे  स्थान में  एकत्रित  हो  गई  झर

 यदि  हां  ,  तो  इसके  कया  कारण  हैं  राज्यों  शादी  के  नाम  के  बारे  में  क्या  किया

 गया

 तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  (sit  :  यदि  अलग  प्रदान  पूछा  जाये

 यह  जानकारी  उपलब्ध  हो  सकती हे

 श्री  जांगड़े
 :

 क्या  सरकार की  जानकारी में  यह  बात  भाई  है  कि  कुछ  जातियों aire  fer

 जातियों  को अनुसूचित  जाति  की  सूची  में  से  निकालने  पर  भी  उक्त  जाति की  जनसंख्या में  कोई

 कमी  नहीं  हुई  है  गौर इस  प्रकार  जनगणना  अधिकारियों  द्वारा  उपलब्ध  कराये गये  प्रांतों  की  चुनाव

 आयोग  द्वारा  पुष्टि  नहीं  की  गई  है  और  क्या  यह  भी  मालूम  हुआ  है  कि  कुछ  राज्यों  में  किन्हीं  स्थानों

 की  कमी  हुई  है
 ।

 श्री  पाटकर  :  इस  प्रश्न से  यह  दात  ee  नहीं  होती  2eyNe pl fraeit की  पिछली  जनगणना  में

 कदाचित्  राष्ट्रपति  के  आदेश  द्वारा  प्रगणित  भ्रनुसूचित  जातियों  में  कुछ  सम्मिलित कर  दिये  गये  थे  ।.

 किन्तु  जहां तक  चुनावों  का  सम्बन्ध  पृथक  देश  जारी  कर  इसका  समनुवर्ती  समायोजन कर

 गया

 उस्मानिया  विश्वविद्यालय

 *  ee.  डा०  रामा  राव  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 ba ५
 क्या  क़द्र  द्वारा  उस्मानिया

 विश्वविद्यालय
 लेने  के  प्रस्ताव  क  विरुद्ध

 बांध
 सरकार

 की

 झोर  से  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त हुआ
 शौर

 उक्त  प्रस्ताव की  इस  समय  क्या  स्थिति है  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का  ला०  :  (}  नहीं  ।

 wat  उत्पन्न नहीं  होता

 १डा०  रामा  राव  :  क्या  सरकार TET  प्रदेश  की  उस  प्रबल  जन  भावना
 से

 अवगत  है
 जो

 वहां  के ६ ५  ON

 इने  गिने  विश्वविद्यालयों  में  से  केन्द्र  द्वारा
 किसी  एक  विश्वविद्यालय को  भी  लेने

 के  विरुद्ध वहां  व्याप्त

 का०  ला०  श्रीमाली :  अन्तिम  निर्णय  करने  से  सरकार  इन  सब  बातों  पर  विचार

 करेगी

 डा०  रासा  राव
 :  सरकार  इस  डेमोकल्स  की  तलवार  को  कब  तक  लटकाये

 रखेगी  ?

 का०  ला०  तलवार  लटकने  का  कोई  नहीं  है
 ।  सरकार  आ्रध्र  सरकार  से

 वार्ता  करेगी ।  राज्य के  सम्पूर्ण  हित  झर  राष्ट्रीय  हित  पर  विचार  किया  जायेगा
 ।

 रामचन्द्र  रेडडी :  इस  सम्बन्ध  में  भ्रन्तविदवविध्यालय ate  झर  विश्वविद्यालय

 —_—
 mala

 की
 प्रतिक्रिया  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 का०  ला०  श्रीमाली :
 विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  से  नहीं  किया  गया  है  त |

 जैसा  मैंने  कहा  भारत  सरकार इस  विषय  पर  प्राह  सरकार  से  बातचीत करेंगी  ।

 स०  वृत्ति  :  सामान  सरकार  ने  केंद्रीय  सरकार  के  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  न  करने क

 क्या  कारण  बताये

 डा०  वाला  श्रीमाली  :  आंध्र  सरकार  द्वारा  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  न  किये  जाने  का  कभी

 कोई  प्रदान  ही  उत्पन्न नहीं  हुमा है  |  राज्य  पुनर्गठन  च ् रक पुन  यहਂ  मामला  हैदराबाद  सरकार

 केन्द्रीय  सरकार  के  बीच था  ।  इसके  बाद  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  बांध  सरकार

 चला गया  हैं  ।  अरब  केन्द्रीय  सरकार  इस  विषय  पर  आंध्र  सरकार से  बात  करेंगी

 रामा  राव
 :

 यदि  केन्द्रीय
 सरकार  दक्षिण

 में
 किसी  हिन्दी  संस्था

 को  लेने  के  लिये  उत्सुक

 तो  रांध  सरकार से  इस  सुव्यवस्थित  विश्वविद्यालय  को  लेने  के  स्थान  पर  एक  नये  विश्वविद्यालय

 की  स्थापना  ही  क्यों  न  कर  दी  जाये  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  १९५१  मे ंही  सरकार  ने  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  को  एक  ऐसा

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालय
 बनाने  का  निर्णय  कर  लिया  था  जिसमें  हिन्दी  दिक्षा  का  प्रमुख  रहे

 हम  इसी  विचार  पूर्ति  की  दिशा  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  कौर  इस  विषय  में  aaa  निर्णय  करने  के

 पुन  निस्संदेह  ही  श्रांत  सरकार  से  परामर्श  करेंगे  ।

 १श्री  ब०  स०  मुक्ति  :  बया  यह  सच  नहीं हैं  HiT  सरकार ने  यह
 संस्था

 भारत  सरंकार को  सौंपने

 से  मना  कर  दिया  था  a  हैदराबाद  में  हिन्दी  में  शिक्षा  प्रदान  करने  के  लिये  अधिकਂ  रुपयों  की  मांग  की

 थी  ?

 का  ला०  श्रीमाली  :
 जब  तक  भारत  सरकार  इस  विषय

 पर  वार्ता  कर  रही  तब  तक

 किसी  राज्य  द्वारा  इसक  न  मानें  जाने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अल्प  सूचना
 और

 उत्तर

 इस्पात के  कारखाने

 सुचना  संख्या  १.  श्री  कामत
 :  क्या  लोहा  झौर  इस्पात  मंत्री  २१  १९५७  को

 पुछ  गये  तारांकित  नरन  संख्या  ३६  से  उत्पन्न  अ्रनूपू रक 2 ८५  प्रश्नों के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 रुकेगा  श्र  दुर्गापुर  में  सेवामुक्त  टेक्निकल  तथा  we  कर्मचारियों  में

 भारतीयों  के  साथ  कितने  विदेशी  atk

 तीनों  परियोजनाम्रों  में  प्रत्येक  की
 कितनी-कितनी

 संख्या  ह  ?

 1  वित्त  तथा  लोहा  श्र  इस्पात  मंत्री  :  ताकत  POraTaTe  )  :  तथा  इस

 समय  भिलाई  में  ५०  रूसी  अगौर  ११४४  रुकेगा  में  १  यूगोस्लाविया  सनौर  १२४७  भारतीय

 और  दुर्गापुर में  bok  भारतीय  सेवायक्त हैं । ि |  इनका  अतिरिक्त  भारत में  रूस  के  लोहा  झर  इस्पात

 मंत्रालय  के  २७  ब्रिटिश  परामर्शदाता  इंजीनियरों  के  तीन  प्रतिनिधि  ate  जमन

 दाताओं  क
 १३  प्रतिनिधि  हैं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शी  कामत  :  परियोजना  प्रारम्भ  होने  से  पश्चात  अथवा  इस  परियोजना  पर  कार्य  आरम्भ

 होने  के  पश्चात  विदेशी  टेकनी  शायरों  की  संख्या  भ्रमणा  उनका  अनुपात  स्थिर  अथवा  गत  कुछ

 महीनों या  वर्षों  में
 कम

 हुआ  है  अथवा  बढ़ा  है
 ?

 ति०  त०  कृष्णमाचारी :  इस  सच  बन्ध  में  निश्चित  जानकारी  देना  तो  कठिन  किन्तु

 माननीय  सदस्य
 को

 मैं
 इतना  बता  सकत  हूं  कि  जब  तक  इन  तीनों

 कारखानों
 में

 उत्पादन
 आरम्भ  नहीं

 तब  तक  विदेशियों  की  संख्या  इन  तीनों  स्थानों  में  बढ़ती  ही  रहेंगी ।

 शी  कामत
 :

 क्या  विभिन्न  विदेशी  सरकारों से  इस  प्रकार का  समझौता किया  गया  है  कि  उनके

 टेक्नीशियन  इंजीनियर  यथा  समय  भारतीयों  को  उन  स्थानों के  लिये  प्रशिक्षित  कर  देंगे  जिन पर

 mat  वे  स्वयं  काम  कर  रह  हैं  ताकि  वादे  शियों  की  et  कम  हो  जा  ?

 to  कृष्णमाचारी  :  यह  ठीक  है  ।

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा
 :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  रुक  ला  कौर  कदा  चित्  भिलाई  में  स  आयुक्त

 कुछ  व्यक्तियों  के  पास  काम  नही ंहै
 ?  यदि  यह  सच  है  तो  कीमत व्यक्तियों  के  पास  काम  नहीं  हैँ

 ?

 को  तीन  कुब्गप्ाचारी  :  किनके  पास  काम  नहीं है  ?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  कर्मचारियों  के  पास  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  श्रभिष्ाय है  कि  कुछ  कर्मचारी बे  कार  हैं  |

 पति  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  में  यह  बताने  की  स्थिति  में  नही ंहूं  इन  कारखानों में  से

 युक्त  व्यक्तियों  को  नहीं  देखा  हैं  ।  किन्तु  मैं  भ्र पन  जनरल  मैनेजरों  की  रिपोर्ट  पर  विश्वास  कर  के

 कह  सकता  हुं  कि  कोई  भी  व्यक्ति  बेकार  नहीं  है  ।  बल्कि  प्रत्येक  व्यक्ति
 अत्यधिक  व्यस्त  र. ह

 श्रोता  तारकेश वरी  सिन्हा

 Toemey  महोदय  :  मैंने  काफी  gat  की  प्रस्तुति  दे  दी  है  ।

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 केरल  के  देवकुल  तालुक  में  बसने  वाले  व्यक्ति

 1८०.  श्री  श्र०  कण  गोपालन  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करने  कि

 :

 काल  राज्य  क  देवीकुलम  तालुक में  बसन  वाले  कितने  व्यक्तियों
 को  पिछले  कुछ  महीनों

 में  अपनी  भूमि  से  बेदखल  कर  दिया  गया

 सामुद्रिक  परियोजनाम्रों  के  प्रयोजनाओं  वहां  बसने  वाले  कितने  व्यक्तियों  के  श्रमिकों  का

 अधिग्रहण  कर  लिया गया  आर

 कया  उक्त
 व्यक्तियों  के  लिये  वैकल्पिक  भूमि का  प्रबन्ध  किया गया  है  ?

 कार्य-मंत्रालय  में  मंत्री  वहां  बसने
 वाले  व्यक्तियों  को  पिछले

 कुछ  महीनों  में  बेदखल  नहीं  किया  गया

 ate
 प्रशन

 Tra  नहों
 होते  ।

 मूल  casi  में
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 ,  आदिम  जाति  कल्याण  पदाधिकारी

 1८३  श्री  देवगन  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा
 _

 जिसमें  यह  बताया  गया  हो  :

 ख़ादिम  जातियों  से  सम्बद्ध  प्राचीन  जाति  कल्याण  पदाधिकारियों  की  राज्यवार  वर्तमान

 संख्या  ;

 इन  पदाधिकारियों  का  वेतन

 क्या  ख़ादिम  जाति  कल्याण  कार्य  के  जिये  gee  fase  प्रशिक्षण  प्रदान  किया  गया

 कौर

 क्या  उन्हें  स्थानीय  ख़ादिम  जाति  भाषा त्रों  का  पूर्ण  ज्ञान

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  से
 राज्य  सरकारों जानकारी

 मंगाई  गई  हैं  श्र  प्राप्त  होते  ही  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जाये गी  |

 ण्डियन  एयर  इन्स  कारपोरेशन  हेडक्दाटेर्स

 1२६.  श्री  कामत  :  क्या  wale  उड्डयन  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन
 का  हे  क्वाटर  नागपुर  में

 स्थापित

 करना  चाहती  AK

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  weirs
 उड्डयन  मंत्री

 :  प्रौर
 (a).  इण्डियन

 एयरलाइन्स  कारपोर शन  का  हैडक्वाटर  नागपुर में  रखने  का  कोई  विचार  नहीं  ह  कॉरपोरशन

 हैडक्वाटर  विमान  मार्ग  के  किसी  महत्वपूर्ण  केन्द्र  पर  स्थित  होना  चाहिये  ah  नागपुर  इस  १; रं

 का  केन्द्र नहीं  है  ।  प्राक्कलन  समिति क  vad  प्रतिवेदन  के  श्राघार पर डेडक्वाटेर पर  हेडक्वार्टर  की  स्थापना  का

 किया  जा रहा हैं  ।  यह  प्रतिवे दन  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन से  सम्बन्धित है  |

 नोट  के  कागज  का  कारखाना

 Tas.  को  कामत  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नोट के  कागज  का  कारखाना  स्थापित  करने  क  प्रस्ताव  पर  तौर  भाग  fare

 गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  कया  परिणाम  निकले  है  ?

 तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  (ett  ति०  ao  कृष्णमाचारी )  :  )  शौर  नोट  का

 कागज  बनाने  के
 कारखाने  की  स्थापना  सरकार

 ने  सिद्धान्त  रूप  में  मान  ली  है  ।  faeqa  योजना

 तेयार  की  जा  रही  है  ।

 लेट बम

 1२८.  श्री  कृपाचार्य  जोशी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि  :

 क्या  सरकार ने  ब्रिटेन  से  जेट  बम  वेक  खरीदन  क  लिये  कोई  ज  दिया  ate

 यदि  तो  कया

 *

 बम  aaa  संभा  रित
 कर  दिये  गये  हैं

 ?

 पल  aia  में
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 अवारी ह
 प्रतिरक्षा संगठन  मंत्री  (sit  त्यागा ॥ :  हां  ।

 बे  संगीत  किये जा  रहे  हैं  ।

 हैदराबाद  का  राज्य

 1२९.  श्री  कृष्णाचायं जोशी जोशी  :  कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 राज्य  बे ई  क  में  विलय  करने  का  विचार क्या  सरकार  हैदराबाद  राज्य  बैंक  का  भारत  क

 रखती  कौर

 यदि  तो  कब
 ?

 चित्त  तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  fo  ao  कृष्णमाचारी )  गौर

 हैदराबाद
 राज्य  बैंक  अघिनियम से  सम्बन्ध  रखना  वाली

 लोक-सभा  की  कार्यवाही  की  कौर  ध्यान  दिलाया

 जाता  हैँ
 जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  हैदराबाद  राज्य  बैंक  प्रभी  कुछ  समय  के  लिये  एक  पृथक्  इकाई

 क  रूप
 में  क्यों

 रखा
 जा  रहा  हैं

 |  कभी  एसा  कोई  अवसर  नहीं  उत्पन्न  es  है  कि  सरकार  हैदराबाद

 राज्य  बैंक  को  भारत के  राज्य बैंक में  विलीन  कर  देने  के  प्रश्न  पर  विचार कर  |

 विभाजन  ऋण

 थी  जोशी
 1३०

 at
 रामचन्द्र  रेडडी

 कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  बहर रग  कि

 सरकार न  में
 पाकिस्तान

 से
 विभाजन

 ऋणों  की  राशि  को  वापिस  लेने  के

 लिय  क्या  कया  कार्यवाही  की  र

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  कोई  किस्त  करदा
 की

 गई  ह
 ?

 तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  ति०
 त०  कृष्णमाचारी )

 पाकिस्तान  सरकार  ने  विभाजन  ऋण  में  से  श्रभी  एक  भी  किस्त  भारत  को  सदा  नहीं  की  है  ।  अन्य

 विद्वेष  वित्तीय  मामलों  के  साथ ही  इस  प्रदान पर  १९५६  दिल्ली में  सचिवालय  स्तर पर  हुए

 भारत  पाकिस्तान  वित्तीय  सम्म  लन  में  विचार  किया  गया  था  ।  बे  वार्तालाप  केवल  प्रारम्भिक  थे

 प्रविष्ट  मामलों  पर  दोनों  देशों  के  वित्त  मंत्रियों  की  किसी  भावी  बे  क  में  विचार  fang  किया

 जा  उस  बठक  का  समय  कभी  निश्चित नहीं  हैं  |

 क्षेत्रीय  परिषदें

 1३१.  श्री  कृष्णाचायंजोशी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री २०  १९५६  को  पूछें  गये  तारांकित

 संख्या  १४१३ क  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेगे  कि

 क्षेत्रीय  परिषदों  के  उदघाटन  सम्मेलन  कब  होंगे  ;  अर

 उन  सदमे  लेनी  में  यदि  किन्ही  विषयों  पर  विचार  किया  जाये  तो  वे  कौन  कौन  से  विषय

 ह

 मल  waar  में
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 गृह-कार्यो  मंत्रालय  में  मंत्री
 :  क्षेत्रीय  परिषदों के  उद्घाटन

 राज्यों  में  नये  मन्त्रिमण्डल  स्थापित  होने  के  रम  बाद  किये  जायेंगे  ।

 उनमें  कार्य  संचालन  नियमों  जेसे
 प्रक्रिया  सम्बन्धी  मामलों  तथा  सम्बन्धित  राज्य

 सरकारों  द्वारा  सुझाये  गये  भ्रमण  मामलों  पर  चर्चा  की  जायेगी ।

 भारतीय  जलवायु  कौर  सेन्य  बल  संस्थानों  का  विदेशी  प्रमुख  व्यक्तियों  द्वारा  नरोक्षण

 1३२.  क्री  ण कृष्णाचाय  जोशी  :
 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५६-५७

 में  विदेशों  के  कितने  प्रमुख  व्यक्तियों  ने  हमारे  वायु  श्र  सैन्य  बल  संस्थानों  का  निरीक्षण

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  १९५६-५७  में  सात  विदेशी  प्रमुख  व्यक्तियों  और

 तीन  प्रतिनिधि-मण्डलों  ने  प्रतिरक्षा  संस्थानों  का  निरीक्षण  किया

 भ्रत्तर्राष्ट्रीय विक्रय  कला  तथा  विज्ञापन  कला

 13३३.  श्री  कृपाचार्य  मोदी  :  क्या  farett  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  विक्रय  कला  तथा  विज्ञापन  कला  में  शिक्षण

 देन ेके  सम्बन्ध  में  कुछ  कार्यवाहियां  की  शौर

 यदि  तो  वे  कौन-कौन  सी  कार्यवाहियां  हूँ  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  फका०  ला०  :  नही ं।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लोक  सहायक सेना

 1३४.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २०  १९५६  को  गये  अतारांकित

 बदन  संख्या  १२३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  fH:

 PEKE—NY  में  प्रभी  तक  लोक  सहायक  सेना  में  काम  करने  के  लिये  कितने  व्यक्तियों  को

 प्राथमिक  सैनिक  शिक्षा  दी  जा  चुकी  शौर

 क्या  सीमान्त  क्षेत्रों  के  लोगों
 को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष

 प्रशिक्षण
 दिया  गया

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  १  १६५६ से  लेकर  २८  १९५७

 तक  लोक  सहायक  सेना में
 ८  R208  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया जा  चुका  है  |

 सीमान्त  कैम्पों  के
 पाठयक्रम

 में  अधिक  जोर  क्षेत्र  इंजीनियरिंग  के  विषयों  पर

 दिया  जाता  है  ।

 प्रति-विमान  कार्यवाहियां  तथा  तटीय  प्रतिरक्षा

 २५.  शी  कृष्णाचायं जोशी  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार
 ने  प्रति-विसाले  कार्यवाहियों  तथा  तटीय  प्रतिरक्षा  को  सुदृढ़

 बनाने
 के  frat  हाल

 ही  में  नया  क्या  कार्यवाही  की

 क्या  यह  काम  प्रादेशिक सेना  को  सौंपा गया
 शौर

 इस  समय  प्रति-विमान  प्रशिक्षण  देंने
 वाले

 कितने  केन्द्र  चल  रहे  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।  Anti-aircraft.
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 प्रतिरक्षा संगठन  मंत्री  (att  :  ae  जानकारी  देना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 इसका  कुछ  उत्तरदायित्व  प्रादेशिक  सेना  पर  है  ।

 प्रति-विमान  प्रतिरक्षा  कार्य  में  प्रशिक्षण  देने  वाला  कोई  विशेष  नरेन्द्र  नहीं है  |  नियमित

 सैनिक  कर्मचारियों  को  तोपखाना  केन्द्र  तथा  हवा  में  प्रशिक्षण  दिया  जाता दै  श्र  प्रादेशिक  सेना  के

 कमंचारियों  को
 प्रत्येक  यूनिट के  मुख्यालयों में  अथवा  विशेष  कैम्पों में  प्र  शिक्षण  दिया  जाता

 प्रतिरक्षा  उत्पादन

 1३६.  श्री  ——  जोशी :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  द्वारा  १९५६-४७ में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  को  बढ़ाने के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या

 कार्यवाही  की  गई  और

 क्या  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  सामग्री  alt  तक  विदेशों  से  खरीदी  जा  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  (st  :  निम्न  लिखित  सामान्य  कार्यवाहियां की  गई

 (१)  बहुत  से  नये  प्रकार के  उपकरणों  के  देश  में  निर्माण  की  व्यवस्था  की  गयी

 (२)  शस्त्रास्त्रों  के  नये  रूपांकन  तैयार  किये  गये  हैं प्रौर  वर्तमान  रूपांकनों  में  इस  दृष्टि  से

 परेशान  किया  गया  हैं  कि  उनमें  देशीय  सामग्रीਂ  का  प्रयोग  किया  जा  ौर

 (3)  प्रतिरक्षा  उत्पादन के  लिये  दो  मुख्य  परियोजनाओं  को  afar  रूप  दे  दिया  गया  है  |

 इनके  प्रतिरक्षा  उत्पादन  बोझ  ने  जो  कि  PeUY H Wa के  ea  में  स्थापित  हुआ

 अपना  कायें  प्रारम्भ  कर  है  ।  यह  मुख्य  रूप  से  उन  क्रिया  सम्बन्धी  तथा  wy  कठिनाइयों

 को  हल  करने  में  श्री  जिनके  कारण  पहले  उत्पादन में  कमी  हो  रही  भारत

 इलेक्ट्रॉनिक्स  लिमिटिड  नें  कुछ  उत्पादन  किया  हैं  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटिड  के  उत्पादन

 क्षेत्र को  भी  बढ़ा  दिया  गया  है  |

 ही

 सर्वेक्षण  जलयान

 13२७.  को  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  हिन्दुस्तान
 fii sate  लिमिटेड ने  क  स  जलयान  का  निर्माण पूरा  कर  लिया है  ?

 प्रतिरक्षा संगठन  मंत्री
 :

 नहीं
 ?

 इस्पात के  कारखाने

 1२८.  श्री  त०  ब०  विपुल  राव
 :

 क्या  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मिलाई  तथा  दुर्गापुर  के  तीन  इस्पात  कारखानों  में  से  प्रत्येक  के  लिये  विदेशों  से  आयात

 संयंत्र  तथा  मशीनरी  पर  कुल  कितनी  लागत  है
 ?

 तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  fao  तलब  :  फरवरी  १९४५७  TH

 यात  संयंत्र  तथा  मशीनरी  की  कीमत  निम्नलिखित  है  :

 रुरकेला  परियोजना  ३७  लाख  रुपया

 भिलाई  परियोजना  ३८६  लाख  रुपया

 SY  लाख  रुपया दुर्गापुर
 परियोजना

 मूल  अंग्रेजी  में  Artillery  centre  and  school.
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 राष्ट्रपति  का  निर्वाचन

 13३६.  श्री  कामत
 :

 कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रपति  का  निर्वाचन  किस  तिथि  को  होगा  ;  ate

 क्या  वह  निर्वाचन  सामान्य  निर्वाचनों  के  परिणाम  स्वरूप  संसद्  तथा  राज्य  विमान

 मण्डलीं  के  औपचारिक  रूप  से  स्थापित  हो  जाने  से  पहले  ही  हो  जायेगा  ?

 तथा  अल्पसंख्यक  कॉपी  मंत्री  :  राष्ट्रपति  तथा  उपराष्ट्रपति

 निर्वाचन  REXR  के  हथीन  राष्ट्रपति  के  निर्वाचन  के  लिये  कार्यक्रम  निश्चित  करना

 श्र  चुनाव  की  तिथि  की  सूचना  देना  निर्वाचन  आयोग  का  काम है
 ।

 सामान्य  निर्वाचनों  के  परिणाम  लोक-सभा  तथा  राज्यों
 की

 विधान  सभाएं  राष्ट्रपति

 के  निर्वाचन  होने  से  पहले  ही  स्थापित हो  जायेंगी  ।

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  जन-संख्या

 '४०.  को  बलवन्त  सिंह  महता  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 RFR  की  जन-गणना  के  अनसार  राजस्थान  के  जोधपुर  और  जयपुर

 डिवीजनों  में  भील  site  भीणा  नाम  की  भ्र तु सुचित  ख़ादिम  जातियों  की  जन-संख्या  कितनी  है
 ;

 द्वितीय  सामान्य
 निर्वाचनों  के  पूर्व  उनकी  जन-संख्या  कितनी  मानी  गई  ;  site

 इन  दोनों  ख़ादिम  जातियों  की  जन-संख्या  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ?

 गृह  कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  १९३१  की  जन-गणना  के  समय

 तथा  ख़ादिम  जातियों  की  संख्या  एजेन्सियों  ate  प्रशासन  यूनिटों  द्वारा  प्रकाशित  की  गई  थी  ।'

 वर्तमान  चार  डिवीजनों  में  भीलों  की  संख्या  इस  प्रकार  है

 १९३१  की  जन॑-गणना  के  भ्रनुसार  भीलों  की  संख्या  ह

 जयपुर  डिवीजन  4,190 &

 जोधपुर  डिवीजन  ६२,४५३

 डिवीजनਂ  %,  VE 19  ya)

 कोटा  डिवीजन  3 I 0  o€

 जहां  तक  मीणा  का  सम्बन्ध  है  १६३१  की  ज॑न-गणना  में  इस  नाम  की  किसी  जाति  की  गणना

 नहीं हुई  ।  ओछी  गई  जाति  मीणा  है  जिसकी  चार  डिवीजनों की  PER  की  जन-गणना

 के  निम्नलिखित  है

 १९३१  की  जन-गणना  के  अनुसार  सिरों की
 संख्या  :

 जयपुर  डिवीजन  WY, Gok

 जोधपुर  डिवीजनਂ  VE  १२१

 उदयपुर  डिवीजन  EV KEY

 कोटा  डिवीजन  १०  wor

 श्रतुसुचितਂ  जाति  अनुसूचित  नादिम  जाति  आदेश  )  g€ug,  राज्य

 ज  re  ४५६,तथा  उनके
 श्रन्तगंतਂ  बनाए

 गये  नियमों  के  अनुसार  अनुसूचित
 जाति  तथा  अनुसूचित

 मल  अंग्रेजी  में  ।



 ok  लिखित  उत्तर  १६  LER

 aire  जाति  की  संख्या  का  अनुमान  लगाते  समय  जन-गणना  अधिकारियों  ने  राजस्थान की  तीनों

 afer  मीणा  कौर  गारसिया  (  राजपुत  गारसिया  को  छोड़कर  \—4i  संख्या  अलग

 अलग  नਂ  लेकर  सम्मिलित  रूप  से  ली  जो  कि  १९४२  की  जन-गणना  पर  श्राधारित  है  ।  इन  चार

 खननों  में  इन  तीनों  ख़ादिम  जातियों  की  अनुमानित  संख्या  निम्नलिखित  है

 १-३-१६४१  तक  लगाए  गए  अनुमान  के  अनुसार  :

 जयपुर  डिवीजन  Cae,  AC)

 १२६,६४६ जोधपुर  डिवीजन

 उदयपुर  डिवीजन  FR, oWE

 कोटा  डिवीजन  SV,  कद्रू

 ऊपर  में  बताई  गई  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन  दोनों  श्रादिम  जातियों

 की  संख्या  की  प्रतिशत  वृद्धि  were  अलग  मालूम  नहीं  की  जा  सकती  परन्तु  FER L—-¥N  के  दौरान में
 राजस्थान  की  वर्तमान  भ्रनुसुचित  oiler  जातियों  की  संख्या  में  ३६६  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  जब  कि

 इसी  दौरान  में  वहां की  कुल  जन-संख्या  में  RV's  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।

 कलकत्ता  सरदाना  बेक

 1४१.  को  कासत  :  क्या  frat  मंत्री  २०  १९५६  को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 We  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  कि

 कलकत्ता  नेशनल  बैंक  की  लिमिटिड  परि समाप्ति  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  कार्य के

 सम्बन्ध
 में

 अभी  तक  कितनी  प्रगति हुई  है  ;

 बैंक  के  निवेशकों तथा  ऋणदाताओं  को  घन  वापिस करने  में  प्रभी  कितना  समय  लगेगा  ;

 निदेशक  तथा  ऋणदाता  अपने  धन  के  कितने  wer  को  सुरक्षित  समझते  हैं  ?

 1  वित्त  तथा  लोहा  ite  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )  :  २  oe ed

 जबकि  समापन  का  आदेश  किया  गया  आस्तियों  का  पुस्तक  मुल्य  तथा  बाहरी  दायित्व  क्रमशः

 ३०३०४  लाख  तथा  Rey,  ८६  लाख  रुपये  के  थे  ।  प्रभी  तक  प्राप्त  की  गई  कुल  राशि  ४४
 ८०

 लाख  रुपये  की  हैं  ।  प्रभी  तक  निम्नलिखित  लाभांश  घोषित  किये  गये  है  कौर  श्री  भरदा  किये  जा

 ei

 भारतीय समवाय  PER  की  धारा  २३०  कैटरीना  श्रघिमान्य  ऋणदाता यों

 को  बैं  किंग  समवाय  LEWES  की  धारा  ष्शद्व  के  अधीन  सेविंग  बैंक

 निवेशकों  Yd  प्रतिशत  |  साधारण  ऋणदाताओं  को  १०  प्रतिशत

 अदा  किये  जाने  वाले  कुल  लाभांश  लाख  रुपये  के  जिन  मे ंसे  २७  €  २

 लाख  रुपये  की  एक  राशि  पहले  ही  प्रदा  की  जा  चुकी है
 ~  xa  2. 8

 am  की  बहुत  सी  इमारतें  बेच  दी  गई  हूँ  बेचने  के  लिये ठेके  दे  दिये गये  बैंकिंग  समवायਂ

 श्रधघिनियम की  घारा  Yee  के  अधीन  sit  तक  २२४  मामले  तथा  ऋणियों  की  सूचियां  दायर  की  मई

 हूँ जिनमें १२७  उधार  लेने  वालों के  विरुद्ध  दावे  किये  गये  हैं  शौर  उनमें कुल  लगभग  १४२ लाख  रुपया

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 ग्रस्त है  ;  7४  लाख  रुपये  के  दावों  की  डिग्री  कर  दी  गयी  है  ।  बहुत  से  मामलों  में  कायें  वाही  प्रारम्भ

 कर  दी  गई  है  कौर  शेष  निर्णीत  ऋषियों  की  कुक  कर  देने  योग्य  परस्तीयों  के  सम्बन्ध  में  जांच  की  जा

 रही
 है  ।

 ax  पूछी  गई  जानकारी के
 सम्बन्ध

 में  ठीक
 ठीक  बताना  कठिन

 है  क्योंकि  केवलਂ

 विधि  की  प्रक्रिया से  ही  आस्तियां  प्राप्त  की  जा  सकती  हैं  प्रौढ़  क्योंकि  श्रग्रेतेर  धन  की  वसूली

 न्यायालय  की  कार्यवाही  के  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  होने
 तथा  निर्णीत  ऋण  की  कुर्क  होनें  योग्य

 रोगियों  की  उपलब्धि  पर  निर्भर  करती  हैं  ।

 मध्य  प्रदेश  उच्च  न्यायालय

 1४२.  att  कामत  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 २०  १९४५६  को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  QE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  उच्च  न्यायालय  के  बकाया  काम  के  सम्बन्ध  में  अपेक्षित  प्रतिवेदन

 प्राप्त हो  गया  है  ;

 यदि  ai,  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  जी  हां

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 अनुबन्ध  संख्या  २२]

 सावज  निक  प्रदान

 1४३.  श्री  कामत  :  ब्या  गृह-कार्य  मंत्री  ११  १९४५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  २०२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :--

 गया

 )  क्या  भीड़  पर  पुलिस  के  निमंत्रण  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  से  rca  कर  लिया

 ?

 क्या  इसे  मामले  के  सम्बन्ध में  पुलिस  मैनुअल  को  स्थापित  कर  दिया  गया  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय
 में  मंत्री  से  (a)  परामर्श  हिया  जा  चुका है  पौर

 मामला  अभी  विचाराधीन है  |

 जीपों का  क्रम

 1४४.  थनी  कामत  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  जीपों  के  राय  के  सम्बन्ध  में  दायर  किये  गये  मामले  के

 बारे
 में

 २०  REUg  को  पूछे गये  अतारांकित  प्रदान  संख्या  १३०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  मामले  से  सम्बन्धित  कार्यवाहियों  में  अभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 है
 ?

 To fereett  संगठन  मंत्री  :  दो  प्रति  वादियों  ने  सफाई  पेश  की  है

 पुनर्दावा  किया  है  शौर  तीसरे  प्रतिवादी  ने  केवल  सफाई  का  बयान  ही  दिया  है  ।  उनके  उत्तरों  पर  अभी

 निचार  किया  जा  रहा  है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 राय-व्यस्क  का  समय  से  पूर्व  ही  प्रकट  हो  जाना

 1४५.  श्री  कामत  :  कया  गृह  कार्य  मंत्री  २०  REAS  को  पु  गये  अतारांकित प्रदान

 संख्या
 PER

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  ik  ५६-५७  के  rea  के

 समय  पहले ही  प्रकट  हो  जाने  सम्बन्धी  दाण्डिक  मामले  की  कार्यवाहियों में  प्रभी तक  कितनी

 प्रगित हुई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  मामला  अभी  न्याय  य  के  दिचाराधीनत  हैं  ।

 पाकिसतान  श्रधोनस्थ  कामचोरी  क्षेत्र  से

 1४५  क  श्री  कृण्णाचायं  जोशी
 :  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  पिस्तान  अधीनस्थ  क्षेत्र  से  कितने  व्यक्तियों ने  satay

 किया  अर

 उसके  क्या  कारण

 मंत्रालय  में  मंत्री  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  से  यह  सुचना

 प्राप्त  हुई  है  कि  FeYXR  में  लगभग ८,०००  व्यक्तियों ने  युद्ध  विराम  रखा  को  पार  करके  हमारे

 क्षेत्र में  प्रवेश  किया  है  |  उससे  पुर्व  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  सूचना  नहीं  मिली है  ।

 इस  का  मुख्य  कारण यह  है
 कि  पाकिस्तान  अधीनस्थ  काश्मीरी  क्षेत्र

 में  जनता असुरक्षित

 है  भ्र  उन्हें  राधिका  संकट  का  सामन  करना पड़  रह  है  ।

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १२५७  के  श्रनुप्रक  प्रदान  के  उत्तर  में  शुद्धि

 पम ति रक्षा  उपमंत्री
 :

 तारांकित  प्रशन  संख्या  १२५७  के  सम्बन्ध  में
 पूछ

 गये  प्रथम  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में
 जो

 कि
 १७  RES  को  दिया  गया  गह-काय  मंत्री

 ने  यह  कहा  था  कि  हिमालय  पर्वतारोहण संधा
 में

 प्रभी  तक  केवल  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  कर्मचारियों

 को  ही  प्रवीण  दिया  scat  था  ate  यहां  कि  न्य  मंत्रालयों  के  मचा  रेलों  अथवा  गैर-सरकारी

 व्यक्तियों  को  भी  इसी  प्रकार  का  प्रशिक्षण  देने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  il

 ठीक  स्थिति  यह  है  कि  वह  जो  कि  एक  गैर  सरकारी  पंजीवद्ध  निकाय
 न

 केवल
 प्रतिरक्षा

 सेवाओं  के  कर्मचारियों  को  ही  प्रशिक्षण  देती  अपितु  अरन्य  सैनिक  सरकारी  कर्मचारियों  तथा

 गैर-सरकारी  व्यक्तियों को  भी  प्रशिक्षण  देती है  ।  वास्तव  में  इस  संस्था  में  प्रभी  तक  जिन  १६८

 प्रदिक्षणथियों ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  उनमें  से  केवल  ६८  व्यक्ति ही  प्रतिरक्षा  सेवाओं के  थे  1

 उसर  में  की  गई  गलती  के  लिये  खेद  प्रकट
 किया  जाता है

 |

 ि  ee  ee  नणााणााणााएलणालाणय  a

 मूल  अंग्रजी  में  Himalayan  Mountaineering  Institute
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 श्री
 व०  ao  गानी  :  मैं  विनियोग  लेखे  व  LEKI

 ५४,  तथा  लेखा  परीक्षा  १९४५५,  भाग  १  तथा २  तथा  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  व

 EXE,  भाग  १  पर  लोक  लेखा  समिति  का  बाइसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित करता  हूं  ।

 प्राक्कलन  समिति

 अड़तालीसवाँ  तथा  श्रठावनवां  प्रतिवेदन

 श्री  व०  गो०  मेहता  :  म  प्राक्कलन  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन

 स्थापित  करता  हु

 निवेदन । (2  परिवहन  मंत्रालय  पी  अ्रड़तालीसवां

 (२)  समिति  के  दसवें  प्रतिवे दन  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्य  वाही

 क  बार  म  झ्रठावनवां  प्रतिवेदन  |

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिल

 विजयनगर के  रेलवे  फाटक  के  निकट  दुर्घटना

 श्री  रमण  नियम  २१६  क  अंतगर्त म  झ्र विलम्ब नीय  लोक-महत्व

 निम्न
 विषय  की  श्र  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कौर  प्रार्थना करता  हूं  कि

 वह  उसक

 सम्बन्ध में  एक  वक्तव्य  दें
 :--

 २३  १९५७  को  विनयनगर लव  फाटक  पर  हुई  रेलवे  दुर्घटना |

 feat
 तथा  परिवहन  मंत्रो  जगजीवन  २३-३२-१९५७  को  सवेरे  लगभग

 SHY  बजे  जब  मालगाड़ी--जिसमें  22/23  डिब्बे  थे

 तथा
 दिस

 बण्य  इंजन  संख्या  P2RE  लिये  जा  रहा  था--निजामुद्दीन तथा  दिल्ली
 के

 फाटक  नम्बर
 ५

 को  पार  कर  रही  तब  वह  महरौली  से  भ  वाले  एक  मोटर  ट्रक  संख्या  डी०
 सी

 ०
 १३०

 के
 साथ

 टकराई
 ।

 टक्कर  बिल्कुल  सीधी  हुई  ।  ट्रक  बिल्कुल  टूट  गया  प्रौढ़  २४०  फीट  की  दूरी तक
 ह ic

 मिल  मं प्रे जी  में  ।



 REX  भ्रिविलम्बनीय  लोक-महत्व  क  विधय  की  शर  ध्यान  २६७

 घकेला गया  था  |  इस  दु  टना  से  ट्रक में  बन
 हुए  चार  आदमी

 मीनार  ड्राइवर  के  बहुत  चो  टें
 पराई  यों

 कराई  प्रौढ़ कि  वह  मलवे  के  नीचे  दब  गया था  ।  एक  श्र  व्यक्ति जो  परे  जा  गिरा  था  उसके  मामूली  चोटें  श्र

 वह  बच  गया  ।  रेलवे  का  कोई  कोंचा  घायल  कथा  |

 निजामुद्दीन  तथा  दिल्ली  सफदरजंग  के  बीच  ४  ठहरने  के  टेशन  FATT
 क्त

 लोदी  कालोनी  तथा  वितर  TTT  |  परास्त  पर  पांच  फाटक है  ।  फाटक  पंपा  ५  जिस  पर यह  दबें  टना

 विजयनगर के  निकट
 हू  ।  यह  फाटक  श्रे  गी  का  है  पर  दो  व्यक्ति  काम  करते

 काम  १२  घण्टे  प्रतिव्यक्ति  के  हिसाब  से  होता  ।
 एक

 ८
 बजे  से  सांय

 ८
 बजे  तक  वहां  रहता  है

 दूसरा साथ
 ८

 बजे  से
 प्रातः  ८

 बजे  तक
 ।  इस  फाटक

 में  से
 हज़रत  वाली  स  डक  महरौली  को  नई

 दिल्ली  से  मिलाती है
 ।  निजामुद्दीन  से  सफदरजंग  की  गाड़ी  से  हु ए

 सड़क
 दिखाई  नहीं  पड़ती

 क्योंकि  बीच  में  वक्षों  तथा  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  कमरों  क  थकावट है  ।  गाड़ियों  के  आन

 जानें  को  विनियमित  करने  के  लिये  सिगनलों  की  व्यवस्था  की  गई  हे--निजामी  की  कौर  वाला

 सिगनल  १०८०  फीट  की  दूरी  पर
 है  शौर  सफदरजंग  की  वालों  सिगनल  ६१४  फोट  की  दूरी

 इस  फाटक  पर  इन्टर-लॉकिंग  व्यवस्था  हे  कौर  वह  प्रबन्ध  ऐसा  है  कि  द्वार  बंद  हो  जाने  पर--दरवाजें

 की  तालों  से  निकाल  ली  जाती  हैं  और  फिर उन्हें  सिगनलों  के  तालों  में  डाल
 कर

 ही  सिगनल

 नीचा  किया  जा  सकता  है  ।  फाटक  खुले  रहते  सिगनल  नीचा  करना  से
 भव

 नहीं ह  ।  दुर्घटना  स्थल

 की  पटरी  सीधी है  रोक  उसका  चढाव  सफदरजंग  की  तरफ  को  ४६०  में  १  है  ।  फाटक  वाली  सडक  भी

 सीघी  है  ।  फाटक  पर  तो  सड़क  समतल  मेह  रोली  की  कौर  को  ७७/१  का  इलान  हू--दुहाई  अड्ड

 की  कौर  ६८/१  का

 इस  विभाग  पर  चार  यात्री  तथा  दो  माल  गाड़िया  प्रतिदिन  जाती  जाती  हें  ।

 चूंकि  माल  गाड़ी  दिल्ली  सफदरजंग  cara  पर  ठीक  समय  पर  नहों  पहुंचो  थी  इस  लिये
 दिल्ली

 विभाग के  गाड़ी  नियंत्रक ने  मालगाड़ी के  बारे  में  पता  किया--प्रचुर  बजे  सफदरजंग  हवाई  अडडे से

 यह  सूचना  मिली  मालगाड़ी  तथा  ट्रक  के  बीच  फाटक  पर  देना  हो  गई  हैं  ।  तुर  त  ही  सुंदर  जंग

 अस्पताल  की  गाड़ी  फाटक  पर  भेजने  की  व्यवस्था  की  गई  ।  उसी  समय  ४७  पर  रेलवे  एम्स

 बुलाई  गई  ।  पुलिस  का  हफ् ला इग  स्वामी  भी  लगभग  उसीਂ  समय  वहां  पहुंचा  ।  उन्हो ंने
 ट्रक  के  ड्राइवर

 को  नीच  से  निकालने  का  प्रयत्न  किया  जो  कि  ट्रक  के  मलवे  के  नीचे  दब  गया  था  किन्तु  जब  सफलता

 न  मिली  तो  फायर  झ्राफीसर  ने  हवाई  अंडर  की  इलेक्ट्रिक  शाप  से  काटने  कीਂ  मशीन  मंगाई  शौर  उन्होंन

 ७
 बज  ड्राइवर  को  वहां  से  निकाला

 ।
 उसे  तुरन्त  ही  सफदरजंग  भ्र स्प ताल  में  भेज  दिया  गया--जहां  से

 पता  चला  है
 कि

 वह  अच्छी  हालत  में  है  प्रौढ़  ठीक  हो  रहा  है  |

 ८-५५  बजे  ट्रक  का  मलवा  पुलिस  की  आरंभिक  जांच  के  बाद  पटरी  पर  से  हटाया  गया  श्र

 तलाक  पालन  को  €-३३  बज  साफ  किया  गया

 डिवीजनल  भ्रापरेटिंग  डिवीजनल  मकेनिकल  डिवीजनलਂ

 डिवीजनल  सिगनल  तथा  हेली--कम्यूनिकेशन  दिल्ली  से  गठित  एक  समिति  इस  दुर्घटना

 की  जांच
 कर  रही  है  कौर  ora  है  कि  एक  या  दो  दिनों  में  वह  अपना  प्रतिवेदन  दे  देगी  ।  aria

 जांच  से  मालूम  होता  है  कि  उस  समय  इंजन  की  ऊपर  वाली  रौशनी  जल  नहीं  रही थी  कौर  बताया  जाता

 ह  कि  ड्राइवर ने  सिगनल को  ख़तरे  की  स्थिति  में  पार  किया  ।  जिला  पदाधिकारियों की  जांच  समिति

 क  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 रेलवे
 को  लगभग

 २००
 रुपये  की  हानि  का  अनुमान  है  ।



 २६८  २६  १९५७

 अध्यक्ष  महोदय  :  सदस्यों  की  भ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  नें  सिफारिश  की  है  कि  निम्न

 सदस्यों  को  प्रतिवे
 दन

 में  दिखाई  गई  अवधि  के  लिये  अनुपस्थिति  की  अनुमति  दी  जाये

 (१)  श्री  दिग्विजय  नारायण  fag

 (२)  डा०  दौकतुल्लाह शाह  प्रसारित

 (३)  श्री  मुहम्मद  इस्लामुद्दीन
 ।

 समिति  ने  यह  भी  सिफारिश  की  है  कि  डा०  सत्यवान  राय  की  तेईसवें  व  चौदहवें  पन्द्र हुके

 सत्र  में  अनुपस्थिति  माफ  की  जाये
 ।

 में  समझता  हूं  कि  सभा  इन  सिफारिशों से  सहमत  हैं  ।

 श्री  कामत  :  डा०
 सत्यवान  की  छुट्टी  के  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 पहले  आवेदनों  में  कारण  बताये  जाते  qT  यहां  समिति ने  कहा  हैं  कि  अनुपस्थिति माफ  कर  दी

 जाये  ।  छुट्टी की  भ्र नुम ति  देने
 के

 स्थान  पर  अ्रनुपस्थित  रहने  को  माफ  किया
 गया  है

 ।
 में  यह  चाहता

 हूं  कि  छुट्टी  मंजूर  करते  समय  कारण भी  बताये  जायें
 ।

 इसलिये  श्राप  समिति  के  सभापति
 से  यह  पूछें

 कि  क्या  साननीय  सदस्य ने  कोई  सूचना  भेजी थी  या  नहीं  |

 torent  महोदय  :  उन्होंने  पंद्रहवें  सत्र  की
 भी छुट्टी  मांगी  हूँ  क्यों  कि

 वह  बीमार  हैं  ।

 श्राल्तेकर
 :  श्रीमान्  पहले  माननीय  सदस्य  ने  ६०  दिन

 की  छुट्टी

 मांगी  a} —freg  उसक  लिये  सभा  की  भ्र नुम ति  आवश्यक  हैँ--इसलिये  हमनें  माननीय  सदस्य  को

 लिखा  कि  वह  माफी  के  लिये  आवेदन  दें  ।  इसलिये  हम  ने  यह  सिफारिश  की

 रिया  महोदय  :  भविष्य  में  यदि  किसी  सदस्य  को  इन  बातों  में  सन्देह  हो  वह  आवेदन  पत्र

 शादी  देख  सकता  a e- 8  प्रकार  सभा  का  समय  नहीं  खोना  चाहिए  म  समझता
 हूं

 कि  सिफारिशों

 से  सहमत  हैं  ।

 कुछ  माननीय  जी  हां  ।

 कलफ  पवाााललतयएय

 सदस्य  द्वारा  पदत्याग

 भ्रव्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  सभा  को  बताना  हैँ
 कि  श्री

 म०
 दो

 ०
 राम स्वामी

 ने  २४  (ENS

 को  के  क  पद  से  त्याग-पत्र दे  दिया  है  +

 a न  ह  काल

 *तारांकित प्रश्न  सरया  १२५७  पर  प्रतिपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में  द  +

 a

 अंतर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  वारे  में
 प्रस्ताव

 महोदय
 :  अब  सभा  श्री  जवाहरलाल नेहरू  द्वारा  a  १९५७ को  प्रस्तुत  किये

 गये  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तर चर्चा  करेगी

 adam  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  ate  तत्सम्बन्धी  भारते  सरकार
 की

 नीति  पर
 विचार

 किया  जाये  1.0
 कानन

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 संसार  अररा
 ~

 गैरी  जान  स  \ae  दिनांक  २६  १९६५७,  पृष्ठ  १४३०



 REX  स्थिति के  बार  में  २६९

 ग  बिना  विभाग के  मंत्री  कृष्ण  :  कल  इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  समय  इस  सभा  में

 यद्यपि  भारत  की  विदेशी  नीति  का  पूरा  समर्थन  किया  गया  किन्तु  कुछ  सामान्य  झ्रालोचनाएं  की  गई ं।

 इसलिये  पहले  विदेशी  नीति  की  सामान्य  ऑ्रालोचना  तथा  उसे  क्रियान्वित  किये  जाने  के  तरीकों

 की  अ्रालोचनाओं का  उत्तर  दंगा  प्रौढ़  उसके  बाद  विशिष्ट  बातों  के  बारे  में  बता  ऊंगा  जिनका  स्पष्टीकरण

 आगे गया  है  |

 उससे  पहले  मे  गोल्ड कोस्ट
 क

 स्वतंत्र  होनें  पर  भ्रपनी  प्रसन्नता  व्यक्त  करना  चाहता  हूं
 ।  जसा

 हमने  राष्ट  संघ  में  किया  समझता  हूं  प्रतिलेख  पढ़ना  लाभदायक  ह--यह  कोई  एसा
 दे

 नहीं  जहां  सभ्यता  का  प्रकाश  अभी  हुजरा  हो--वहां  की  सभ्यता  साम्राज्यवाद  के  बोझ  के  नीचे  दब  गई

 थी  झ्र अब  उठी है
 ।  १८  मई  को  गोल्ड  कोस्ट  के  प्रधान  मंत्री  ने  विधान-सभा  के  समक्ष  बोलत

 हुए  कहा  था  :--

 सरकार  की  इच्छा  ह  कि  जब  गोल्ड  कोस्ट  स्वतंत्र  हो  जाये--तो  इसका  नाम  घाना  रखा

 जाये  ।  घाना  शब्द  अफ्रीका  इतिहास  में  बहुत  गहरा  महत्व  रखता  Jae

 विशेषकर  इसका  महत्व  पश्चिमी  अफ्रीका  जिसे  पश्चिमी  सुडान  कहा  जाता  ह  में

 तो  aft  ही  इस  नाम  से  पश्चिमी  श्रमिक  के  प्रत्येक युवक  के  हृदय  में  एक

 ज्योति  जगमगा  उठता ह  प्रो  वह  उस  मध्यकालीन  प्रगति  का  ध्यान  करता  है  जो  कि

 पूर्वजों  ने  यूरोपीय  लोगों  के  झान  के  पुर्व  वहां  की  ay —fsaa  बाद  हम  लोगों

 पर  बाहर  वाले  गर्क मत  करने  लगे  |  परम्परा  के  अनसार  गोल्ड  कोस्ट  की  विभिन्न

 भ्रादिम  जातियों  के  व्यक्ति  प्रारंभ  में  घाना  साम्राज्य  के  अधीन  A—ag  साम्राज्य

 मध्यकाल  में  पश्चिमी  सुडान  में  स्थापित  था  ।

 Qooo  वर्ष  तक  घाना  साम्राज्य  कायम  रहा  यह  पश्चिमी  सुडान  में  बहुत  से  क्षेत्र  पर

 था  ।  सूडान  से  परे  पूर्वे  में  झील  चाड  से  लेकर  पश्चिम  में  जालौन  वत  तक  तथा  उत्तर

 म॑  सहरा  से  लेकर  दक्षिण में  बेनिन  तथां  बियाफरा की  बाइट्स  तक  इस  साम्राज्य

 का  प्रभत्व  था  ।  इस  घाना  साम्राज्य  के  अधीन  वह  क्षेत्र  थे  जो  कि  wa  पश्चिमी

 अ्रफ्रीका  का  एक  बड़ा  भाग  हें  अर्थात  नाइजेरिया  से  लेकर  पश्चिम  में  सेनागास्बिया

 तक  ।
 घाना  साम्राज्य  विदेशों  स  दूर  दूर  तक  व्यापार  रखते  थे--जेसे स्पेन  तथा

 पुर्तगाल  से
 भी  व्यापारिक सम्बन्ध  थे

 लेखकों  ने  बताया  ह  कि  यहां  से  हाथी  अनाज  रूई

 mite  वस्तुप्नों  का  व्यापार  होता  था
 |

 वहू  भी  बताया जाता  है  कि  मिसरी-यूरोपीय

 तथा  अफ्रीकी  विद्यार्थी  उस  समय  के  यहां  के  विश्वविद्यालयों  में  aera,

 चिकित्सा  शास्त्र  तथा  विधि  area  पढ़ने  के  लिये  are  थे  ।  एक  अरब  लेखक  लिखता

 ह  कि  घाना  के  साफतौर  विश्वविद्यालय  में  शर  स्पेन  के  गोर दो वा  विश्वविद्यालय

 में  अध्यापकों  का  विनियम  होता  रहता  था  0.0

 मेँ  ने  इसे  इस  कारण  पढ़ा  है  क्योंकि  इससे  हमें  यह  पता  लगता  है  कि  जो  पुरानी  सभ्यता

 के  देश
 थ

 वे  प्रगति  की  राहों  पर  बढ़  |  घाना  वालों  को  मुबारकबाद  देतें  समय  हमें  स्मरण

 हो  जाता  हूँ
 कि

 हमारी  स्वतंत्रता  भी  कुछ  समान  से  हालात  में
 ही

 प्राप्त  हुई  है
 |  अन्त  में  शासक  देश

 के  साथ  हमारी  मैत्री  भी  सरहदी--शासकों  को  भी  यह  अवसर  धन्यवाद  देने  का  है  क्योंकि
 उन्होंने  पश्चिमी

 अविका

 के  उस

 भाग  में

 आगामी दी
 दे  कर  बड़ा  महत्वपूर्ण  काम  किया  है

 ।  मैँ
 एक  नम्र  सुझाव  देना  चाहता

 हूं
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  dag  की
 संभावनायें  घाना  की  विधान-सभा  को  भेजी  जायें  ।

 मूल  wash  में  ।



 XVo  २६  2ERS स्थिति  के  बार  में

 कृष्ण

 भागलपुर  व  पूर्णिया  के  माननीय  सदस्य  ने  हमारी  विदेशो  नीति  कौ  सफलता  के  बारे

 में
 कहा  ।  सामान्यतया एसी  सामान्य  सी  बात  का उत्तर नहीं  दिया  जाता  |  किन्तु  यह  बात  देश  के  एक  बड़े

 शजनीतिज्ञ  ने  कही  ह--उनका  हेम  सम्मान  करते  हैं--इसलिये  उनके  विचारों  की  कौर  ध्यान  न  देना

 भ्र सभ्यता  होंगी  भवन
 उनके  वक्तव्य  को  बड़े  ध्यान  से  पढ़ा  हैं  किन्तु  उनके  भाषण  के  एक  भाग

 से

 दूसरा  भाग  संगत  ही  नहीं  है  ।  हमारी  विदेश  नीति  की  सफलता  के  बार  में  एक  तो  कहा  गया  है

 कि  हम  अधिक  प्रदर्शन  में  विश्वास  रखते  हैं--भभोर  फिर  यह  आपत्ति  है  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  मूलभूत

 बातों  पर  आधारित  नहीं  |

 आचार्य  कृपा लानी जी  कहते  हैं  कि  प्रत्येक  राष्ट्र  पहले  ०५  हितों
 की

 रक्षा  करता  है

 इसे  किस
 सम्भव  खतरे  से  बचाने  का  यत्न  किया  जाता  है--उन्होंने  कहा  है  कि  इस  के  अतिरिकत

 व्या  इस  सभा  में  सारे  सदस्य  उनसे  सहमत  है ं?  मैं  यह  पूछना अरन्य  कोई  उद्देश्य  ही  नहीं  है  |

 चाहता  कि  संसार  में  शान्ति  स्थापित  करने  के  प्रयत्न तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सहकारिता  स्थापित

 करने  के  प्रयत्न--जाहिवाद  के  विरुद्ध  लड़ाई  अर  विदेशों  शासन  से  शोषित  लोगों  का  साथ

 देना--लोगों  की  श्रमिक  अवस्था  सुधारने  की  कोशिका  कौर  विश्व  स्वास्थ्य  संघ  जैसी  श्रन्तर्राष्ट्रोय

 संस्थानों  के  लाभ--भोर  अपन  श्राप  को  युद्धनाद  राजनीति  से  अलग  रखने  की  वालें--क्या  य

 सब  अपने देश  के  हित  में  नहीं  हैं  ?  हम  संसार  में  शास्ति  तथा  सहयोग  चाहते  इस  समय

 हम  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कर  रहे  हैं  जोकि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  हितों  के  विरुद्ध  हो  ।  हमारी  नीति  इस  लिये

 ऐसी  वास्तविक  नीति  है  जिस  पर  चल  सकते  है--इसे  बह  नीति  कहा  जा  सकता  है  |

 कहा  जाता  है  कि  इस  नीति  पर  चलने  से  हमारी  यह  दशा  हो  गई  है  हमारा  कोई  भी

 मित्र  नही  रहा  ।  ऐसे  वक्तव्य  पर  हमें  गंभीरता  से  सोचना  पड़ता  है--क्योंकि  यह  बात  ऐसे

 नीय  सदस्य  द्वारा  कही  गई  है  जिनकी  महानता  में  सन्देह  नहीं  प्रिया  जा  सकता  ।.  तथा  इसके  उत्तर

 ि  यह  बात  बुरी  होगी  यदि  हम  केवल  उन्हीं  लोगों  मित्र  मानेंगे  जो  हमारी  सहायता

 करते  मित्रता का  यह  we  नहीं  कि  एक  अन्य  देश  जो  कि  अ्रपनी  राय  रखता  है  शौर  उसके

 अपने  विचार  होते  हैँ--वह  भी  हमारा  ही  साथ  दे  ।.  हमारा देश  उन  थोड़े  से  राष्ट्रों  में  से  एक

 है  जो  oa  तक  विभिन्न  प्रकार  की  राजनैतिक  प्रणालियों  पर  चलने  वाली  सरकारों  से  समस्त  स्तरों

 पर  बात  कह  सकता है  |  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  हमारी  राजधानी में  नित्यप्रति  विदेशों

 के  प्रधान  शासक  इरादी  रहते  हैं--यह  कोई  नहीं  कह  सकता  कि  हमारे  कोई  मित्र

 हैं  ।  कोई  यह  नहीं  कह  सकता  कि  वह  यहां  जासूसी  करने  वह  यहां  दोस्ती के  लियें

 Wag  कहना  चाहता हूं
 कि  माननीय  सदस्य  के  भाषण  पर  मुझे  दुःख  a—fazat

 में  वहीं  भाषण  प्रकाशित  होते  हैं  जो  वहां  के  पत्रकार  ठीक  समझते  हैं--इस  कारण  उनका  महत्व

 बढ़  जाता  है  ।

 मैसूर  के  माननीय  सदस्य  ने  विदेशी  नीति  के  संचालन  की  आलोचना  की  है  ।  मैंने  भाषण

 के  सम्बन्ध  में  माननीय  प्रधान  मंत्री
 से  सलाह  नहीं  की

 है--मैँ  समझता  हुं
 कि

 सलाह  करने
 की

 जरूरत

 भी  नहीं  है--क्योंकि  विषय  यहीं  रखा  गया  है  कि  हमें  संसदीय  लोकतंत्र  समाप्त  कर  देना  t

 हमारे  लोक  तत्र  में  कार्यपालिका  dag  को  प्रत्येक कार्य  के  लिये  उत्तरदायी  संसद  प्रत्येक

 समय  सरकार को  खत्म  कर  सकती  इसलिये  जब  संसद  को  ऐसी  बात  करने  की  सलाह  दी

 जाये  जो  संसदीय  लोकतन्त्र  में  होती  हो--झोर  केवल  ऐसे  देशों  में  होती  हो  जहां  संसदीय

 लोकतन्त्र  नहीं  है--जैसे  कांग्रेशनल  प्रणाली  में  होता  है  कि  राजदूत  संसदीय  समितियों  में  जवाब  देने

 को  पेशा  होते  हँ--तो  हम  अपनी  परम्परा  का  अवहेलना  करेंगे--क्योंकि  मंत्री  राजदूत



 २७१ २६  १९५७  स्थिति  के  बार  में  प्रस्ताव |

 शादी के  कामों  का  जिम्मेदार  इस  प्रकार  से  हमारी  इस  प्रणाल  में  सन्धियाँ  पर  वह  प्रक्रिया

 लागू  नहीं  होगी  जी  कांग्रेशनल  सरकारों  में  होती  है  ।

 अलोचना  इस  कारण  हो  पकती है  कि  कुछ  प्रक्रिया  के  कायदों  सामान्य  सिद्धातों  पर

 Tata  हो  ।  हमने  इस  देश  का  विधान  इस  प्रकार  का  चुना  है  जहां  कार्यपालिका  संसद्  को

 उत्तरदायी  है  ।  हम  यहां  बेठ  उत्तरों  तथा  ७  को  सुन
 २

 हे  थे--वें ऐसे  मामलों

 के  बारे  में  थे  जिनहें  प्रत्येक  प्रश्नकर्ता  महत्वपूर्ण  समझता  है  |  हमारी  सरकार  की  एक  एक  नीति

 की  ग्रा लोच ना  की  जा  सकती  है  |

 विदेशी  नीति  के  बारे  में  भी--जहां  पर  कहा  जाता  है  कि  कोई  मंत्राणा  नहीं  होती--उस

 मामले  में  भी  यहां  बहुत  वाद-विवाद  होता  है  कौर  यह  वाद-विवाद  मंत्रणा  को  सिद्ध  करता  है  ।

 यदि  कोई  गलती  हो  जाये  तो  जिम्मेदारी  कार्य  पालिका  की  होती  है  ।  इस  प्रकार  से  इस  खुली

 मंत्रणा  का  तरीका  जाता  ऐसे  मामलों  में  जहां  प्रभारी  मंत्री  सोचे  कि  उसके

 लिये  त्रिदोष  प्रकार  की  सलाह  की  श्रावस्यकता  है--उस  मामले  में  दूसरा  तरीका  ग्र पना या  जाता

 है  ।

 एक  ACH  तो  यह  आलोचना  है  कि  विदेशी  नीति  पर  भ्रमित  वाद-विवाद  होता  है  ।  साथ

 में  ही  यह  कहा  जाता  है  कि  किसी  की  सलाह  नहीं  ली  जाती  ।  सरकार  यह  समझती  है  कि  सभा

 में  वाद-विवाद  से  न  केवल  विभिन्न  दलों  के  दृष्टिकोणों  का  पता  चलता  है  बल्कि  सरकार  संसार

 के  साक्ष  यह  भी  कह  सकती  है  कि  उनकी  नीति  सारे  देश  द्वारा  भ्रनुमोदित है  ।  इस  लिय  इस  तरह

 के  सुझावों  को  मानना  कि  या  तो  राजदूतों  की  नियुक्ति  संसद्  करे  या  बिदेश  नीति  का  संचालन

 संसदीय  समिति  करे  शर  सरकार  एक  समस्त  दलीय  संसदीय  समिति  से  हिदायतें  ले  यह  सब  ऐसी

 बातें हैँ  जिन्हें  इस  देश  जहां  कार्यपालिका  संसद  को  उत्तरदायी  है  नहीं  माना  जा  सकता  ।

 दो  ष  आलोचनायें  विशिष्ट  मामलों  की  ate  निर्दिष्ट  हैं  |  भागलपुर  व  पुर्णिया  के  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  कि  राजनीति  कुछ  बातों  में  ही  नहीं  होती  किन्तु  उसके  लिये  wea  बातें  भी  चाहियें  ।

 उन्होंन  कहा
 कि

 प्रतिनिधियों  का  चुनाव  ठीक  तरीके  से  नहीं  किया  कौर  इस  मामले  में

 संघ  में  एसा  प्रतिनिधि  भेजा  गया  है  जो  किसी  को  राजी  नहीं  कर  सकता  ।  में  मानता
 सर

 |

 कि  सरकार  प्रौढ़  अच्छे  का  चुनाव
 कर

 सकती  थी  किन्तु  सरका  भी  कवल  अच्छों की  चुनी

 हुई  नहीं  होती  कुछ  संभव  होता  है  वह  ही  किया  जाता  है  ।  इस  नामक को  जरा  तौर

 बढ़ाया  गया  है-;क्योंकि  हमारी  नीतियां  व्यक्तिगत  महत्व  से  महान  नहीं  होती  ।  हमारे

 देशों  के  प्रतिनिधि  इस  सभा  के  सदस्यों  से  भिन्न  हँ--क्योंकि  सदस्य
 तो

 चुने  हुये
 कौर  वह

 निधि  होते हैं  ।  उन्हें  हिदायतें  मिलती  हैं-वे  उन्हीं  हिदायतों  पर  चलते  a——aTe  नहीं  चलते  तो

 फिर  उन्हें  बाद  में  गलती  ठीक  करनी  पड़ती  है  ।  वे  संसद  के  सदस्यों  की  afar  स्वतंत्र  wei

 होते  ।.  एक  देश  में  एक  ही  विदेश  विभाग  ई  करता  जब  हम  के  प्रतिनिधियों

 के  विरुद्ध  यह  कहते  हैँ  कि  किसी
 को

 राजी  नहीं  कर  सकते  तो  वह  लोग  ६  या  ७
 वर्ष  पुराना

 हास  देखें--इंडोनेशिया  की  हिन्दी  में  यद्ध  विराम मध्य पु वं  के  झगड़ों  की  शान्ति

 इन
 सब

 बातों
 पर

 देखे
 कि

 हमने  इनमें  क्या  हाथ  बटाया  है--ये  सब  बातें  राजी
 व्मर्ने

 से  ही  हुई  हैं  ।

 दूसरा  कौनसा  हथियार  हमारे  पास  है
 ?  वास्तव

 में  हम  लोगों का  अधिक  समय  तो  इसी  राजी

 करने  के  काम  में  लगता  है
 ।

 मं  उनके  विचारों  का  बुरा  नहीं  मानता--इस  से  मुझे  बड़ा  लाभ

 हो  सकता  है  क्योंकि  प्रशंसा
 तो

 बुरी  ही  होती  है
 ।

 विदेशी  प्रेस  तथा  हमारे  अपने  लोगों  को  यह

 बात  जाननी  चाहिए  कि  कोई  भी  व्यक्ति  एसा  नहीं  है  जिसकी  आलोचना  न  हो  ।
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 जी  कृष्ण

 एक  बात  मध्य-पूर्व  के  बारे  में  कही  गई  है  ।  इस  बात  के  बारे  में  कहना  आवश्यक  है  क्योंकि

 प्रधान  मंत्री  के  भाषण  के  बाद  कनाडा  के  वैदेशिक  विभाग  के  मंत्री  के  वक्तव्यों  के  बारे  में  निर्देश

 किया  गया  था  ।  कल  उन्होंन उच्चायुक्त  ा  अपना  भाषण  भेजा  है  ।  इस  मामले में  हमारे

 देवा  तथा  कनाडा  का  एक  सा  ही  ताल्लुक  है  |  वैसे  तो  कॉमनवेल्थ  सम्बन्ध  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री

 भी  बोल  चुके  हैं  किन्तु
 दो

 देश  ऐसे  थे  जिन्होंने  मध्य  एशिया  के  बारे में  ब्रिटेन  तथा  ग्रास्ट्रेलिया

 आदि  का  विरोध किया  ।  मंत्री  का  भाषण  जो  प्रैस  में  ara  ~ <4 a —— TATE  पर्याप्त  रूप  में  हमारी

 कार  सहमत  |  इसे संध  राष्ट्र
 आ्रापात

 दल  तथा  गजा  क्षेत्र  और  मध्यपूर्व के  प्रसंगवश  देखना

 अ्राक्मणकारी चाहियें |  जो  बात  य्राज से से  १०  या  १४५  दिन  पहले  थी  उससे  ae  स्थिति  ठीक  है  |

 सेवायें  fra  तथा  मिस्र  की  भूमि  से  गजा  क्षेत्र  तथा  शर्मलशेख  क्षेत्र  से  बाहर  जा  रही  हैं  ।

 निक  अवस्था  यह  है  कि  गजा  क्षेत्र  तथा  इसराइल  का  वह  क्षेत्र  जो  १९४७  के  संकल्प  के  अनुसार  उन्हें

 नहीं  मिला--उनतक  स्थिति  बराबर  की  है  ।  सब  भारत ने  आपात दल  में  सम्मिलित  होना  स्वीकार

 किया  तब  यह  स्पष्ट  किया  गया  था  कि  कभी  भी  भारतीय  दल  को  मिस्री  क्षेत्र  में  उल्लंघन  करने

 या  वहां  के  अधिका  रों  का  अ्रतिक्रमण  करने  के  लिये  नहीं  कहा  जायगा  ।  वह  आक्रमण  दलों  का

 वह काम  नहीं  करेंगी  ।  इस  मामले  में  हमारा  प्रौढ़  कनाडा  सरकार  का  थोड़ा  सा  मतभेद  है  |

 कहते  हैं  कि  जब  भ्राता  दल  युद्ध  विराम  सेवा  पर  होंगे  तब  उन्हें  यह  ध्यान  रखना  पड़ेंगी  कि

 मिस्र की  ae  से  भी  किसी  प्रका  ९  का  ग्रामीण न  हो  ।  जहां  तक  हम  समझते  हैँ  ऐसी  aia

 तक  अरबों  न  कौर  न  इजराइल ों  ने  इन  दलों  पर  गोली  चलाई  है  | की  जरूरत नहीं  है  ।

 इसराइल  मे  एक  दु  टना  हुई  थी  जिसके  लिये  उन्होंने  माफी  मांग  ली  है  ।  इस  कारण  कनाडा  की

 संसद्  में  यह  वक्तव्य  जो  दिया  गया--जो  इस  श्रीलंका  से  उत्पन्न  होता है
 कि  ae  दल  यदि

 नाइयों  का  अनुभव  करेंगे  यदि  दोनों  पक्षों  को  इन्हें  हटाना  पड़ा-वह  एक  तरफा  था--हमारे  विचार

 में  इसका  तथ्यों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।
 हम  समझते हैं  कि  मित्र  कभी  बात  नहीं  करेगा

 क्योंकि  उसने  तशभावन  से  इन्हीं  बातों  को  समाप्त  करने  के  लिये  तो  आपात  दल  को  स्वीकार  किया

 गाजा  क्षेत्र  में  मिस्र  कीਂ  फौज  नहीं  हार  गजा  सरकार  राष्ट्र  संघ  के  दल  से  सहयोग  कर

 रही  हमारी  सरकार  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकती  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 के  स  कल्पों  का  उल्लंघन  हो  प्रौढ़  उन  फौजों  को  गजा  का  अधिकार  सौंप  दिया  जाये  |  युद्ध  विराम

 सन्धि  का  यह  उल्लंघन  होगा  |  श्री  लेस्टर  पीयरसन  ने  कहा  है  कि  युद्ध  विराम  सन्धि  ही  हमारा

 आधार  है--श्रोत  यही  हमारा  भी  विचार  है  ।  किन्तु  इन  सेनाओं  को  गजा  क्षेत्र  में  रखना--जो  कि

 बैसे  ता  का  क्षेत्र  है  किन्तु  वैध  रूप  से  अभी  जिसका  निश्चय  नहीं  gor  है--यह  उस  सन्धि  का

 उल्लंघन  होगा  |  हमारे  देश  का  सचदेव  यही  विचार  रहा  है
 |  हम  सब  चाहते हैं  कि  समस्या  ated

 श्र  यदि  यह  न  हो  सके  तो  सीमा  पर  कम  से  कम  झगड़े  हों  ।  इस  कारण
 से  युलझ  जाये

 ।

 संघ  दल  के  कृत्य  तटस्थता  पर  आधारित  है  |  fra  सरकार  की  रजामंदी के  बिना  उनकी  कोई

 भी  पुलिस  कार्षवाही  उन्हें  कठिनाई  में
 डाल  सकती है  कौर  इससे  हो  सकती  है  |

 इसलिये  यह  आशंका  निराधार  हैं--दल  को  राष्ट्र  संघ  के  नियमों  के  अ्रनुसार  काम  करना

 sire  हम  जितनी  कौशिश  कर  सकेंगे  शान्ति  स्थापित  करने  की  करेंगे  ।  समस्या श्री  हालत
 अच्छी

 है  sic  पहले  जैसे  धावों  के  बजाय  जिन  में  राष्ट्र  संघ  के  पर्यवेक्षक  जांच  करते  थे
 कौर  उत्तरदायित्व

 निश्चित  करते  d——aa  दोनों  देशों  की  सीमा  के  बीच  एक  दल  भेज  दिया  गया  है--जिनके
 पास

 आत्म  सुरक्षा  के  हथियारों  के  बजाय  अन्य  हथियार नहीं  हूँ--वे  पक्षों  को  went  करेंगे--्रौ  इनसे

 मामले  के  सुलझाने  का  तरीका  इस सम्बन्ध  में  हमारी  सेनाओं  ने  जो
 कियां

 है

 वहू  सराहनीय है  ।  यह  बात  जनसाधारण को  मालूम  नहीं  है  कि  भारतीय  सेना--चाहे वह  कोरिया

 में  थी  या  हिन्द  चीन  या  मिस्र  ast  उन्होंने  किसी  से  लड़ाई  नहीं  al—atcr  सहायता  की
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 है--दावती  रखी  है--लोगों  में  भ्रत्यन्त  सर्वप्रिय  रही  है  घौर  स्थानीय  राजनीति  में  हस्तक्षेप  उसने

 कभी  नहीं  किया  ।  भारतीय  सेना  ने  सव  सावधानी  Ata  से  काम  लिया  है  ।

 दूसरी  बात  मध्य  एशिया  के  बारे  में  जो  है  वह  हमारे  लाभ  से  सम्बन्धित  है  ।  हमने

 स्टेज  नहर  के  बारे  में  हुई  चर्चाग्रों  में  तथा  इसके  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  उत्पन्न  होने  वाली  कठिनाइयों

 में  झपने  को  Mee  नहीं  किया--इसका  कारण  यह  था  कि  स्टेज  नहर  हमारे  देश  के  लिये  बहुत

 महत्वपूर्ण  है--पाश्चात्य  देशों  से  भी  कहीं  अधिक  ।  गत  वर्ष  चैत्र  के  महीन  में  हमारी  ७०  प्रतिशत

 निर्यात  होने  वाली  वस्तुयें तथा  ६४  प्रतिशत  रायात  टोने  वाली  वस्तुयें  इसी  नहर  से  गुजरीं  ।

 उस  बारह  महीनों  की  भ्र वधि  में  लगभग  ६५०,०००  टन  माल  उस  नहर  में  से  ले  जाया  या  लाया

 गया ।

 प्याज  नहर
 का  फिर  से  खुलना  हमारे  लिये  विशेषज्ञ  महत्व  की  बात  है  ।  आगे कुछ  दिनो

 बाद  जब  नहर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय यातायात  के  लिये  खुल  जायगी  तो  स्थिति  पहले  की  भांति  सामान्य

 हो  जायगी  शौर  नहर  का  प्रयोग  करने  वालों  के  सम्बन्ध  में  भेदभाव  के  सम्बन्ध  में
 जो  गलतफहमियां

 हैंवेभी दूर  हो  जायेंगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  वक्तव्य  देना  मित्र  सरकार
 का  काम है

 ।  गत  सप्ताह

 में  मिस्र  सरकार  ने  कहा  है  कि  नहर  के  खुलने  के  पूवे  नहर  के  यातायात  उसकी  सामान्य  व्यवस्था

 शादी  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  देगी  में  समझता  हूं  कि  वह  एक  व्यवहारिक  उपाय  होगा
 कौर

 उससे  गलतफहमियां  दूर  होंगी  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  सन्धियाँ  जिक्र  किय  ।  श्राचायं  कृपा लानी  ने  भीਂ  उसकी  बात  की  |  यह

 सन्धियाँ  हमारे  देश  के  लिये  महत्व  की  बात  हैं  :  की  स्थिति  १९४७  से  भिन्न  हो  गयी  है  ।

 राज  हमारे  पड़ोसी  देश  ने  इस्तम्ब्नोल से  लेकर  हमारे  राज्य  की  सीमा तक  सभी  देशों  से  सैनिक

 सन्धियाँ  करली  हैं  |  fara  से  भी  करली  है  ।  जब  ये  सन्धियाँ  युद्ध  का  सामान  बनना  चाहती

 हैँ  शर  हमारी  सुरक्षा  तथा  देश  के  लिये  पैदा  करती  है  तो  हमें  इनके  बारे  में  ऐसा  weal

 इयक  हो  जाता है  ।

 हमारा  देश  अपने  संवैधानिक
 उपायों  तथा

 at
 वचनों  के  ्य  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  सिद्धान्तों  को  मानता  रहा  है  ।  जब  से  राष्ट्र संघ  बना  है

 तभी  से  हम  राष्ट्र  संघ  के  एक  स्वामिभक्त सदस्य  रहे  बाण्डूंग  सम्मेलन  में
 भी  मैने

 कहा  था
 कि  ऐसी  सन्धियाँ--मैं  नाटों  तथा  ara  संगठनों की  बात  नहीं  कह  रहा हूं

 संघ  के

 अधिकार--पत्र  के  विरुद्ध  ये  सन्धियाँ  घारा  ५१  के  ata  नहीं  जातीं  ।  सीटों  संधि  के  अधीन

 लगभग  हम  सभी  राज्य  जाते  हम  ऐसी  स्थिति  को  झ्रासानी  से  स्वीकार  नहीं
 कर  सकते

 क्योंकि  यह  पुराने  साम्राज्यीय  देशों  तथा  औपनिवेशिक  राज्यों  का  एक  अनोखा  मिश्रण  है  ।  यह

 औपनिवेशिक  शासन  को  फिर  से  लाना  है  ।  ये  wea  इन  सेनिक  संधियों

 में  भाग  लेकर  ग्रौपनिवेशिक  राज्य  को  फिर
 से  एक  दूसरे  में

 ला  रह ेहैं
 ।  इनसे  हमारे  देशों

 म  दिल  युद्ध  पैदा  होता  है  ।  हमें  सभी  संवैधानिक  उपायों  से  तथा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रणाली

 से  ग्रन्थ  देशों  को  इस  प्रकार  की  सन्धियाँ से  अलग  रहने के  लिये  बाध्य  करना  चाहिये  :

 पिछले
 दो  या  तीन  वर्षों  से

 देखा
 गया  है  कि  ये  सैनिक  संघियां  oa  देशों के  विरुद्ध  कुछ

 देशों  की  घरेलू  नीति  को  चलाने  तथा  उसका  समर्थन  करने  के  लिये  भी  उपयोग  म लाई  जाती  हैं  ।

 फ्रांसीसी  साम्राज्य  ने  ग्रसने  उपनिवेश  के  राज्य  क्षेत्र  में  ऐसा  प्रयोग  किया  यह  बात  कई  बार

 कही
 गयी  है  कि  नाटो  संगठ

 न
 द्वारा

 दिए  गये  औजारों  को  उत्तरी  रफ़ी का  में  स्वतन्त्रता  का

 में  काफी  मात्रा  में  प्रयोग  किया  जा  रहा  है
 ।  पुर्तगाल  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  बात  लागू  होती
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 [  श्री  कृष्ण  मेनन  |

 है  चाहे  सम्बन्धित  राज्य  इस  बात  को  स्वीकार  न  करें  ।  गत  वर्ष  तेहरान  प्रौढ़  कराची  में  बगदाद

 संधि  के  राज्यों  तथा  सीखो  सम्मेलन में  कश्मीर  समस्या  को  जबरदस्ती  खींच  कर  लया  गया  |

 यह  सब्जियां  area  तथा  प्रतिरक्षा  दोनों  प्रयोजनों  से  ह  ।  इस  सम्बन्ध  में  यदि  श्राप  को

 है  तो  श्राप  पाकिस्तान  के  मंत्रियों  के  वक्तव्य  पढ़  सकते ह  ।

 इंडोचीन  जेसे  स्वतन्त्र  क्षेत्रों  की  उन्नति  तभी  हो  सकती  है  जब  वे  बिना  किसी  बाहरी

 क्षेप  के  अपनी  सर्वोच्च  प्रभुता  का  प्रयोग  करें  ।.  यह  सन्धियाँ  संगठित  राज्यों  में  फूट
 डालती  हैं

 हमे  इस  फूट  डालने  की  प्रक्रिया  का  बड़ा  गनतभव 1 थि  ।  राज फूट  डालने  का
 जो

 नया
 तरीका

 है  उसका  उदाहरण awa  देशों  में  देखिये  ;  बगदाद  सन्धि  ने  भ्र रब  राष्ट्र  के  व्यक्तियों  के  छोटे

 छोटे  भागों  में  एक  दूसरे  के  विरुद्ध  विभाजित  कर  दिया  है  उनमें  संघर्ष  रिदा  कर  दिया  है  पौर  वहां

 के  लोगों  को  उससे  बचना  चाहिये  ।  यदि  हमारी  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  अपना  मत  प्रकट

 नहीं  करती
 तो

 उस  पर  अपने  कत्तव्य
 को  न

 निभाने  का
 ag

 लगाया  जा  सकत  है
 ।  दुःख  की

 बात  है  कि  यह  सन्धि  प्रणाली  दिनों  दिन  बढ़ती  जा  रही  है  ।  हम  उस  समय  की  याद  करें  जब

 नाटों  संगठन  बना  था  उस  समय  तो  सन्धियाँ  का  उद्देश्य  सांस्कृतिक  कौर  झा थिक  था  पर  सैनिक

 भी  हो  हमें  भय  है  कि  ये  राज्य  युद्ध में  न  उत्तर  पड़ें  ।

 राष्ट्र  संघ  में  कुछ  मामलों  के  बारे  में  सरकार  के  प्रतिनिधियों  की  आलोचना  की  गयी  ।

 अघिकतर  झ्रालोचना  तो  इस  कारण  होती  है  कि  sa  विषयों  प्रतिवेदन  ara  के  पुर्व  भाषण

 हो  जाते हूँ  ।  इसमें  किसी  का  दोष  नहीं  है  ।  हमारी  अ्रालोचना  इसलिये  की  गयी  कि  साइप्रस

 के  मामले  में  हमने  ब्रिटेन  के  साथ  नरमी  का  व्यवहार  किया  ।  हमने  राष्ट्र  संघ  में  कहा  कि  साइप्रस

 का
 प्रदान

 वहां
 की

 जनता
 कना  १ पौर  यूनान

 तथा  ब्रिटेन  को
 उस

 पर  इस  तरह  सौदा  करने

 हक  नहीं है  ।  कुछ श्रौर लोग भी ताक में हूँ लोग  भी  ताक  में  हूँ  ।  सीरिया  के  लोगों  का  कहना  है  कि  साइप्रस

 से  टर्की की  दूरी  ४५  मील  है  पर  सीरिया  की  दूरी  तो  केवल  ३७  मील है
 ।  अगले साल  कुछ  य्रौर

 लोग  प्रिया  हक  बतलायेंगे |  म॑  नहीं  समझता  कि  सीरिया  का  प्रशन  ऐसा  है  कि  उसे  कई  भागों

 में  बांट  दिया  जाय  |  भारत  ने  दृष्टिकोण सफ  दादों  में  रखा  था |
 यदि  259,000

 जनसंख्या  होने  आइसलैण्ड  एक  प्रभुत्वसंपन्न  देश  हो  सकता  है  तो  क्या  कारण  है  कि  ५,००,०००

 जनसंख्या  तथा  झपना  उद्योग  तथा  कृषि  रखने  वाला  साइप्रस  एक  स्वतन्त्र  देश  नहीं  बन
 सकता

 ॥

 भारत  ने  हमेशा  अपना  यही  दृष्टिकोण  रखा  है  कि  साइप्रस  के  लोगों  का  अपना  अलग  राष्ट्र

 हो  सकता  है  वहां  के  निवासियों  का  उद्भव  यूनान  से  हो  ।  ऐसा  कोई
 भी

 नहीं  कहता
 कि

 चूंकि  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  झधिकांदा  जनसंख्या  का  उद्भव  एंग्लो  सेक्सन  जाति  है  उसे

 ब्रिटेन  के  साथ  मिला  दिया  जब  तक  कि  साइप्रस  के  लोग  खुद  न  चाहें  इस  बात  की  कोई

 दिखता नहीं  कि  उसे  टर्की  या  यूनान में  मिलाया  जाये
 ।  पहले  साल

 के
 बाद  भारत  सरकार ने  यूनान

 सरकार  को  यह  स्थिति  समझा  दी  शौर  अरब  उसका  विचार  है  कि  साइप्रस  को  एक  स्वतंत्र  राज्य

 दिया  जाये
 ।.

 जब  इस  प्रश्न  पर  वाद-विवाद  हो  रहा  था  तो  हमारे  प्रतिनिधि  मंडल  ने  जिस  हल

 का  सुझाव  दिया  था  उसका  रूस  तथा  ae  देशों  नें  समान  किया  t

 यह  मामला  ब्रिटेन  तथा  साइप्रस  की  जनता  के  बीच  था  कौर  यदि  साइप्रस  एक  स्वतन्त्र  देश  की  भांति

 राष्ट्रमण्डल के  सदस्य  के  रूप  में  रहना  चाहे तो  इसका  निर्णय  करने  का  अधिकार  शीघ्र
 हीं

 दे  दिया  यही  हमारा  दृष्टिकोण  था  ॥

 चिटगांव के  बारे  में  ,  रांची  पदिचम के  माननीय  सदस्य  उत्तर  प्रधान  मंत्री
 ee  ।

 मैं  समझता  हं  कि
 भारत  किसी  देवा  पर  केवल  इसलिये हक  जमाने  का  दावा  नहीं  करेगा  किं  उस

 कि  rary
 tc  a  के  होगा देश  में  ईसाई  या  सलमान  रहते  है  ।  नन  सट  मारे  सिद्ध
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 चूंकि  हमें  स्वतंत्रता  बहुत  जल्दी  में  मिली  इसलिए  इस  बात  का  निर्णय  नहीं  हो  पाया  ate

 बात  अ्रघरी  रह  गई  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कल  बताया  था  कि  पाकिस्तान  के  साथ  हमारी

 चीत  चली  थी  पर  हम  किसी  निश्चय  पर  सहमत  नहीं  हो  पाये  ।  यह  एक  आवश्यक  तथा

 महत्वपूर्ण  मामला है  कौर  अन्य  बातों
 के  साथ  भी  इसका  सम्बन्ध  केवल  इतना  ही

 कहा  जा  सकता  है  कि  इस  मामले  को  प्रभी  चालू  समझा  जाय
 |

 माननीय  सदस्य ने  इस  बात का  भी  जिक्र  किया  कि  पश्चिमी  अ्रफ्रीका  को  प्रतिनिधि  मंडल  भेजा

 जाये  ।  प्रधान  मंत्री  ने  उस  पर  विचार  करने  को  कहा  है  ।

 अब  एक  विशेष  प्रकार  के  केवल  दो  मामले  और  हैं  ।  यह  गोगा  र  काश्मीर  के  मामले  हैं  ।

 वैदेशिक  नीति के  वादविवाद  के  विषय  नहीं  हैं  ।  वे  भारतीय  राज्यक्षेत्र  मे  हैं  ।  इस  को  हम  वैदेशिक  नीति

 में  इसलिये  लेते  हैं  कि  यह  मामला  राष्ट्र  संघ  में  चला  गया  है  प्रौढ़  एक  विदेशी  सत्ता  ने  उस  पर  कब्जा

 कर  लिया  है  ।  प्रिया  तो  काश्मीर  का  मामला  जम्मू  र  काश्मीर  राज्य  से  सम्बन्धित है  प्रौढ़  जहां  तक

 उस  राज्य का  संबंध  है  संघीय  केन्द्र  से  इस  का  संबंध  गृह-कार्य  मंत्रालय  से  है
 ।

 और  बारे  में  ५  समस्यायें  उठायी  गयी  हैं  ।  ब  रहामपुर  के  माननीय  सदस्यों

 ने  गोझा  की  जेल  की  दशा  के  बारे  में  बताया  है  ।  इस  संबंध  में  सब  जो  संभव  नहीं  किया  गया

 बहुत  कुछ  करने  को  शेष  है  पर  हमें  ध्यान  रखना  है
 कि

 हम
 जो

 कुछ  प्राप्त  होगा
 उस  के  बदल  में

 कितनी  हानियां  शर  कितना  लाभ  उठाना  पड़ेगा  ।  गोझा  की  समस्या  को  भी  अपूर्ण  कहा  जा  सकता

 भारत  पर  पुर्तगाल  तथा  फ्रांस  का  कब्जा  था  ।  ब्रिटन  समझौता  कर के  भारत को

 गया  ।  फ्रांसीसियों  ने  लगभग  वैसा  ही  किया  |  a  पूछेंगी  रह  जाता  है  ।  हम  से  पूछा  जाता  है  कि  इस

 प्रदान  को  राष्ट्र  संघ  में  क्यों  नहीं  लाया  जाता  ।  राष्ट्र  संघ  में  हमारे  सामने  ६  भी  हरनेक  प्रदान  फिर

 गोझा  का  प्रश्न  राष्ट्र  संघ  में  उठाया  गया  था  ।  ग्रोवर  पुर्तगाल  एक  ऐसा  देश  है  जिस  के  पास  उपनिवेश

 नहीं  हैं  बल्कि  यह  सब  भाग  पुतेगा  राज्यਂ  के  सामने  समझ  जाते  हैं  ।  यह  मामला  राष्ट्र  संघ  के

 अधिकार-पत्र की  धारा  ७३  के  प्रधान  राष्ट्र  संघ  की  महासभा की  टू स्ट शिप  कमेटी  को  सौंप  दिया  गया  है

 और  सभा  इस  पर  भ्रगले  साल  विचार करने  के  पक्ष  मे  है  ।  इस  प्रकार गोझा  को  भी  प्रौपनिवे  ree

 ज्य  का  प्रदान  बना  दिया  गया  है  ।  इस  के  दूसरे  भी  पहलू  हैं  ।  जैसा  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  कहा

 गया  है  कौर  हमारी  भी  इच्छा  है  कि  गोशा  की  जनता  भी  भारत  के  साथ  स्वतन्त्रता  का  सुख  भोगेगी  ।

 हमें  प्रचार  का  भी  ध्यान  रखना  है  हमें  काश्मीर  की  बात  भारत  से  पृथक  नहीं  करनी  चाहिये
 |

 यही  बात

 गोझा  के  सम्बन्ध  में  भी  है  ।

 काश्मीर  के  बारे  में  उठाई  गई  बातों  का  उत्तर  हमें  देना हो  पड़ेगा  ।  आचार्य  कृपलानी  ने  कहा कि

 विदेशी  हमारी  बात  को  नहीं  समझते  पर  हमें  चाहिये  कि  पहले  हम  तो  समझ  ले

 कश्मीर  की  समस्या  लेने  के  पूर्व  मैं  इजराइल  के  प्रश्न  को  लूंगा  ।
 राष्ट्र  संघ  में  हम  ने  सरकार

 की

 झोर  से  कहा  कि  हम  इजराइल  राज्य  से  कोई  वैमनस्य  नहीं  है  ।  हम  उस  को  मान्यता  देते  २९

 १६४७
 को  राष्ट्र  ने  इजराइल  को  एक  नया  राज्य  घोषित  किया  ।  १४  2e¥5  को  उन्हों ने

 भ्र पनी  स्वतन्त्रता की  घोषणा  की  ।  Reve  में  उन्हों  ने  राष्ट्र  संघ  की  समस्या  के  लिये  waar  पत्र

 १६४९
 मे  उसे  सदस्य  मान  लिया  गया

 और  १९५०  म
 हमारे  देश  ने  उसे  मान्यता  दी  ।  यह  कहना

 गलत  है  कि  कोई  राजनयिक  व्यवस्था  नहीं  है
 ।

 हम  उसे  स्वतन्त्र  राज्य  मानते  हैं  ।  कौर  हमारा  उस  से

 कोई  झगड़ा  नहीं  है
 ।

 हमारे  देश  में  लगभग
 ८४

 राष्ट्रों  के  प्रतिनिधि  हैं  पर  हमारे  प्रतिनिधि  तो  ध
 राज्यों

 मुं
 भी

 नहीं  हैं
 ।  इस  के  लिये  भ्रधीक्षक  तथा  प्रशासनिक  शादी  कई  बातों  का  ध्यान

 रखना  पड़ता  है
 |

 इजराइल  के
 प्रदान

 पर  तथा  मध्य  पूर्व  के  प्रशन  पर  हम  ने  कई  बार  कहा  है  कि  हम

 किसी  राज्य  के  गुट  में  नहीं  हैं
 ।

 हम  अरब  राज्य  तथा  इजराइल  दोनों  को  मान्यता देते  हैं  ।  पर  मध्य
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 कृष्ण

 पूर्वे  के  मामले  में  हम  पर  यह  लगाया  गया  है  कि  दोनों  में  भेद  मानते  हैं  ।  पर  ऐसी  कोई  बात  नहीं

 इस  मामले  मे  हमारी  स्थिति  ऐसी  ही  है  जैसी  कि  काश्मीर  के  मामले  में--ग्र्थात ष्  किसी  राज्य  पर

 विजय  प्राप्त  करना  कोई  वैध  अ्रधिकार  प्राप्त  करना  नहीं  होता  |

 हमारा  देश  संसार  के  उन  थोड़े  से  देशों  में  से  है  जहां  पर  यहूदियों  को  सताया  नहीं  गया  कौर  निकाला

 नहीं  गया  ।  उन  के पुर्वेज भारत में भारत  में  ईसवी  सन्  से
 ४००

 वर्ष  पहले  भराये  विदेशों में  जो  हमारे

 बिष्ट  मंडल  है  उन  से  इजराइल  का  संबंध  काफी  है  ।  इजराइलਂ को  जाने  ब्रिटेन के  साथ  भी

 हमारे  बहुत  नन्द  सम्बन्ध हैं  ।  मिस्र  के  मामले  में  हमें  उस  के  विरुद्ध  बोलना  पड़ा  |

 कार मीर  के  सम्बन्ध  में  यह  पूछा  गया  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  यू  शव-विराम  के  लिये  कयों  राजी

 हुए थे  ?  यह  तो
 हमारे  राज्यक्षेत्र  के  भीतर  था  1  युद्ध  विराम  द्वारा  हम  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया

 कि

 शान्ति-पुर्वक  समस्या  सुलझाये गे  |  यदि  युद्ध  होता  लोग  मरते  रहते  तो  सन्धि  की  बातचीत  नहीं

 हो  सकती  थी  ।  इस  देश  की  परम्परा  के  तथा  मानवता  के  झ्राधार  पर  हम  ने  युद्ध  रोकने  के  लिये  हीਂ  यह

 किया  था
 ।

 कमिशन  के  चैयर  मैन  तथा  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  बीच  जो  पत्र  व्यवहार  हुमा  है  उस  में  भी

 उन्हों  ने  हमारी  मांग  को  मानने  का
 वायदा  किया  था  पर  जम्मू  शौर  कार मीर  की  वाह्य  प्रतिरक्षा

 तथा  अ्रन्तरिक  विधि  कौर  व्यवस्था  के  उत्तरदायित्व को  ध्यान  में  रख  कर  हमें  युद्ध  विराम  मानना  पड़ा
 |

 यह  इसलिये  मानना  पड़ा  कि  कोई  न  कोई  हलਂ  ढ्ढ़्ना  था  ।
 हम  सुरक्षा  परिषद्  में  राज्यक्षेत्र का

 निबटारा

 करने के  लिये  नहीं  गये  कौर  उसे  इस  का  निबटारा  करने  का  अधिकार  भी  नहीं  है  ।  हम  तो

 aa के  अधीन  विशेष  बातों  के  समझौते  के  लिये  सुरक्षा  परिषद  में  गये  थे  ।

 दूसरा  प्रशन  यह  पुछ  गया  था  कि  श्री  गोपालस्वामी  प्रायः  ने  तार  क्यों  भेजा  था  ।  इस  सम्बन्ध

 में  हमारे  व्यक्तियों  में  भी  काफी  गलतफहमी  है  ।  उन्हों  ने  तो  कहा  था  कि  यह  स्थायी  विलय  यह

 विलय  वैसा  ही  जेसा  कि  भारत  की  अरन्य  ५००  देवी  रियासतों  का  ।  कोई  राज्य  राज्य  का

 कोई  थी  हिस्सा  किसी  को  दे  सकता  है  ।  हमारे  संविधान  में  कोई  वाला  प्रदेश  नहीं  १९३२

 और  १९३६  के  बीच  राज्य  सचिव  के  पत्रों  से  पता  लगता  है  कि  उस  समय  के  राजे  वाइसराय को

 समय  के  प्रवेश  के  लिये  राजी  कर  लेते  थे  ।  ब्रिटिश  सरकार  इस  का  विरोध  करती  थी  ।  इसी  बात

 की  व्यवस्था  हमने  अपने  संविधान में  रखी  है  ।  तौर  द्वीपों के  ग्रीन  का  कोई  ही  नहीं है  ।

 अन्य  कई  प्रश्न  काश्मीर  के  वारे  म  पूछे  गय  हैं  पर  में  समझता हूं  कि  उन  सब  का  जवाब  देना  मेरे  लिय

 श्रावक  नहीं  है  ।  हम  ने  तथा  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहना  TE  कर  दिया  है  कि  पाकिस्तान  ने  इस  राज्य

 क्षेत्र  को  वैधानिक  रीति  से  भ्र पने  राज्य  में  नहीं  मिलाया  है  ।  बात  सीधी  है  ।  हम  सत्य  कहना  चाहते  हैं  ।

 पाकिस्तान  का  संविधान  तथा  खण्ड  १  पारित होन  पर  ही
 तो  खण्ड  २  ate  पाकिस्तान

 का  कानून बन  पाया  ।  अरब तो
 संविधान  लिखित है

 ।
 उन  के

 संविधान
 की  धारा  २०३  में  काश्मीर

 HVT

 भाग को  मिलाने  की व्यवस्था की  गयी  इस  अनुच्छेद के  अधीन  पाकिस्तान  द्वारा  क्षेत्रों  की

 व्यवस्था हो  रही  है  वे  सभी  पाकिस्तानी  राज्य  क्षेत्र  में  हैं
 ।

 संविधान  के  बन  जाने  पर  यह  पाकिस्तान

 राज्य  का  प्रेम  बन  गया  पर  संविधान  पर  पाकिस्तान  के  गवर्नर  जनरलं  हस्ताक्षर  के  बिना  वह

 वैधानिक  दृष्टि  से  राज्य  का  it  नहीं  था  ।  इसी  कारण  हम  ने  ऐसा  नहीं  कहा  था  ।

 काश्मीर  के  बारे  में  ,  वही  वात  ठीक  है  जो  हम  ने  कहा  है  कि  वह  भारत  का  एक  विभिन्न

 प्रेम  है  हमारे  सामने  आक्रमण  करने  वालों  को  हटाने  की  समस्या  है  ।  यह  काम  यहाँ  की  संघ
 सरकार

 हमारी  a  ग  व्यवस्था  राष्ट्रसंघ  कमीशन के  दो  संकल्पों  तथा  उन  के  दिय  गय  आश्वासनों में

 निहित  है  ॥

 Secretary  of  State,
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 उन  संकल्पों  को  खंडों  म  नहीं  पढ़ा  जा  सकता  ।  मुझे  है  कि  यह  सभा  इस  बात  का  समर्थन

 करेगी  कि  यह  देश  किसी  अन्तर्राष्ट्रीय  कर्तव्य  से  Te  नहीं  हटेगा  ।  हम  अपने  वचनों  को  पूरा  करेंगे  ।

 पर  हम  किसी ऐसे  वादे  या  झा इवा सन  को  नहीं  मानेंगे  जो  हमें  निचले  यदि  कोई  बात

 हमारे  सामने  रखी  जायगी  तो  हम  उसे  स्वीकार  करेंग  यदि  हम  उसे  स्वी  कार  नहीं  करेंगे तो  वह  भंग

 समझी  जायेंगी ॥

 हम  ने  सरकार  की  गोर  से  सुरक्षा  परिषद  में  कह  दिया  है  कि  उस  समय  हमने
 जो  वादे कर

 हैं या  जो  वचन  दिये  हैं--उन  सभी  बातों  को  हम  मानेंगे  प्रौढ़  पहली  बात  उस  में  यही  है  कि  वहाँ

 आक्रमण  करने  वाले  को  हटा  दिया  जाय  ।  के  संबंध  में  हमारी  जो  स्थिति है  वह  बिल्कुल  ठीक

 पर  यदि  कार मीर  पर  हमारा  कोई  कब्जा  नहीं  है  तो  पाकिस्तान  का  तो  उस  पर  कोई  भो  कब्जा  ही

 नही ंहै  सिवाय इस  के  कि  उसने  काइमीर पर पर  चढ़ाई  की  है  ।  यह  कोई  ऐसा  स्थान  नहीं  है  जिस  का  स्वामी

 कोई भी  न  हो
 ।  पाकिस्तान की  चढ़ाई  के  पूर्वे भी  उस  क्षेत्र में  छुट  पुट  झगड़े  कर  के

 घ
 पना  तथा  उस

 कब्जा  करना  गाट  होता  था  जो
 कि  आक्रमण के  ही  समान  था  ।  वह  झपना

 जो
 कुछ

 भी
 वेध

 कार  दिखा  सकते  हैं  वह  आक्रमण  ही  है  ।  यदि  यह  बात  उचित  ही  है  कि  संसार  के  देश  एक  साथ

 हो  कर  ब्रिटेन  तथा  फ्रांस  जैसे  देश  से  कह  सकते  हैं  कि  उनका  मिस्र  पर  आक्रमण  अनुचित है  तो

 वहीं  रत  हमारे  देश  पर  भो  लाग  होती  है  ।

 बतो तो  आ्राक्रमण  काश्मीर पर  ही  नहीं  रहा  ।  २७  १९४७ के  बाद  श्रैघानिक  दीप्ति  से

 यह  आक्रमण  कामी  पर  नहीं  बल्कि  भारत  पर  है  ।  कौर  हम  इतना  नहीं  दब  सकते  है  कि  हमारे

 देश  के  एक  राज्यक्षेत्र  पर  इस  प्रकार  भ्राक्रमण  किया  जाय  |  मत  हम  ने  भारत  सरकार  की  ७. पर  सेਂ

 ag  स्थिति  अपनाई  है  कि  पिछले  नौ  वर्षों से  हम  ने  समस्या  को  सुलझाने  की  कोशिश की  हम

 ने  कई  रियायतें  बरती  हम  ने  कई  साधनों  का  प्रयोग  करना  चाहा है  पर  हम  कोई  हल

 नहीं  निकाल सके

 जनमत  संग्रह  की  श्रालोचना  की  गयी  है  ।  हमने  जनमत  संग्रह  की  बात  कही  है  यह  ठीक  है ं।

 पर  इसका  मतलब  यह
 तो

 नहीं  कि  हम  जनमत  सं  ग्रह  के  लिये  बिना  सोचे  विचारे  तैयार  हो  गये  हैं 1

 संकल्प
 में  हम  ने  कहा  था  कि  जब  भाग  तथा  भाग  में  उल्लिखित शर्ते  पूरी  हो  जायंगी

 भर  जब
 कमीशन  श्रपनी  रिपोर्ट  दे  देगा

 कि
 वह  पूरी  हो  गयी  हैं  तब  दोनों  सरकारें  जनता

 की

 जानने  के  लिए  सब  से  भ्रच्छा  तथा  उचित  न्याय  ढूंढने  के  लिए  सम्मेलन करेगी

 परन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  आयोग  को  थ  पत्र  में  साफ  साफ  बता  feat  था  कि  यदि  भाग  १

 तथा  भाग  २  के  अनुसार  कार्य  नहीं  किया गया  तो  भाग  ३  के  बारे  में  हम  वचनबद्ध  नहीं  होंगे  ।

 इसको  आयोग
 न

 भी  लिखित  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  यह  श्राइवासन  प्रधान  मंत्री  अथवा

 सरकार  के  लिए  गोपनीय  नहीं  उनका  उसी  समय  प्रकाशन कर  दिया  गया  था  ।  इसके  रिक्त

 पाकिस्तान
 ने  उन

 भ्राइवासनों
 को  जानते  हुए

 भी
 इन  संकल्पों  को  स्वीकार  कर  लिया  था

 इस  प्रकर
 चाहे  विश्व  के  तथा  हमारे

 सभी  समाचारपत्र जनमत  के  बारे  में  लिखते  रहें

 परन्तु  जनमत
 किया  नहीं

 जा
 सकता  क्योंकि  सब  से  पहले उन

 दोनों  भागों  कार्यवाही  होनी

 ज़रूरी है  ।

 कि  सुरक्षा  परिषद  में  हम  न  कहा  है  और  जिस
 बात  पर  हम  जोर  दे  रहे  है  वह  यह  है

 पाकिस्तान ने  युद्ध-विराम  समझौते  को  भंग  किया है  ।
 इससे  मेरा  मतलब  यह  नहीं  कि  पाकिस्तान

 ने
 सीमा  पर  इधर  उघर  हमले  किए हैं

 बल्कि
 यह  है  कि  उसने  समझौते में  दी  गई  शर्तों  को

 तोड़ा
 है  ।  समझौते की  यह  शर्ते  थी  कि  युद्ध-विराम  के  बाद  पाकिस्तान  भ्र पनी  सैनिक  शक्ति  नहीं  बढ़ायेगा

 परन्तु  उसन  प्रासाद  क्षेत्र  में  भ्र पनी  सेनाओं
 की

 पर्याप्त  संख्या  रख  रखी है  ।  उसने  वहां  eal  ई
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 ग्रह  ana  हैं  झ्र  wa  यह  प्र  पाकिस्तानी  सैनिक  योजना  के  ग्रेग  बना  लिये  गये  हैं  ।  इसके

 अतिरिक्त  उन्होंन  शांतिपूर्ण  वातावरण  cat  का  भी  प्रयत्न  नहीं  किया  है  ।  इस  प्रकार  जब  युद्ध

 विराम  समझौते  को  ही  भंग  किया जा  रहा  तब  उस  ware  पर  बातचीत  करन  के  लिए

 समझौते की  पर्तो  के  अनुसार  स्थिति  बदा  करने  की  प्रा वश्य कता  है  ।  जहां  तक  मैं  जानता  हूं  जो  कुछ

 भी  में  ने  कहा  है  उससे  यह  पता  नहीं  लगता  कि  सरकार ने  समझौता करन  की  प्रोर से  प्रांखें
 मूल

 खी  हं  ।
 परन्तु  यह  सभी  समझौते  हमारे  महत्व  को  मानते हुए  ही  किये  जा  सकते  हैं

 |  वह  प्राक् रमण

 बन्द  करके ही  किये  जा  सकते हैं  क्योंकि  यदि  हम  ऐसा  नहीं  करते  हैं  तो  सम्भव  है  जो  कुछ एक  स्थान

 पर
 प्रारम्भ  gars  वहीं  दूसरे  स्थान  पर

 भी प्रारम्भ नहों
 जाय

 ।  यह  तभी  संभव
 है  कि

 जब

 यह  समझ  लिया  जाये कि  काश्मीर  भारत  संघ  से  अलग  नही ंहै  तथा  काश्मीर  पर  बम्बई

 पर  आक्रमण के  समान  ही  माना  जायेगा  क्योंकि  वह  इस  ear  का  एक  अंग  है  |

 कल  कृपलानी  ने  कहा  कि  हमारे  यहाँ दो  प्रधान  मंत्री है ंइसलिये  काज़मी र  की  स्थिति

 मेरे  विचार  से  वह  संविधान के  उपबन्धों को  भल  गये  |  उस  में  दिया  है  कि  सभी  राज्य  एक  समझौते

 के  अनुसार  संघ  से  सम्बन्धित है  ।  कुछ  रायों के के  प्रारम्भ  में  संविधान  सभा यें  थीं  ।  उन्हों  ने  इन  को  व्यथ

 समझा  तथा  उन्हों  ने  संविधान  सभा  में  भाग  ले  लिया  |

 कृपालानी  (  भागलपुर व  पूनिया  )  :  मैं  ने  यह  कहा था  कि  संभव है  कि  विदेशियों पर

 इस  का  बूरा  प्रभाव पड़े  तथा  वह  इस  को  कामों  को  दूसरी  दृष्टि  से  देखने  लगे  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  हम  यही  प्रभाव  तो  समाप्त  करना  चाहते  मेरे  माननीय  मित्र  का  विचार

 हैं
 कि

 मं  ने  सात  घंटों  तक  श्रोताओं  का  समय  नष्ट  किया  ।  परन्तु  उन  का  समय  नहीं  नष्ट  े  ।  भाषण

 का  महत्व  समय  की  दिखता के  आधार पर  नहीं  होता  भाषण  का  महत्व  उस  में  जो  कुछ  कहा  जाता

 है  उस  का  होता  है  ।  कोई  भी  व्यक्ति  पाँच  मिनट  की  बात  पैंतालीस मिनट  में  नहीं  कह  सकता  है  तथा

 नहीडेढ़घंटे  की  बात  १४५  मिनट  में  कही  जा  सकती  है  ।  जसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  इस  लम्बे

 अरसे  में  दसरे  देश  के  लोग  प्रौढ़  हम  भी  छोटे  छोटे  मामले  की  प्रो  हीਂ  ध्यान  देते  रहे  प्रगति  समस्या

 को  हम  ने  भला  दिया  ||

 संय  कत  राष्ट्र  में  जनता  की  राय  की  जानकारी किसी  बात  पर  मतदान के  gra  मालम नहीं  होती

 पाकिस्तान ने  विदेशी  सैनिकों को  हमारी  भूमि  पर  लोन  की  माँग  की  है  परन्तु हम  ने  साहसिक

 शब्दो ंमें  कह  दिया  है  कि  जब
 तक

 यह  देश  स्वतन्त्र  है  तब  तक  किसी  भी  विदेशी  व्यक्ति  को  अपनी  भूमि

 पर  पर  नहीं  रखने  देगा  '  हम  ने  ब्रिटिश  प्रतिनिधिमंडल  को  बताया  कि  यह  बड़े  ही  खेद  की  बात है  कि

 जिस का  इस  पर दीघेंकाल तक  शासन  रहा  है  वह  फिर  भारत  भूमि  में  विदेशी  सेना  को  लाने  की

 बात  का  समर्थन कर  रहा  चाहे  वह  सेना  किसी  भी  रूप  में  क्यों
 न  हो  ।  उद्देश्य  पत्र  में  ऐसी  कोई

 व्यवस्था  नहीं  जिस  से  हमारे  प्रदेश  जिस  में  पाकिस्तानी  अधिकृत  क्षेत्र  भी  a  जाता  है

 विदेशी  सेनाग्र ों को  लाया  सके

 में  ने सावधानी से  इस  बात  का  ध्यान  रखा  है  कि  काश्मीर  के  प्रकट  पर  जो  बहस  हो  उस  में  कोई

 गरमा  गरमी  न  कराये  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  सुरक्षा  के  भूतपूर्व  सभापति  से  बातचीत  कर  रहे  हैं
 ।

 इस
 लिए

 जो  कुछ  मैं  कहू  चुका  हूं  इससे  भ्रमित  इस  बारे  में  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हुं  हम  संयुक्त

 राष्ट्र संघ  उद्देश्य पत्र  के  विपरीत
 कोई

 काम  नहीं  हम  झपने  वायदे  पुरी  तरह  निभायेंगे
 ।

 परन्तु  हम

 दूसरे  व्यक्तियों के  प्रभाव  में  नहीं  खाने  वाले  हैं  क्योंकि  कई  व्यक्ति  यह  कहना  प्रारम्भ  कर  देते  हैं
 or

 1  मल  न अंग्रेजी में में
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 के  प्रधान  मंत्री  दूसरे  देशों  के  बारे  में
 तो

 नैतिकता  की  बातें  करते  हैं  परन्तु  wat  मा  मलें  में

 वह  अ्रपने  क्षेत्र  का  बचाव  करते  हैं  ।  इसीलिये  हम  ने  इस  का  उत्तर  इस  प्रकार  दिया  है  कि  हम  यह  कहना

 जानते हैं  कि  क्या  चीज  नैतिक  है  कौर  क्या  किसी  दूसरे  देश  का  हमें  माग  प्रदान  नहीं  चाहिये  ।

 हम  दो  प्रकार  की  बातें  नहीं  करते  हैं  ।  हम  ने  कहा  है
 कि

 नौ  वर्षों  के  aa  हम  ने  इस  बात  को  जरूरी

 समझा  कि  हम  अपनी  बात  को  स्फट  बन्दों  तथा  सीधी  सादी  भाष  में  लोगों  के  समने  रखें  |

 महोदय  द्वारा  श्री  कामत  का  संशोधन  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  गरब  में  पंडित  ठाकुर  दास  भाग  का  संशोधन  लुंगा  ।  प्रश्न यह यह  है  :

 मल  प्रस्ताव  के  स्यान  पर  निम्न  प्रस्ताव  रखा  ग्रथित---च्च्

 वर्तमान  अन्तराष्ट्रीय  स्थिति  भ्र ौर  तत्सम्बन्धी  भारत  सरकार  की  नीति  पर  विचार

 करने  के  पहचान  यह  सभा  उक्त  नीति
 से  पूर्ण  रूप से  समहत  है  प्रौर उस उस  श्रतुमोदन

 करती  है  16.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ee  ey

 लेखानुदान ों  की  मांगें*

 महोदय
 :

 परब  लेखानुदानों  की  म
 गों  पर  चर्चा  होगी  ।  हमें  यह  चर्चा  २८  तारीख  को

 समाप्त  करनी  है  ।  दिये  गये  समय  में  से  pt  घंटा  हम  ले  चुके  हैं  |  मेरी  सभा  से  भ्रमित  है  कि

 यह  चर्चा  ५  घंट  से  ३  घंटे  में  समाप्त
 कर  दी

 जाये
 |

 रासा  राव
 :

 मेरा  सुझाव है  कि  सभी  मांगों  पर  एक  साथ  बोलने  की

 अनुमति  दो  जाय  |

 महोदय
 :

 में  ज।नना  चाहता  हूं  कि  कितने  सदस्य  बोलना  चाहते  संभवतया  ३  सदस्य

 बोलना  ad

 QEYO—-YoeM  लिए  अनुदानों  की  ये  मांगें  प्रस्तुत  को  गयीं  :
 गण

 माग  दीजक  राशि

 संख्या  में
 रुपयों

 १  कृषि  मंत्रालय  RVR, 00 2,000

 २.  बन  रेल

 कृषि  EVR,  LV,  900

 ¥  प्रतीक  पशुचिकित्सा  सेवायें
 GO, <Y,000

 प्र  कृषि  मंत्रालय  के  अ्रवोन  विविध  विभाग  तथा  अरन्य  व्यय  r&,%  ३,०००

 ्र  वाणिज्य  तथा  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्रालय  %0,5%,000
 ४  उपभोग-वस्तु  उद्योग  ६,३३,१०,०००

 वाणिज्यिक  सूचना  तथा  राँकड़  2¥,%0,000

 अ  वाणिज्य  तथा  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्रालय  के  ata  विविघ

 विभाग  तथा  Weg  व्यय
 XX, &V,000

 १०  संचार  मंत्रालय
 \9,F0,000

 १९  भारतीय  डाक  तथा  तार
 विभाग  RY,  रे  रे  3,000

 मूल  अंग्रेजी  में

 1  राष्ट्रपति  की  सिफारिश से  प्रस्तुत ।
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 ares  राशि

 रुपयों में

 nr oe  oe  a

 तरन्त  रिक्ष  विज्ञान  ६३,४४५,०००

 दे
 समुद्र  संचार  सेवा  ¥9,5R,000

 ae  2, 06,3  &E,00e

 ध  संचार  मंत्रालय  के  प्रवीन  विविध  विभाग  तथा  व्यय  1७,0६,०  Om

 रद  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  ८,  RY,00o

 9  सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  are  x, 8Q,e  GOO

 न  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  28,.95,000

 प्रतिरक्षा  सेवायें-क्रियाकारी  सेना te  98,5, 000

 २०  प्रतिरक्षा  सेवायें-क्रियाकारी  नौ-सेना  Gs &Y,  WX, 00

 र्  प्रतिरक्षा  सेवायें--क्रियाकारी  वायु  बल  RE,06,85,000

 प्रतिरक्षा  सेवायें--श्रक्रियाकारी  व्यय  4,29,5  ¥,000

 शिक्षा  मंत्रालय २३  २५.६  ३,०००

 २४  पुरातत्व  ३९,०००

 RK  अन्य  वैज्ञानिक  विभाग  र,१५,१०,०००ਂ

 नद  दिक्षा  20,:99,19  Y, 900

 Cau  दिक्षा  मंत्रालय  के  परवीन  विविध  विभाग  तथा  व्यय  50,192,000:

 QC  ख़ादिम  जाति  क्षेत्र  (2,000

 xe  वे  दैनिक  कार्य  ४६,०0०
 ०००

 ३०  पांडिचेरी  राज्य  48,000

 मेरे  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  श्रधोन  विविध  व्यय  ५०,०००

 वित्त  मंत्रालय

 देदे  RR,  8,000 सीमा  शुल्क

 दे  संव  उत्पादन  शुल्क  ३,०९,९€  V,000

 ३५  १,€५,३  ३,००० निगम  कर  तथा  सम्पदा  शुल्क  सहित  राय  पर  कर

 ३६  प्राफिट  2,58,52,0  9°

 ३७  स्टम्प  GE,  09,0  अ

 ३८  लेखापरीक्षा  2,55, े  रे,०  ००

 Re  ¥E,L9,0  00
 चल मुद्रा

 Yo  टकसाल  2,285  2,000

 हद  प्रादेशिक  तथा  राजनितिक  tart
 2%, EX,000

 रे  वार्घाक्य  भत्ते  तथा  निवृत्ति-बेसन  %,45,00,00%

 ्  faa  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा  अन्य  व्यय  20, G 0,78, 00%

 CS  योजना  आयोग  ६८,५९६,०००

 ER  संघ  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  समायोजन  2, X%¥,000

 ४७  विभाजन-पूर्व  के  भुगतान  र, ६७,०००

 Wc  खाद्य  मंत्रालय  G,2Y,0900

 ve  खाद्य  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा  अन्य  व्यय  %,&0,190,0  9°
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 aren  रानी

 रुपयों में सख्या
 अ अ  —

 स्वास्थ्य  पू  ७,000

 है  चिकित्सा  सेवायें  १,६१,७४,०००

 XR  लोक  स्वास्थ्य  ८२,३५,०००

 OR  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  घिन
 व्यय

 ¥3,2,000

 uv  भारी  उद्योग  मंत्रालय  ५,८६,०००

 AX  भारी  उद्योग  RV  VV,  ४९,०००

 भारी  उद्योग  मंत्रालय  के  ३े,€०,०००

 pe

 व्यय

 मह  कायें  मंत्रालय  थ  2,08  SY,000

 मंत्रिमंडल  24,3  ३,००० श

 ew  |  परिषदें  2  55,000

 to  2,5%,03  ३,०००

 ६१.
 जनर  TAT  3,48,000

 निजी  शैलियां  तथा  भत्ते ६२  देशी  र  मों
 BX¥,  000

 RRR, VV 000 ६३
 दिल्ली
 ्य  प्रदेश

 द च्  2,2 ¥,192,000

 द्  मान  तथा  निकोबा  28,265,000

 as  ६  Y\9.000

 म
 ...  जिए पुरा  €€,  २८,०००

 ६८.  लक edie निकाय  कौर
 THY  द्वीप  ६,  20,000

 RE  गह  तय  मंत्रालय के  अधीन
 थ

 विभाग  तथा  व्यय
 3,€0,9¥,000

 सूचना  प्रसारण  मंत्नालय  ¥,X¥o,000

 प्रसारण  8,45, %E,c00 ७६

 8  सुचना  श्योर  प्रसारण  मंत्रालय  केਂ
 प्रधान

 टि

 विष
 विभाग  तथा  व्यय  8.0  G9,000

 ७३  ¥,\9%,000 लोहा  शौर  इस्पात  मंत्रालय

 ov  सिचाई  अर  विद्युत  मंत्रालय  9,  RV,e00

 बहुप्रयोजनीय  नदी  योजनायें
 ल

 द्  ट  0.0

 सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्रालय  के  श्र
 बीन

 न

 विविध
 विभाग  तथा

 व्यय  Wo  59,000

 श्रम  मंत्रालय  फ  9  oF  C00

 मुख्य  खान  निरीक्षक  123,900

 प् 4  श्रम  मंत्रालय  के  अधीन

 विधित तव
 विभाग

 तथा  अन्य व्यय  3  ६१,०५७  ७00०

 >  विधि  मंत्रालय  92, G2,000
 i

 प

 न्याय-व्यवस्था  o00

 विधि  मंत्रालय  के  seta  विवि
 व्यय

 र२,६०,०००

 र
 प्राकृति तक  संसाधन  at

 वैज तनिक
 गव  घणा  मंत्रालय  ६,  ०८,०००

 ay  oT_uTTDTO
 '६८,६९,०००

 oy
 O00

 ~ aiiediniiee it
 9  1.510--2
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 दीपक  राशि

 रुपयों में सख्या
 ——

 प्राण किय  सर्वेक्षण  7\9.000 पद

 awe

 agate

 3€,193,0  00

 प्  २०,२६,०००

 se

 age

 2,86,  62,000

 go  ra  खोज  १,०९७,  ३६,०००
 =|

 fore  मौर

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  के  अधीन
 xt  >  ्य

 aa

 5६,०००

 EX  ्
 मंत्रालय

 9,2YX,900

 &3  श्मिट  संगठन  रे,५१,७२,०००

 ey  दन  मंत्रालय के  घिन
 |

 aa  विभाग तथा  व्यय  १,०  ६७,०००

 थ

 वास  मंत्रालय  °c  ३,०००

 रित  व्यक्तियों  पर  ब  €,र२७,६  १,०००

 क md  वहन-मंत्रालय  २२,  Vig ; ° fe] Cc

 ६८  तन  तथा  पोतभंग-प्रदर्शन  २६,  रे  2,900

 ee  काश-स्तम्भ  तथा  प्रकाश  Ki9,\  रे,०००

 १००  rq  माग  निधि  2,95,  82,000

 १०  तायात  राज  थों  सहित  र२,३८,६  २,०००
 IC , ih Q aft  719,019,000 १०  रिवहन  मंत्रालय  के  अधीन

 —_—

 १०३  भ्रावास  कौर  संघ र  र३े,३ ४,०००

 gow  %,05,5%,001

 of  श्रमिक  काय  प  ६१,०१४५,०००

 = १०  तथा  मुद्रण  C5) — \? & )  ४०,०००

 १०७
 लि

 a
 संभरण  मंत्रालय  के  अधीन |

 विभाग तथा  व्यय  39,548,000

 Ron  ३,६  ३,०००

 ok  ao
 2,28,  ?g,000

 WE,o00 ११४

 ree  ह  0,  र  3,0  a

 [th  ada  विविध  व्यय  ३,  0०0०0 ह

 ११  २  29,000

 1.0 रद  २६,०००

 ce  वनों  पूजी  व्यय
 3४५  3,000

 ग  णा
 १६  ae  व्यय

 १३,०५८  ६७,०००
 ११७  वाणिज्य

 वस्त  उद्योग  मंत्रालय  का

 re  sy  3,95,  244,000

 es  भारतीय  डाक  तथा  तार
 पर

 पूंजी  व्यय  से  पुरा

 नहीं  किया  90,32,29,000
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 र
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 घन
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 में  सभो  का  ध्यान  REXYY—KE  में  कपास  के  क्यों  में  भूतलयी  प्रभाव  से  कमी  के

 बारे  में  जांच
 द

 कराने  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूँ
 ।  इस  बारे मं  १६  दिसम्बर की  भी  चर्चा  हुई  थी

 परन्तु  उसे  समय  बहुत  कम  समय
 था  ।

 उस
 दिन

 वित्त  मंत्री  ने  इसਂ  aka  का  उत्तर  नहीं  दिया  था
 कि  यह

 ५ कम  भूतल धी  प्रभाव  से  क्यों  की  गई  थी  ।  इसीलिए मैं  अब  चाहता  हं  कि  इसकी  जांच  होनी  चाहिए

 कि  यह  कमी  भूतल पी  प्रभाव  से  क्यों  की  गई  थी  ।  में  यह  भी  चाहता हूं  कि  वह  सभा  को  यह  भी  बतायें

 के  कृषकों  को  इससे  किस  प्रकार  लाभ  होता  है  ।

 मेरा  कठौती  प्रस्ताव संख्या  १८  नागर  हवेली  बाहर  के  बारे  में  है  ।  वहां  की  ज॑नता

 अपने  को  स्वतंत्र
 कर

 लिया  तथा  तब  से  साल  हो  गय  पुतंगाली शासन  वहां  नहीं  है  ।  वहा

 की  जनता  ने  सरकार  से  सहायता  मांगी  थी  परन्तु  सरक।र  ने  उनको  सहायता देने  से  इन्कार  कर  दियਂ

 TAT  वहां  पर  भ्र स्थाई  सरकार  बनाली गई  है  ।
 सरकारी  कूचों  से  यह  कहा  जाता  है  कि  मामला

 प्रेमी

 ह (| ष्टीय  न्यायालय के  समक्ष  है  ।  सरकार  को  इस  स्थिति  का  लाभ  उठाना  चाहिए  था  ।  मेरे  विचा

 4.0  उनको  सहायता  न  देकर
 सरकार  गोवा  में  स्वतन्त्रता  प्रां दोलन  को  भी  समाप्त  कर  देना  चाहती  है

 में  चाहता हूं  कि  जानता  यहं  समझे  कि  सरकार  जनेता को  मख  बनाने  के  लिए  गोधरा  के  बारे  में  यह  कहती

 हैं  कि  ag  उसे  स्वतन्त्र  करान  का  प्रयत्न  कर  है  श्रथवा  उसको  स्वतंत्र  कराने  के  पक्ष  मे

 हीं

 मेरा  कटौती
 प्रस्ताव

 संख्या
 १९  वित्त

 मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  है  तथा  मैं  चाहता  हूं
 Pe  सभ

 समझे
 कि  सरकार

 ने  नई  मुद्रा  प्रणाली  के  बारे  में
 कम

 प्रचार  किया  है
 ।

 सरकार  जानतो  है  कि  हमारी

 ८०  प्रतिशत  जनता  निरक्षर  है  तथा  सरकार  ने  जो
 कुछ

 भी
 किया  वह  साक्षर  जनता के  लिए  ।

 कर  जनता
 के

 लिए  कुछ  नहीं  किया
 ।  इस  बारे में  सरकार ने  काड  निकाले  जिसमें  मुंद्रा  परिवर्तन

 के
 आंकड़े  बतायें  गये  है  परन्तु  यह  देहाती  जनता  के

 लिए
 बेकार  हैं

 ।
 ru  विचार  है  कि  देहाती  जनता

 को  लूटा  जा सकेगा  तथा  यह  व्यापारी  ऐसा  करने  में  कभी
 भी

 कोई  कसूर  नहीं  छोड़ेगे  ।  खेरीह  में  दो

 rare  की  AILaAmwT aque

 दी
 जायेगी  तथा  आपको  हिसाब  लगाने  में  बहुत  गड़बड़ी  होगी  |

 taa  ब्ंग्रेजी में में  ।

 थ्

 क
 oe



 क

 चेप  ब
 वान  दानों

 ६
 LEYS सार  ॥

 कामत

 श्री  मैं  कटौती  प्रस्ताव
 ४

 के  बारे  में  कुछ  कहूंगा
 |

 सरकार
 को

 बम्बई  राज्य  के  पुनर्गठन  पर श्रव्य

 बिचार करना  चाहिए  इस  विषय पर  हमें  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  संयुक्त  महाराष्ट्र
 समति

 तथा  दलों  को  ७६  लाख  मत  मिल ेहै
 जब  कि  किंग्स

 स  को
 ७०  लाख  मत  मिले है  ।  प्रकार

 ५  लाख  से  अधिक  मत  विरोधी  पक्ष  श्रथवा  उनको  मिलें  है
 जो

 बम्बई  राज्य  के
 दो

 राज्य  बनाना  चाहतें

 यदि  सरकार  ने  चुनावो ंसे  इस  नतीजे
 पर

 ध्यान
 न  दिया  तो  मुझे  सन्देह  है  वहां  कीं  जनता  अपनी

 मांग  धूरी  कराने  के  लिये  कोई  site  कार्य
 न

 कर  बैंठे

 मुझे  प्रस्ताव  है  कि  बम्बई  राज्य की  नई  विधान  सभा  में  विरोधी दल  के  काफी
 सदस्य

 कांग्रेसी  टिकट  पर  चुने  गये  व्यक्तियों
 को

 मैं  व्यक्तिगत  रूप  सें  जानता  उन  साधारण स्तर

 हित  |
 मेरा  विचार  है  कि  यदि  इस  समस्या  पर  सरकार  ध्यान  नहीं  देंगी  तो  इस  राज्य  में  कु  छ

 हो  सकती  है  ।

 e
 इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  प्रत्येक  संसद्  सदस्य  समस्त  देश

 का

 प्रतिनिधित्व करता  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  समस्त  इसके पक्ष  में  है  ।  ait  इसीलिए  हम

 से  कुछ  श्रहमदा बाद  गये  थे  में  राशा  करता  हूँ  कि  सरकार  वास्तविकता की  व्यान

 देगी  ।

 मेरा  श्रन्तिम  कटौती  प्रस्ताव  झ्राकाशवाणी  के  बारे  में  है  कि  गत  सूत्र  में  मंत्री  महोदय
 ने

 कहा

 कि  सभी  दलों  के  साथ  श्राकादवाणी समान  व्यवहार  करेगा  ।'  परन्तु  ऐसा  किया  नहीं  गया
 ।

 sh
 पर  सरकार

 न
 अपना  पूर्ण  स्वामित्व  बना  रखा  है  |  तथा  इसीलिए  यह  शासक  दलਂ  का  प्रचार  के

 बन  गया है  |  सरकारी  नीति  ही  आकाशवाणी  की  नीति  इस  समय  है  ।

 निर्वाचनों  के  समयਂ  प्रिया  अन्यथा  राजन  तिक  दलों  द्वारा  किये  गये  भाषणों  कों  आकाशवाणी

 पर  प्रसारित नहीं  किया  जाता  ?  पटना  में  गोली  कांड  के  विषय  में  प्रधान  मंत्री  के  श्रनत्त  राय

 भाषण  को  तो  प्रसारित  किया  गया  था
 ।

 परन्तु  श्री  जय  प्रकाश  नारायण  नें  उसका
 जो  उत्तर  उस

 का  कहीं  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ।  महा  गुजरात  परिषद  की  ५
 लाख  लोगों  की  बैठक  का  कही  t  थ

 नाम  नहीं  दिया  गया  जबਂ  कि  प्रधान  मंत्री  कीं  बठक  का  समाचार  सुनाया  गया  था |  उ

 aT  भाषण  निर्वाचन  सम्बन्धी नहीं  लोग  केवल  शासक  दल  के  कार्यक्रम  नहीं  चाहते  |

 :
 अन्य  दलों  के  कार्यक्रम  भी  चाहते  हैं  |  wa  जब  कि  एक  राज्य  से  कांग्रेस  को  खदेड़  दिया  गया  है  प्रौढ़

 दूसरे  राज्य  से  वह  निकाली जाने  वाली  वह  दूसरे  दलों  की  उपेक्षा  नहीं  कर  सकेगी  ।

 विश्व  के  बहुत  से  देशों  में  विशेषतः  इंगलैंड  प्रो  अमरीका  में  दूसरें  दलों  कों  विचार

 प्रस्तुत  करने  की  सुविधाएं  दी  जाती  ब्रिंटानिकाਂ  में  प्रसारण  कें  बारें
 में  बहुत

 |  ्  दिया  गया  है
 |  उस  में  कहा  गया  है  कि  इस  से  एक  रोक

 तो  अभूतपूर्व  सामाजिक
 एक

 होती  है  कौर  दूसरी  कौर  इसके  द्वारा  पक्षपातपूर्ण प्रसारण  '  का  प्रयोजन  भी  पैदा  होता है  |

 [  श्री  बमन  पीठासीन  ल

 उसमें  म  कहा  गया  है  कि  प्रसारण  में  विवादस्पद  विषयों  के  सम्बन्ध  में  कौन  साध साधने  की

 म उचित
 ध्यान  रखते  प्रौढ़  बिना  किसी  का  पक्ष  लेते  हुए  उन

 का
 प्रसार  श्रावक  है  ।.

 ७०
 जब  वास्तविक  संसदीय  लोकतंत्र  निर्माण  शर्त  में  एक  दल  लोरर र

 ज्यो म॑  अन्य

 दलों  का  शासन  होगा  तो  सरकार  को  इस  विषय  पर  विचार  करना  ।  मंत्री म॒  य  नं  गत  सत्र

 में  राजनैतिक  दलों  को  का  झूठा  जिसे  विरोधी
 Fo

 श्रस्बीकार  कर  दिया  था  OB

 थ



 क

 क  ack शद  ब
 १९५७  की

 oa
 विषय पर

 विचार  करना  चाहिए  शौर  न
 केवल  निर्वाचन

 काल  में  वरन् सब  समय

 अनैतिक
 दलों  को  अपने  विचार

 प्रसारित  करने  की  सुविधा  देनी  चाहिये
 ।  रेडियो  कर

 दाताग्रों  st

 जन  साधारण  का  वह  कांग्रेस  अथवा  सरकार का  एकाधिकार  नहीं है  |  Ad:  a  x

 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  हुए  सिफारिश  करता  हुं  कि  उन्हें  स्वीकार  किया  जाये  ।

 tat  गा्डिलिंगल  गौड़
 :  में

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ६  प्रस्तुत नहीं  कर  र 7

 क्योंकि  माननीय  संचार  मंत्री  ने
 इस  विषय  पर  विचार  करने  का  झाइ्वासन  दिया  है  कि  कहां

 शाक  तार  सम्बन्धी  सुविधाएं  दी  जा
 सकती  हैं  ।

 में  aes  wed  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  रहा  ह

 मझे  यह  निवेदन  करते  हुए  खेद  होता  है  कि  योजनाएं  मली  प्रकार  भ्र  शीघ्र  कार्यान्वित

 नहीं  की  जातीं  व्यथ  व्यय  किया  जाता  है  |

 ग्रामीण  उधार  सर्वेक्षण  समिति  की  सिफारिशों  को  सरकार  ने  खाद्यान्न  उत्पादन  में  वृद्धि

 के  लिए  कृषकों  को  सहायता  देन  के  हेतु  स्वी  कार  किया  था  ।  परन्तु  मुझे  पता  लगा  है  कि  जो  बड़ी  बड़ी

 सहकारी  समितियां  बनाई  गई  हे  उन  के  प्रबन्ध  पर  जितना  व्यय  होता  उतनी  धन  राशि  उधार

 देन  के  लिए  उन  के  पास  नहीं  होती
 ।

 भूमि  सुधार  अघिनियम  के  अनुसार  कृषकों  को  भूमि  सुघार

 के  लिए  ऋण  दिये  जाते  मैँ  ने
 भी

 अपनी  भूमि  के  सुधार  के  लिए  ऋण  के  हेतु  प्रस्वेदन  पत्र

 दिया था  ।  पहले  तो  मूझे  लिखा  गया  कि  में  १५०००  की
 बजाय  १०,८००  रुपया ले  परन्तु

 फिर  पहचान  Yooo  रुपय  पेश  किये  गये  ।  इस  प्रकार  vu  वर्ष  मस  मेरे

 आवेदन  पत्र  का  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया
 ।

 मैं  ने  योजना  आयोग  को  सुझाव  दिया  था  कि  सहकारी  समितियों  के  afew  भारती

 गि  mart  पर  नियंत्रण  के  लिए  एक  अधिनियम  होना  चाहिये  क्योंकि  कतिपंय  राज्यों में
 ए

 क  स्थानों  के  कार्य  में  राजनीति  रुकावट  पैदा  करती  है  ।  चार  aT  हुए  में  एक  सहकारी  समित  का

 क  प्रधान था  ।  जब  में  ने  एक  मंत्री  के  विरुद्ध  चुनाव  लड़ा  तो  उस  समिति  को  निष्प्रभाव करने  का

 rea  दे  दिया  गया  यद्यपि  लेखा
 परीक्षण

 विभाग  ने  उस  की  बहुत  प्रशंसा  की  थी  ।

 QeUY  में  माननीय  उपमंत्री ने  स्वयं  मेरे  wet  का  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  कि  प्रति क

 समिति  साध  राज्य  में  नल-कूप  खोदने  की  संभावनाओं  के  बारे  में  जॉँच  करेगी ।  ्

 गत  ष्  हथकरघा  बुनकरों  के  हित  के  लिए  १०  करोड़  रुपया नियत
 किया  गया  परन्तु

 करोड़  रुपये  व्यय  किये  गये  जिस  में  से  भ्रमित  वितरण  करने  वाले  कर्मचारियों  पर

 या  गया  ।  फिर  भी  पैसों के  भुगतान  में  बहुत  देर  होती  है  । च्  द्

 इसी  प्रकार  सामुदायिक  परियोजना
 seared  में  भी  बहुत  धन  व्यय  किया

 जा
 w

 परन्तु मुझे  स्मरण है  कि
 sare

 में  जलाशय
 की

 मरम्मत  की  झ्रावश्यकता  थी  ।  मेंने

 यत्न
 fet  ।  परन्तु  मुझे  मंत्रालय

 से  उत्तर  मिला  है  कि  वह  मामला  प्राधा  राज्य  को  भेज
 ्

 रया  गया  है  ।  सामुदायिक  परियोजना  में  इस  प्रकार  की  स्थिति  है  ।

 निर्वाचनों  में  मेरे  राज्य  में  कांग्रेस  दल  ने  बहुत  भ्रष्टाचार  किये  यह  नियम है  कि
 ~

 मतदाताओं  को
 मतदान  केन्द्रों  तक  पहुंचाने  के  लिए  गाड़ियों  का  प्रयोग  नहीं  करना  a

 हिय

 मेरे  विपक्षी  कांग्रेसी  ने  ३०  बंधवा  ४०  लारियां  प्रयोग  की  थीं  ।  मुख्य  मंत्री  ने
 मेरे

 a

 में  आकर  लोगों  के  विधान  परिषद  की  जगहें  दिलवाने  का  प्रलोभन  दिया  ।  इस  प्रकार  बहुत

 मे  कानूनी  बातें
 हुई  हैं  जो

 ह  त

 ल
 के  लिये ८

 ड

 हा  जी में
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 ग।रि
 रीडिंग

 र

 अनुसूचित
 जातियों के  घर  के  लिए  जगह  देने  की  योजना  है  ।  मेरा  सुझाव है  कि  उन  के

 घर  स्थान  सहकारी  गुह  निर्माण  समिति  के  पास  रहन  रखे  जाएं  शर  उन  लोगों  को  मकान

 न  के  लिए  पेसे  दिये
 जाएं

 ।
 परन्तु  समाहर्ता  जगह

 को  रहन  नहीं  रखने  देता  प्रौर

 मिति इस  के  बिना  उधार नहीं
 देती  ।  तो  फिर

 वे
 लोग  मक।न  कसे

 बना  सकते  हूँ
 ?

 सहकारी

 अनाज  के  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को  रोकने  के  लिए  सस्ते  अनाज  की
 दूकाने

 खोलनी  चाहि ea

 eyy  मं  माननीय  मंत्री  के  निमंत्रण  पर  हम  न  उन्हें  बताया  कि  कर  शझ्रपवंचन भी  पिता
 क

 ह
 र

 उसे  रोकने के  कुछ
 साथ  भी  बताएं  ।  परन्तु  उन  पर  क्या  कायवाही

 की  ज्ञात  । नहीं

 राउ
 थ  सरकार  शास्त्र  अधिनियम  को  लागू  करती  है  ।  पुलिस  अधिकारी  लोगों  को  डरा  कर  कि

 उतकों  भ्रनुज्ञप्ति रद
 कर  दी  पैसे  बटोरते हैं  ।  एक

 व्यक्ति
 के

 साथ  ऐसा

 dit
 मेरे

 लिखने  पर  तीन
 वर्ष  पश्चात  उत्तर  मिला

 agate  रद  करं
 दी

 गए  है  सोर  उ
 क

 कोई

 कारण  नहीं  बताया  |

 ि  शिक्षा  मंत्रालय  पिछड़ी  जातियों  के  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  देता  है  ।  मुझे  पत्र  an
 मले  हैं

 कि

 व  का  हो  रहा  है  ak  अभी  तक  छात्रवृत्ति पाने  वालों  को  छात्रवृत्तियां  नहीं  दी  गईं  ।

 इस  के  फल  स्वरूप  होस्टलों  से  छात्रों  को  निकाल  दिया  गया  है  ।

 गांवों  में  साम  कायिक  प्रयोग  के  लिए  १६०  रुपये  के  सस्ते  रेडियों  सेट  दिय  जाते  10g

 ca वितरण  करने  वाली  राज्य  सरकारें  हैं  जी  कि  ३००  अथवा  ३५०  रुपये  मांगती  हैं  |

 हिदी
 पतें  मिलनी  चाहियें  कि  व  एसा  न  करें  ।  मंत्री  महोदय  के  परामशंदात्री  समिति  में  ः  के

 या  था  कि  राज्य  सरकारें  ५०  प्रतिशत  wa  पास  से  दे  रेडियो  सेट  ix  रिया  प्रती

 मूल्य  पर  दे  सकी  हैं  ।  यदि वे  एसा  करें तो  गांव  के
 लोगों

 को  लाभ  पहुंच  सकता  है  ।

 .
 कुटीर

 उद्योगों
 के

 अत्यधिक
 कार्य  के  क्षेत्रों  के  विषय  में

 एक
 योजना  से  मैं  बहुत

 उत्साह  a

 g  a  प्रौढ़  ५०००  जन
 संख्या  के  अपने  गांव  इस  राय  को

 आरम्भ  करवाना  चाहता  था
 ।  परन्तु

 Las  re  तक  पत्र  व्यवहार  के  पश्चात  मुझे  उत्तर  मिला  कि  प्राविधिक  कर्मचारियों  के  अभाव के

 कं  maf at neue  योजना  प्रारम्भ  नहीं  की  जा  सकीं  |

 चाहिए  ।

 इस  सम्बन्ध  में  उत्पादन  मंत्री  को  पृ

 -

 ट

 ी

 +  श्री  नम्बियार
 :

 दिया  के  सगी  जादी

 था

 लायक  के  ताकि

 बढ़  े  हैं

 म  महोदय  को  हमारे  प्रदेश  के  पति  दरिद्र  लोगों  की  स्थिति में  सुधार  करने  के के  लिए  कुछ

 कलन  चाहिये

 राज्य  सरकारें  तो  जमींदारों  के  समर्थन
 की

 नीति  ही  अपनाती  हैं  ।  जब  त  केन्द्रीय

 सरकार
 प्रयत्न  न

 करेगी
 स्थिति  नहीं  सुधर  सकती  ।

 1  faa  तथा  irl  शौर  इस्पात  मंत्रो  ति०  त०  कृष्णमाचारी )

 लि नीय  मित्र  किसी
 विशेष  मंत्री  से  उस  के  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  चाहते

 हैँ  ।
 सूचना

 शौर
 mateo  मंत्री  यहीं  वे  अपने  मंत्रालय  सम्बन्धी  बातों

 का
 उत्तर

 दे
 दें

 ।
 मैं  सामान  बातों

 लगा  ।

 1  सुचना  शोर  प्रसारण  मंत्री  मेरे  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  म  वल  एक

 प्रजनन

 सी

 प्रसार के  सम्बन्ध  में  था | ह

 मूल  अरजा  में  ।
 प
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 हैं

 मै  श्री  कामत  की  राय  प्रौर  उन  के  तकों  से  पबा  प्र सहमत  हुं &  ।  में
 ने  इस  प्रदान  के

 सवन  मे  सभी
 के  समक्ष  एक  पूरा  वक्तव्य दिया  है  ।  उस  में  मैं  ने  बताया  था  कि  विभिन्न  में

 भिन्न  प्रथाएं  हैं  जो  कि  एक  समान
 नहीं  हैं

 ।
 जब  मैं  विभिन्न देशों

 की
 बात  करता

 Tg

 तो
 be  मर्क  देशों

 की  ही  बात  करता  हूं
 न

 कि  उनकी  जिन
 क

 शासन  अन्य  प्रकार  का  है  ।

 मै  ने  बताया  था  कि  इन  प्रथाओं  में  बहुत  प्रतीक  विभिन्नता है  शौर  वह

 क स्थितियों के  अनुसार  है
 ।

 श्री  कामत  ने
 जो

 कहा  है  कि  कतिपय  लोकतन्त्रात्मक देश  रा

 प्रसार  की  अनुमति  देते  यह  गलत  बात  है
 ।

 उदाहरणतः  फ्रांस  स्विटज़रलैंड  के  लोकल  sue

 देश  हैं
 जहाँ  राजनैतिक  विवादों  के  प्रसार  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  ।  जहाँ  तक  निवांचनों  का

 बन्ध  है  उस  बारे  में  भी  प्रत्येक  देश  में  भिन्न  भिन्न  प्रथा  हैं  ।

 द

 मैँ  ने  यह  बताया था  कि  हमारी  स्थिति  बहुत  विचित्र  है  ।  हमारी  १२  से  १४  तक  तो

 भाषाए  हैं  atte  राजनैतिक  दलों
 को  एक

 समान  समय  देन  का  सिद्धान्त  संभव  नहीं  क्योंकि
 इस  सम्बन्ध  मे

 बहुत  वाद  विवाद  होगा  कि  श्रमिक  श्रमुक  दल  के  साथ  न्याय  किया
 गया

 हैਂ  ।
 इस  के  अतिरिक्त  रेडियो  का

 बहुत  समय  लगेगा  प्रादेशिक  केन्द्रों  कौर  छोटे
 केन्द्रों

 पसार पौर  भी  अधिक  समय  लगेगा  ।  हम  ने  सूझाव  दिया  था  कि  सीमित  पैमान  पर  राजनैतिक

 प्रारम्भ  करने  का  एक  प्रयोग  किया  जाए  |  wa  से  चे  चंदतत्थ  feat  था  तो  us  से  स्पष्ट  कहां  था

 यह  एक  प्रयोग  हैऔर  हम  इस  के  प्रभाव  को  देखेंगे  |  परन्तु  अनुकूल  प्रतिक्रिया नहीं  हुई
 q  इंस  से  मेरी  यह  राय  दर  हो  गई  है  कि  निर्वाचन  के  दिनों  में  रेडियो पर  राजनैतिक

 प्र a  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  क्योंकि  सभी  aul  को  समान  रूप  से  अ्रनमति  देने  का  ढंग

 निका
 ला  जा  सकता  ।  सरकार  जो  कुछ  भी  करेगी  उस  की  आलोचना  में  यह  कहा  जाएगा

 सरकार  शासक  दल  का  पक्ष  ले  रही  Waar  किसी  ही वि दोष  दल  की  सहायता  कर  रही  है  |

 थ

 me  भी  बता  द॑  कि  जहां  रेडियो  पर  सरकार  का  नियंत्रण  है  अथवा  इंगलैंड  की  तरह

 fan  म  का  नियंत्रण  है  वहाँ  की  प्रचलित  प्रथाओं  से  पता  चलता  है  कि  सरकार  को  लाभ

 पहुंचता  है  ।  बी०  बी०  सी०  में  सरकार  को  विपक्ष  द्वारा  कही  हुई  बातों  का  उ  x

 से देने  का  अधिकार
 है

 ।
 पहले  विपक्ष रम्भ  करता  हैं ऑ्रौर  सरकार  उत्तर  देती  है

 ।  फ्रांस

 ह देश  में  राजनैतिक  दलों  के  जितने  उमीदवार  होते हैं
 उन  के  झ्रनुसार  उन्हें  समय  दिया  जाता है

 .
 अन्य

 देशों  में  प्राप्त  किये  गये  मतों  के  अनसार  निश्चय  किया  जाता है  कौर  स्विटज़रलैंड  जैसे द ेa

 4
 वे  समझते  हैं  कि  इससे  वहुत  वाद  विवाद  पैदा  होते  हैं  ar  द  निलसर  के  पदा  स  YENE “AXI maa ह

 र  की  अनुमति नहीं  देते  ।  सभी  कुछ  स्थानीय  परिस्थितियों  के  श्रतुसार  होता  है
 |

 यहां  यद्यपि  में  निजी  तौर  पर  समझता  हूं  कि  राजनैतिक  दलों  को  रेडियो  पर  च्  विचार  ः

 व्यक्त  करने  के  लिए  सीमित  ्  पर  समय  देना  wean  होगा  परन्तु  व्यवहारिक  समस्याओं  को

 हल  करना  या
 तो

 असंभव  है  अथवा  बहुत  कठिन  है  ।  इस  समय  भी  यदि  सीमित  पैमाने  पर

 प्रसार  की  अनुमति  देने  के  बारे  में  कोई  सुझाव  निकाल  सकें  तो  मुझे  कोई  आपत्ति
 न

 होगी
 ।

 जैसा
 में

 ने
 बताया  अखिल

 भारतीय  arent  पर  सभी  भाषाओं  कौर  सभी  दलों  के  लिए  झ

 देना  संभव  नहीं  ।  इस  समय  स्थिति  यह  है  कि  राजनैतिक  दलों  ने  सरकार  के  इस  प्रस्ताव  को

 अ्रपर्याप्त--कुछ  ने  प्र न्याय पू  कौर  अन्य  ने  अनुचित  fe  कह  कर  ठुकरा  दिया  है
 ।

 गराज
 की

 परिस्थितियों  में  तो  इस  प्रदान
 पर

 विचार  करना  वांछनीय  नहीं  है
 ।

 जब  तक  विभिन्न  राजनैति
 दल

 इस  प्रदान  का  कोई  सुझाव
 न

 यह  संभव  नहीं  होगा  शर
 मैं

 समझता  हूं  कि  रेडियो

 को  निर्वाचन  सम्बन्धी  प्रसारों  से  मुक्त  रखना  हो  बरच्छा  है  ।
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 st  कामत  ने  प्रसार  सम्बन्धी  सामान्य  भी  उठाया  ।  उस  का  देने

 मे  तो  बहुत  समय  लगेगा  परन्तु  मैं  उन  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  यह
 त

 पांच  वर्षों  के  कम  से  कम  चार  श्रेय-व्यापक  सम्बन्धीਂ  वाद-विवादों  में  उठाया  गया  था  ।  में  य

 बता  चुका  हुं  कि  उचित  विचार  के  पश्चात  सरकार  यह  अनुभव  करती  है  कि  प्रसार  काय  को

 उन  के  मतानुसार  स्वतन्त्र  रीति  से  चलाना  संभव  नहीं  ।  फिर  राय-व्यस्क  सभा  के  समक्ष  AT  रहा

 है  att  निचय  ही  में  फिर  उन  सब  बातों  का  उल्लेख  करूंगा  जो  पहले  कही  जा  चुकी  हैं  ।

 afar  प्रदान  पुरानी  शिकायत  के  सम्बन्ध  में  था  कि  सरकार  alee  समय  ले  लेती  है  ।

 व्यवहायंतः  सारा  समय  सरकारी  भाषणों  को  दे  दिया  जाता  है  ।  मैं  माननीय  सदस्य  का

 ध्यान  इस  दिलाना  चाहता  हं  कि  जिस  लोकतंत्र  के  वे  इतने  इच्छा  हैं  उस  सरकार

 द  संसद  दादों  का  एक  नहीं  ।  यद्यपि  सरकार  एक  दलਂ  की  बनती  है  परन्तु  जिस  प्रकार  निर्वाचित

 सदस्य  उसे  मत  देने  वालों  का  प्रतिनिधि  नहीं  होता  वरन  विरुद्ध  मतदाताओं  का  भी  प्रतिनिधि

 होता  उसी  प्रकार  सरकार  नीति  सारी  सभा  की  नीति  होती  है  ।  सभी  लोकतन्त्रात्मक  देशों

 म॑  एसा  ही  समझा  जाता  है  ।

 जहां  तक  संसद  श्रथवा  लोगों  के  भाषणों  के  समाचार  देने  का  प्रश्न  है  आकाशवाणी  की

 परिस्थिति  बहुत
 कठिन

 हैं  क्योंकि  उसे  कुछ  सीमा  तक  समाचार  पत्र  के  रूप  में  कौर  कुछ
 सीमा

 we  सरकार  के  नियंत्रित  विभाग  के  रूप  में  काम  करना  पड़ता  है  ।  समाचार
 सेवा

 संभव  निष्पक्ष  पर  समाचार  एकत्र  करने  का  प्रयत्न  करती  बहुत  बार  बड़े
 और

 mary  रूप  से  प्रत्यारोप  लगाए  गये  हैं  कौर  में  ने  दो  बार  पंद्रह  दिन  के  प्रसारित  समाचारों  को

 को  ला  कर  बताया  है  कि  सरकार  को  कितना  समय  दिया  जाता  है  विपक्ष  को  अथवा  पर

 सरकारी  वक्ताओं  को  कितना  समयਂ  दिया  जाता  है  ।  मेरी  राय  में  समाचार  निष्पक्ष  होते  हैं

 इन  के  प्रसारण  का  उद्देश्य  वास्तविक  समाचार  देना  विभिन्न  प्रकार  के  समाचारों
 क

 way  देना  होता  है  ।  यह  संभव  हो  सकता  है  कि  श्राकाद्वाणी या  समाचार  सेवा  कतिपय  पर

 सरकारी  वक्ताओं  के  भाषणों  को  इतना  रोचक  न  समझे  fe  उन्हें  प्रसारित  किया  जाए  ।  एसे

 अपवाद  भी  हैं  जिन  में  समाचार  सेवा  को  कोई  faery  समाचार  देने  पड़े  हों  परन्तु  वे  हैं

 मैं  सन्तुष्ट  हूं  कि  समाचार  सेवा  निष्पक्ष  है  ।

 सामुदायिक प्रयोग  के  लिए  रेडियो  सेटों  के  विषय  में  मैं  यह  स्पष्ट  कर  दूं  कि  उन्हें  लगाने

 इरादी  का  कार्य  राज्य  सरकारें  करती  हैं  ।  हम  केवल  उन  की  सहायता  करते  हैं  ।  हम  सेट  का

 ४०  प्रतिशत मूल्य  देते  हैं  ।  हम  ने  एक  प्रकट  विश्वसनीय  रेडियो  सेट  बनवाया  उस  का  मूल्य कम

 और  राज्य  सरकारों  से  हुए  करार  के  WTATT ) P Pare  हम  इसे

 ४०

 afore  मूल्य  पर  उनहें  देत

 हैं

 ome  भी  देखते  हैं  कि  उसका  उचित  रूप  से  संघारण  हो  ताकि  उस  पर  व्यय  की  गई  Uber  न्यायसंगत

 ug  सेर  उ  गेस  सद  है  ह  पि  चाहते  हैं  कि  देश  में  सामुदायिक

 रेडियो  सेटों  को  श्रघिकाधिक  प्रयोग  हो  कौर  इस  का  विस्तार  हो  ।  MT  इसी  उद्देश्य के  लिए

 केन्द्रीय  सरकार  ने  सामुदायिक  के  लिए  सेटों  के  वितरण  को  संगठित  किया  है  |

 1  कृषि  मंत्री  पं  ०  या  :  श्री
 गाडिलिंगन  गौड़  ने  बहुत  से  कटौती  प्रस्तावों

 की  सूचना  दी  थी  परन्तु  उन्होंने  मेरे  सचिवालय  के  सम्बन्ध  में  केवल  ह  वी  ी

 te त
 उन्होंने  सहकारी  समितियों  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  कही

 ।
 इस  विषय  पर  उन्होंने

 ph
 at  कहां  ये

 कुछ  अपनी
 निजी  बात

 हो
 था  ॥  शुर  ग  हैक  म  ह  बाहा यता नहीं

 a
 $e

 faa  अंग्रेजी  में  ।



 क

 २६
 _  १६४७

 अनुदानों
 की  2 &3

 we  Seren
 सकता  सहकारी  विभाग  राज्यਂ  विषय हैं  प्रौढ़  उनका  कायें

 राज्य  सरकारें  करती  हैं
 ।

 किसी  विशेष  समिति
 को

 पैसा  दिया  गया  अथवा  नहीं
 श्र  गाड़िलिंगन

 Lone

 गौड़
 को  ५०००० के  स्थान  पर  १०००० रुपये  दिये  ये  सब  बातें  मेरे  मंत्रालय के  क्षेत्रा

 गर  से  बाहर हैं  ।

 भारतीयਂ  सहकारी  अधिनियम  सम्बन्धी  उन  के  सुझाव  के  बारे  में  मैं  यह  बता

 हमारे  यहां  पहले  ही  एक  उपबंध  है  में  ने  विमान  अधिनियम  मं  संशोधन  प्रस्तुत  किया
 थ
 i

 me

 एक  एसयू  में  पंजीबद्ध  समिति  gat  राज्य  में  किये  कर  सके  ।  वे  अपना  अभिप्राय  स्पष्ट  नहीं

 सके  जिस  से  मैं  यह  बता  सकता  किਂ  नये  अधिनियम  की  भ्रावश्यकता  है  अथवा  नही ं॥
 ४

 ह
 उन्होंने  शिकायत  की  कि  जिस  दत  को  जा  कर  यह  खोज  करनी  थी  कि  यहां  नल  कप

 ः
 जाएं  वह  नहीं  गया  शर  इस  सम्बन्ध  म॑  किये  प्रारम्भ  नहीं  हुआ  ।  इस

 वर्ष  दिसम्बर म  २४

 शक्तियों  का  एक  दल  प्रसन्न  में  कार्य  प्रारम्भ  करेगा  कौर  ran  है  कि  वह  west  जन  में  कार्य
 ह

 करेगा  |  मैं  उन्हें  ग्रा इवा सन देता  हं  कि  ज्यों  ही  दसरे  राज्यों  से  मशी  नें  खाली  होंगी  उन्हं

 ग्राहक  भेजा  जाएगा ।  प्राजक  बम्बई  राज्य  के  पूरना  भाग  प्रौढ़  मद्रास  राज्य

 के  वरिदाचलम भाग  विभाग  काम  कर  रहे  हैं  ।  यह  कार्यक्रम  भारत  सरकार  का  विभाग  करता

 खोज  कीਂ  लागत  सरकार  को  देनी  पड़ती  है  पर  यदि  ठीक  नलकूप  खोदने  में  सफलता  हुई  तो
 ०

 फुट  गहराई  से  प्रति  घंटा  २०,०००  पानी  निकलता  है  ।  इसे  सफलता समझा  जाता  है

 फिर  लागत  को  राज्य  सरकार  को  दिया  गया  ऋण  समझा  जाता  है  जिसे  १४५  वार्षिक  किस्तों

 म
 वसूल  किया  जाता

 >
 @  यह  योजना है  ।  हमारे  पास  जो  भृततत्वीयਂ  सर्वेक्षण  समिति  ar  प्रतिवेदन

 है  उस  के  अनुसार  प्राप्त  प्रदेश  में  नल  कप  की  सफलता  की  कम  है  ।  परन्तु यदि  हम  सफल

 तो  सरकार  की  इच्छाਂ नल  कपों  की  बड़ी  योजनाएं  प्रारम्भ  करने  की  है  ।

 गृहकार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  में  श्री  कामत  के  सामान्य  नीति  संबंधी  प्रदान  का

 उत्तर देना  चाहता  हूं  उन्होंने  सुझाव  दिया  है  कि  जहां  तक  बम्बई  का  सम्बन्ध  है  वहां  के  निर्वाचन  परिणाम

 ऐसे  है  कि  सरकार  को  wee Tg  wea  पुनर्गठन  निर्णय  को  बदल  देना  चाहिये  ।  पहले  तो  सारे
 परिणाम

 रखी  नहीं  निकले  शरर  दूसरे  जों  परिणाम  लिये  हैं  उनका  निष्कर्ष  यह  नहीं  निकलता
 जो

 कि  उन
 के

 यान में  है  ।

 महा गुजरात  समिति  at  संबू  क्त  महाराष्ट्र  समिति  ने  झपने  उमीदवार  खड़े  नहीं  उन्हे
 rt

 अर्थात  साम्यवादी  दलਂ  जन  संघ  या  ग्रनुसुचित  जाति  संघ  के  उमीदवारों  का  समर्थन  कि

 ्य
 दलों  की  विचारधारा है  |  अरत

 उन  दलों  को
 भी

 भ्र पनी  विचारधारा
 के

 आधार  पर  अपने jal

 इदारों  की  सफलता के  लिए  श्रेय  मिलता है  उनकी  सफलता  का  सारा  श्रेय  महा  राष् ू  समिति
 महा  गुजरात  समिति  को  नहीं  मिलਂ  सकता  |

 रामा  संयुक्त  महाराष्ट्र  के  प्रश्न  पर  सब  इकट्ठे  थे  ।
 माननीय  मंत्री

 गलत  कह

 ्  श्री  द शत्तार थ  यदि  महा  गुजरात  पृथक  राज्य  बनाना  हो  तो  यह  मांग  न
 केर  तथाकथित

 गजरात वे ि के  लोगों
 की  होनी  चाहिये  वरन्  सौ  राष्ट्

 ौर
 कच्छ  की  WT Gl  से  भी  होनी  चाहियें  ।  इसी  प्रकार

 यदि
 संयुक्त

 महाराष्ट्र  को  झ्रावश्यकता
 हो  तो

 यह  मांग  केवल  महाराष्ट्र
 की  ्र  से  नहीं  होनी  चाहिये

 वरन  विद  प्रौढ़  मराठवाड़ा  क्षेत्रों
 जी

 mea  भी  मे  ['  =

 ं
 मल

 अंग्रेजी  में
 में  ॥

 Oo
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 द  a

 ...  मेरे  पास  दल  सम्बन्धी  स्थिति  का  विलेषण
 उस

 अनुसार  श्री  कामत  का  कथन
 मा

 उदाहरणतः  महागुजरात को  लीजिये  ।  घोषित  परिणामों  की  १२६  जगहों में  से
 ev  कांग्रेस

 को  मि

 कच्छ  में  हम  नें  सारी  ५  जगहें  ले  ली  हैं  ।  ये  तीन  क्षेत्र  गुजरात  का  सर्मथन  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 संयुक्त  माहाराष्ट्र को  लीजिये  ।  विदर्भ  में  घोषित  परिणामों  की  ६२  जगहों  में  से  ५४  कांग्रेस

 ने  जीती  है  ।  मराठवाड़ा की  ४२  जगहों में  से  ३४५  कांग्रेस ने  जीती  महाराष्ट्र का  जहां  तक
 ह

 .  प्रशन  वहां  संयुक्त  महाराष्ट्र  के  समर्थकों  ने  विभिन्न  दलों  के  रा  जगहें  जीती  हैं  |  संयुक्त

 wet

 २३६  जगहों में  से  १२०  जगहे  कांग्रेस न  जीती  इन  परिस्थितियों  में  मैं  नहीं  समझता  कि  मेरे
 ः

 मित्र  का  विचार  कैसे
 ठीक

 है  कि  संयुक्त  महाराष्ट्र  श्र  महा गुजरात  का  समर्थन  हुआ  है
 ।  त

 कांग्रेस को  ७२  लाख  मत  मिले ंहैं  प्रजा  सोशलिस्ट पार्टी  को  १२  लाख  मत  मिले  हैं  प्रौढ़  अन्य
 2 हुए  कम  मत  मिले  हैं  ।  जहा तक  स्वतन्त्र  उमीदवारों  का  सम्बन्ध  हैਂ  वे  तो  स्वतन्त्र  हैं  श्रौर उन १ उन  क

 सफलता  पर  किसी  निष्कर्ष  को  अ्राधारित  करना  कठिन  है  ।  थ
 2

 भरपूर  महाराष्ट्र  प्र  गुजरात  के  कुछ  क्षेत्रों
 में

 भावुकता  को  उभारा
 गया  है  यह  समझन

 श्रावक है  ।
 वस

 भावुकता  को  जान  बूझ  कर  उभारा  गया
 था

 प्रौढ़  इस  कारण  कांग्रेस  कुछ  जगहें

 हार  गई
 |  इस  का  यह  निष्कर्ष नहीं  कि  बम्बई  के  द्विभाषी  राज्य  के  दो  राज्य  बनने  चाहियें

 अन्त  में  क्या  महा गुजरात  शौ रसयुक्त  महा  राष्ट्र  वाले  बम्बई  के  बारे  में  सहमत  हुए
 वे  वे

 गंग्रेस  के  विरोध  के  लिए  सहमत  हैं  ।  इस  से  यह  पता  लगता  है  कि  बम्बई  राज्य  के  कुछ  भागों  म॑

 इस  का  यह  अभिप्राय  नहीं  कि  क्यों  कि  कुछ
 तोष  है  ।  यह  कोई  निश्चय  पूर्ण  परिणाम  नहीं  ।

 तलों म  हार  हुई  है  यह  झाम  राय  है  कि  पूजन  का  जो
 निश्चय  दो  वर्ष  के  विचार  के

 feat  गया  था  उसे  बदल  दिया  जाए  |

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  सब  से  पहले  में  एक  छोटी  सी  बात  का  दत्त

 देना  चाहता  हूं  जो  कि  परिगणित  कौर  बिछड़ी  हुई  जातियों  के  विद्याथियों
 को

 छात्र  वृत्तिया  देने  के  सब  |
 हि  मेरे  मित्र  माननीयਂ  श्री  गाडिलिगेन  गौड़  ने  छात्र  वृत्तियों  की  झर दाय गी  a  देरी  होने  की  बात

 _  की  यदि  उन्हें  सारी  स्थिति  का  ज्ञान  होता  कि  किस  प्रकार  मंत्रालय  ने  इस  मामले  का  प्रब

 |  किया  तो  सदन  सचमुच  इसकी  सराहना  यह  आलोचना न  को  जाती  |  इस संबंध
 द

 में  प्रस्वेदन पत्र  थोड़े  नहीं  जल  संख्या  ७०,२३९ हैं  ।  इस  के  लिए  Yo,00,000  रुपये की  व्यवस्थ

 PEXT—KXY  के  बजट  में  की  गयी  थी  AS  के  दौरान से  यह  राशि भी  काफी नजर  न  |  इसलिए

 जनवरी के  अन्त  में  हमने  वित्त  मंत्रालय से  प्रार्थना  कर  ३६  ४५  लाख  रुपये  की  श्र  व्यवस्था  कराई ।

 यद्यपि  हमें  कुछ  रकम  बाद
 में  भी  उपलब्ध  हो  गई  परन्तु  फिर  भी  अनुसूचित  जातियों

 a
 अनुसूचित

 जातियों  के  इस  उद्देश्य  के  लिये  चने  हए  VL, OF?  विद्यार्थियों में  से  अ्रवटबर  १९
 क

 के  अ्रन्त तक तक  केवल  १९,०००  को  छात्रवृत्तियां  स्वीकृत  की  जा  सकी ं।  बाकी  ६०००  उमा दवा

 _
 आवेदनपत्र  अपूर्ण  होने  के  कारण  चुने  न  जा  सके  |  कई  बार  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  सोचते

 वि
 क

 विद्यार्थियों  ate  संबंधित  अघिकारियों
 ने

 उचित  ढंग  से  श्रावेदन  पत्र  ही  प्रस्तुत  नहों  जिस  का
 रण

 देर  हुई

 ag  मैं  मानता  हूं  कि  दूसरी  परिगणित  जातियों  के  सम्बन्ध  मे  कुछ  देरी  भ्र वश्य  हु ई  है  इसका

 कारण  तरीका  राशि  का  स्वीकृत
 गना  न  कि  2 यंत्रालय  1  की  भ्र योग्यता  ऑ्रातिरिक्त

 =  वि Ee

 faa  अंग्रे जी

 So
 Oo  OS
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 a

 जैसा  मैंने
 का  हा  जनवरी  में  स्वीकृत  हुई  ।  इस,पर  भी  अरब  तक  सभी  निर्वाचित  परीक्षा  गया  aft  के

 उम  req
 दवारों  की  छात्रवृत्तियां  स्वीकृत  हो  चुकी  हैं  ।  ag  भी  उल्लेखनीय है  कि  ३०,०००  सूचित

 द  यों  अथवा  ग्रामीण  जातियों  कौर  wea  परिगणित  जातियों  के  लोगों  की  छात्रवृत्तियां  उनकी

 aia  प्रमखों  को  भेज  दी  गई  हैँ  ६,०००  विद्याथियों  a  छात्रवत्तियाँ  भी

 a q mn
 दे  दी  जायेंगी  विद्याथियों  को  कोई  अ्रसुविधा  न  हो  इसलिए  कुछ  तद थें  राशि  संस्थापकों  को  दे  द

 यो  १९५६  मं  वर्ष  के  चार  मास  मं  बांटने  के  लिये  १४००  संस्थापकों को

 लाख  रुपया  दिया  गया  था  ।  अ  के  दौरान  बाद  म  इस  राशि  का  समन्वय  किया  गया  था  ।

 वेतनमान  स्थिति  यह  कि  जिन्हे  छात्रवत्ति  दी  जा  सकती  उन  सब  के  नय  अथवा  पुरा

 क

 विदा  पत्र  स्वीकृत  करके  उन्हें  छात्रवृत्ति देਂ  दी  गयी  है  ।  परिगणित  वर्गों  के  नये  उम्मीदवारों  के  बा

 स्थिति  यह  है  कि  मैट्रिक  प्रौढ़  इन्टर  में  ६०  प्रतिशत  अंक  लेने  वाले  या  प्रथम  श्रेणी  में  पास  होने  वाए
 चा  बी०  ए०  परीक्षा में  ५०  प्रतिशत  से  wiry  see  प्राप्त  करने  वालों  को  कौर  महिला  उमीदवार

 ं  इससे  ५  प्रतिशत कम  बेनी  लेने  वालों  को  छात्रवत्ति दे  दी  गयी  fe  ।  एक  ऐसा  ि

 लगा
 मालय  कर  सकता है  |  हम  प्रसन्नता  है  कि  हमने  यह  काम  बहुत  भ्रमणी  प्रकार  किया  है

 Tl FT rm. +t ~  कारत  SRT
 ee  घन

 की  स्वीकृति है  कुछ  श्रावेदन  पत्र
 भी

 बढ़  गये
 थे  और  कु

 व

 ह
 ठीक  ढंक  से  प्रस्तुत  भी  नहीं  किया  गया  था  ।  इसलिए  अ्रालोचना में  कोई  तत्व  रहता न

 कमि  ग  eatery  देरी हुई  हो  तो  उसकी  देख  भाल  करके  हम
 स

 ri
 द  प्रवाही कर  सकते  हैं  |

 _..  सभापति  महोदय
 :

 मुझे
 इस

 बात  का
 पता

 है  कि
 एक

 मामले  में  संस्था  के  प्र  i  Stee:

 site  से  तदर्थ  राशि  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ।  मैं  चाहता हूं  कि
 नगा

 मंत्रालय  पत  पर  यह  जोर

 ड
 दे  कि

 विद्याथियों
 के  भले  के

 लिये  कभी  कभी
 वह

 ऐसा
 कष्ट क

 कर  SES  ्

 का०  ला०  श्रीमाली  :  मैं  इस  की  देख  भाल  करूर
 ७

 श्री
 नम्बियार

 :
 मानसिक  मंत्रो  का  कहना

 दी  गयी  क्या  मद्रास  को  इसी  शामिल  किया  गया  है  ऊंची

 छेमे वालों

 ही

 छात्र॑वत्ति

 ts  काठ  ला०  श्रीमाली :  इस  मामले  राज्य  भेद  भाव  नहीं  रखा  जाता गौर  यह

 नियम ਂर  देश  पर  एक  जैसा  लाग  है  ।

 छात्र वृतियों  बो  को  इस  पर  f  rs
 द लिव

 सभापति  महोदय :

 पहिया ) आदिम  i
 माननीय  मंत्री

 Wy vey / i Patt ; Hl CATS SA AIT 3 ara ferat at Ga Std aay |

 रस
 प्रो  करवाना  चाहता  हूं

 कि
 मेरे

 पास  पत्र  प्राया है  किः

 छात्रवृत्तियों  की  राशि  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  को  भेज  दी  14  थि  को  war

 ma
 नहीं  gar

 he  का०  ला०
 श्रीमाली

 :  माननीय  सदस्य  ऐसे  व्यक्तिगत  मामले  मुट्ठी  मैं  इस  पर
 ह

 == देखा
 करने  का  श्रीनिवासन  देता  हूँ  ।

 शमी  अनिल  कू थ  शिक  काय॑  उपमंत्री  (  के  कटत  प्रस्ताव  संख्या  १८:
 के  उत्तर  में  कुछ  कहना

 चाहता
 rs  te

 चन्दा) : मैं श्री व लों पर बाद लम्द पश्
 लम्बे are

 fara
 को  हमने  राज  ही

 ह  समाय  किया  इ za  य
 WE  प्रा  हैकि

 awe —- . 7 . ee  ब्
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 प्रकार
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 करौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर

 tra  sae नया मरे नग्न म

 Be
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 Eq
 (eerreiay  की  १९५७

 श्री  श्र प्रनीत  कृ०  ्

 an  प्रधान  मंत्री  के  प्रस्ताव  के  संशोधन  में  उन्होंने  पुर्तगाल  बस्तियों  का  उल्लेख  किया था  aga
 ae मानन ita  सदस्यों  ने  गोशा  के  ser  पर  बोला  भी  है  ate  स्वभाविकत:ः  हमारे  प्रधानमंत्री  नें

 NU vu ATI  में  इस  प्रो  काफी  ध्यान  दिया  है  ।  शायद उस समय उस  समय  श्री  कामत  ्  भाषण  की  शब्द

 इसलिये  ग्राहकी  भ्राता  से  में  उस को  सुन्दर बना  रहे  होंगे  प्रौढ़  उन्होंने  उस  ज़ोर  ध्यान  नहीं  दिया

 भाषण  का  उदाहरण  प्रस्तुत  करूंगा  ।  में  इस  बात  का  उल्लेख  नहीं  करता  कि  हमारा  समस्या

 को  हल  करने  का  ढंग क्या  तो  ठीक  ही  है  प्रौढ़  उसे  चलने  देना  Teg  मेरा  विचार

 है  कि  गोदा  के  सम्बन्ध  में  हमें  रानी  नीति  के  भ्रमण  विभिन्न  अंगों  पर  भी  गम्भीरता  से  विचार  करना द

 चाहिए  ।  वास्तव  में  हम  ऐसा  कर  ही  ये  चुनाव  बीच  में  झरा  परन्तु  मुझे  है  कि

 कुछ  सप्ताहों  में  हम  ने  केवल  कुछ  लोगों  का  ही  जिनका  कि  इससे  सम्बन्ध  Ti  है  प्रत्युत

 कुछ  अन्य  लोगों  का  भी  इस  मामले  में
 प

 परामर्श  लेंगे  ।  मैं  यह  भी  शा  करता  हूं  इस  मामले  में  हम  विरोधी

 रल  का  भी  परामर्श  प्रौढ़  विंमान  हालात  के  अनुसार  जो  भी  अच्छा  हल  हो  उसे

 करेंगे  |

 तय
 कटौती  प्रस्ताव  के  विषय  के  सम्बन्ध  मेरा  कहना  है  किਂ  पुर्तगाल  सरकार  ने  हैग  की

 अन्तरिक्ष

 झ्दालत म एक प्रावदन में  एक  आवेदन  पत्र  दिया  है  |  इसका  संबंध  उनके  बरादर  कौर  नगर  हवेली  में  प्रविष्ट  होने
 के

 .
 अधिकारों से  है  ।  १५  अप्रैल  को  मामले  की  सुनवाई  है  |  ई

 _  का  उत्तर  देना  ठीक  नहीं  होगा  ।

 ि

 उपमंत्री  मों०  त्र ०  श्रीमान  में  खाद्य  स्थिति  कौर  arara

 की  कीमतें  बढ़ने  के  मामले  में  उत्तर  देने  के  लिए  खड़ा  ट्ट  हूं  ।  मोटे  अनाज के  उत्पादन  में  गत  ag

 से  एक  वर्ष  पुर्व  काफी  कमी  हो  गई  थी  ।

 इसके  भ्रततिरिवत्त  देश  में  विकाश  सम्बन्धी  खर्चा  भी  बढ़  गया  थां  ।  गत  ag की  ज

 प्रदान  की  कीमतें  बढ़  गयी  कीमतें बढ़  जाने  से  जहां  जरूरतਂ  पड़ी  सरकार  ने  कम  कीमत

 अनाज  बेचने  वाली  दुकानें  खोलने  का  निश्चय  किया  |  गत  जलाई  में  ऐसा  किया  गया  था

 ं  प्रभी  नर्क  २०,०००  दुकानें  सारे  देश  में  खोली  जा  चुकी  हैं  ।

 देश
 की

 चावल  स्थिति  के  सम्बन्ध  में
 यह

 है
 कि

 इस  वर्ष  फसल  अच्छी  हुई  हैं  ।
 दिन

 से  कीमतें कम  हो  रही  है  |  वास्तव  में  तंजौर  डेल्टा  श्र  प्राय  स्थानों  के  समाचार थे  कि
 1.0

 की  कीमतें  इतनी  गिर  गयी  हैं  कि  सरकार  को  कृषकों  के  बचाव  के  कीमतों

 गिरने  से  रोकना  होगा  ।  यह  केवल  चार  मास  की  बात  है  :  सरकार ने  यह  निश्चय  किया

 tie  दर  नीचे
 गिर  गये  तो  निर्धारित  दर  पर

 सारा  चावल  खरीद  लिया  जायेगा  ।  ज्यों  ही  जनवरी

 में  हमारे  पाकिस्तान  के  सम्बन्धों  के  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुये  तो  इसका  मनोवैज्ञानिक
 प्रभाव

 हम्म  और  कीमतें  बढ़ने  लगी  aa  are
 की

 स्थिति  यह  है  कि  कीमतें  एक  सार हैं  |

 गेहूं  की  कीमतें भी  गिर  रही  हैं
 ।

 हिन्दुस्तान  टाइम्सਂ
 ate

 श्राफ  इंडियाਂ  में  समाचा

 थे  कि  नयी  फसल  ort  के  कारण  गेहूं
 की

 कीमतें  गिर  रही  हैं  ।  र  है  कि  फसल

 कीमतें  स्थायी हो  जायेंगी  कौर गेहूं  के  बारे  में
 चिन्ता  की  कोई  बात  नहीं  रहेगी  ।  चावलों के  लिये  जितन

 सस्ते  ग्र नाज़  की  दुकानों  की  श्रावश्यकत्ता  होगी  सरकार  उसे  खोलेगी  ।  त्तमाम बड़े शहरों में बड़े  शहरों  में

 ी
 व्यवस्था  कर  रहे  कौर  बम्बई  इत्यादि नगरों  में  कीमतों की  कोई  शिकायत नहीं  ।  द

 ह
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 में

 & ea ee oo ae ey  उतन

 की  दुकाने ंहूँ
 ।  यहां भी  कीमतों  की  कोई  चर्चा  क्य  ifs  हम

 नन

 qa  भ्रंग्रेजी  में  ।  ः



 १९५७
 ः

 उपास
 की

 ह  ह

 दिली
 क गी  तमाम  आवश्यकताओं को  पूरा  कर  रहे  हैं  ।  कलकत्ता  की  भी  यही  स्थिति  है  ।

 अनाज  की  दुकाने  खोली  गयी  परन्तु  फसल  श्री  जाने  से  कीमतें  इतनी  गिरी
 कि  र

 ली

 में  चावल  १७,  १८  रुपये  मन  बिकने लगा  ।  बंगलौर  कौर  बहुत  से  भ्रमण  स्थानों  पर  सरका

 द्वारा  जनता  की  सारी  मांग  पूरी  की  गयी  ।  हमें  लगभग  प्रतिदिन  तंजौर  की  रिपोर्टे  प्राप्त  नात

 ्
 द

 श्री  नस्ब यार क  अनुसार  मद्रासी  हिसाब से  १६  से
 १८

 रुपये  सन  पड़ता  है  |  यह  श्रमी

 व्यक्तियों  के  लिये  ऊंची  प्रकार  का  चावल  है  |
 परन्तु

 जो
 चावल  सामान्य  ated  को  चाहि  ग

 ह  उसकी  दर  १२  ग्रोवर १३  मद्रास  तौल  पर  अर्थात  १८  रुपये  मनਂ  पड़ता  है
 ।  यदि

 श्राप  दक्षिण  के

 ae  समाचार  पत्र  देखेंगे  तो  मालूम  होगा  कि  दक्षिण  भारत  में  चावल

 लगभग  १८  a  रुपये  बिक  रहा  है  |  हम  पूरी  तरह  स्थिति  को  अध्ययन  कर
 र

 ह
 जहां  भी  ब्रावश्यक  होगा  सस्ते  अनाज  की  दुकानें  खोल  दी  जायेंगी ।

 गेहूं  की  कीमतें  कम  होनी  आरम्भ  हो  गयी  हैं  आद्या  है  सब  ठीक  हो  जायेगा

 े
 उ०  त्रिवेदी  :

 माननीय  मंत्री  ने  यह  सब  तो  बड़े डे  नगरो
 के  सम्बन्ध

 का  क्या में  बताया  है  जहां  की  जनता  समाचार  पत्रों  में  शोर  मचा  सकती  है  ।  परन्तु उन  नग

 हाल  है  जिनकी  जनसंख्या  ३००००  के  लगभग  है  ।  क्या  area  किसी  ऐसे  स्थान  पर  प्र

 की  दुकान  खोली  जहां  जनसंख्या  २५००० से  कम  है  ?

 मों०  कृष्ण प्पा  :  हमने  इसलिये  यह  दुकानें नहीं  खोली  थीं  कि  mg
 at

 शार

 यदि  ary  ara कर  सकते हैं  ।  इन  नगरों  में  देहातों  से  ही  तो  अनाज  इरादी  ता  है  |  की  यह

 भार  ग्रामों  में  न  पड़ने  तो  ग्रामों  का  ग्रामों  में  ही  कौर  वहां  लोगों  को  कसन
 भी  मिल

 पतिंगा  |  दायरों से  व्यापारी  वहां  खरीदने  जायेंगे  ही  नहीं  ।

 शो  सिहासन  सिह  गोरखपुर  दक्षिण )  परन्तु  ग्रामों  के  लोग  तो  यह  समझते  हैं

 आपने  ग्रामों  में  कीमतें  कम  करने  के  लिये  क्या  किया
 है

 कि  वहां  कीमतें  शहरों  से  airs  हैं  |

 मों  ०  थें०  कृष्ण प्पा  :  सारे  उत्तर  प्रदेश  पंजाब  में  जहां  भी  हानि  सात  अनाज

 ी  दुकानें खोली  गयीं  ।  गत  वर्ष  से  पूर्वे  कृषि  कीं  कीमतें  में  काफी  कमी  हो  गयी  थी

 शौर

 गों

 को  age  कम  कीमत  पर  चीजें  मिलती  थी  ।  परन्तु
 इससे  राव  की  हानि  होती

 थी  |
 लोग

 उस  समय  की  कीमतों  का
 माज  की  मतों

 स

 een  करके  बहते  हैकि  वर्मा

 beta  as  तत

 ऊंची हैं  ।

 डा०  रामाराव  नें  विदेशी  पंजी  विनियोग  के  सद  का श्री  ति०  त०  कृष्ण माचा रों

 उठाया  है  ।  यह  तो  दृष्टिकोण की  बात  वह  समझते हैं  किः  खतरा  हमारे  विचार  म  खत  रा

 _  कोई  बल्कि  पूंजी  की  कमी  है  विदेशी  विनिमय  की  कमी है  ।  साथ  ही  इस  बात  की  है

 कि  किस  प्रकार  हम  विदेशी  विनियोग  को  देश  में  प्रोत्साहन दें  ।  यह  अपना  अपना मत  है
 =  ने

 सकता  है
 कि  श्रपना मत्त  उनके  दल  का  मत्त  परन्तु  हमारा  मत्त  है

 कि  नियन्त्रित  रूप
 में

 विदेशी

 के  भारत ७५  से  कोई  भय  नहीं  |  यह  तो  दृष्टिकोण का  प्रदान  है  इसलिये  इसके  सम्बन्ध  मे ंमैं  क

 नहीं  कहूंगा  ।

 र

 अपने  कटौती  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  कि  विदेशी  विनिमय  की  कठिनाइयों  के  बावजूद  विलास

 की

 aT at  के  सला

 हो

 तदा
 सरकार  रही

 or  aco sae AeT Fl यत  का
 राडार  अप्रैल  से  सितम्बर

 तक
 के

 छः
 मास  का
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 कि  इसके  प्राग  के  राधे  वर्ष  में  हमने  इसे  कम  कर  दिया  है
 ।

 साथ  ही  जिन्हें वह  =

 का सामान कहते  वास्तव  में  ऐसा  नहीं  है
 ।

 कुछेक  चीज  का  आयात  करना  ही  पड़ता

 कृत्रिम  रेशम  को  लीजिये  ।  इस  व्यापार  को  करने  वाले  इस  देश  में  कई  हाथ  खड्डी  से  बुन
 ही

 लि  उन्हें  यह  देना  ही  पड़ता  है  ।
 यह  उद्योग  इसे  चालू  रखने  की  व्यवस्था  करनी

 ही  पड़ती है  ।  सब  मोटरकार
 को

 बाप  विलासिता  कहते  परन्तु  हमारा  ऐसा  विचार  नहीं
 ।

 बहुत दत्त  अच्छी  श्र  क़ीमती गाड़ी  पर  प्रति  गाड़ी  ३०००  रुपया  शरारत  कर  देना  पड़ता  है
 ।  इसी

 लिये  लोगों  पर  इस  प्रकार  की  गाड़ियां  खरीदने  के  सम्बन्ध  में  नियन्त्रण  ही  है  ।
 हम  झपने  माननीय

 ;
 मित्र

 को
 इतना  ही  बताना  चाहते  हैं  कि  जितनी  कटौती  सम्भव

 थी
 हमने  स्वयं  ही  कर

 दी

 म
 उन्हें  विशवास  रखना  चाहिये  कि  यदि  किसी  वस्तु

 का  स्थानीय  उत्पादन  करके  श्रायात्त कम  हो  सकत

 ह

 तो  उसका  हम  पुरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 क  मेरे  माननीय  मित्र  ने  फिर  श्रीराम  में  तेल  निकालने  का  प्रदान  उठाया  इसका  पम्प
 ह

 शोधनशाला  से  जोड़  दिया  ।  जहां  तर्क  शोधनशाला का  सम्बन्ध  सरकार की  इच्छा  इसे  सर
 ई

 कारी  क्षेत्र  में  रखने  का  चाहे  यह  काम  शझ्रासाम  तेल  कम्पनी  के  साथ  मिल  कर  करना  पड़े
 ।  इसमे

 साम  कम्पनी  का  प्रमुख  भाग  उसके  सम्बन्ध  में  निर्णय  किया  जा  चुका  है  उसको
 '

 बदला  नहीं  जा  जब  ow  कि  सारी  योजना  को  समाप्त  न  किया  जाये  ।  ,  उनका  सुझाव

 .  है  कि  हमें  बहुत  सी  शोधनशालाश्ों की  आवश्यकता  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  हमें  सोवियत

 ..
 यता

 प्राप्त  करनी  चाहिये  ।.  rat  रूस  से  मिलने  वाला  PENS—NE Hl TaTaaT की  सहायता  को  इस
 प्रकार

 ._  के  कुछ  कामों  के  लिये  निर्धारित  कर  दीਂ  जाये  ।.  हमारी  योजना  बड़ी  मशीनें  संयंत्र  तथा  सामान

 ..  बनाने की  हमें  उसके  लिये  उस  सहायता  की  आवश्यकता  है
 ।  प्रश्न  यह  है  कि  किस  काम  को

 .  प्राथमिकता देकर  इस  राशि  को  खर्चा  जाये  जो  कि  हमें  बाहर  से  प्रप्त नहीं  होती  ।  शायद  शोधन

 शालाओं के  लिये  अतिरिक्त  सहायता  मांगनी
 पड़े  ।  योजना के  मामले  कुछ  एक  मामलों

 जहां  से  कुछ  लाभ  की  उपलब्धी  प्राथमिकत्ता  देनी  ही  पड़ती  है  ।  हम  इनਂ  लाभों  का  उपयोग

 ह  करेंगे  नहीं  तोਂ  इसके  लिये  विदेशी  सहायता  लेनी  पड़ेगी  ।.  फिर  प्रशन  दृष्टिकोण  का  है
 यही

 .  हमारे  कौर  उनके  मंत  का  भेद  है  ।

 मेरे  मित्र  ने  नावांगणों  की  कमी  का  उल्लेख  किया  हमें  पत्ता  है  कि  वर्तमान  नावों

 हमारी  जरूरत  के  लिये  काफी  नहीं  ।  यदि  दूसरा  नावांगण  आरम्भ  हो  सके  कौर  योजना  के  साधन

 इसकी  श्रीमती  दे  तो  हम  अवश्य  इसकी  व्यवस्था  करेंगे  ।  सभी  बात  उपलब्ध  साधनों पर ्

 गीत  हैं  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  का  अगला  प्रदान  विमान  खरीदने  के  बारे  में  है  ।.  यह  अपनी  ase

 hl

 ग  प्रशन  है  ।  एयर  इंडिया  इंट्रनैशनल  का  विचार  है  कि  यदि  हमें  fears  चालकों  के  रूप  में  पन्त

 ज
 राष्ट्रीय  यातायात  के  क्षेत्र  में  प्रगत्ति  करनी

 ता
 हमें  ये  विमान  geez  चाहियें  ।  इस  बात की

 स्वीकार  कर  सरकार  ने  निर्णय  कर  दिया
 ।  आवश्यक विदेशी  विनिमय  प्राप्त करने  का  प्रश्न

 ह
 मुझे  यह  बताते  हु  प्रसन्नता  है  कि

 इस  खरीद के  लिये  हमने  आवश्यक  विनिमय  की  व्यवस्था

 ि  रली  ठीक  है  ,  खर्चा  अधिक  परन्तु  इससे  हमारे  हवाई  भ्र्डों  का  विस्तार  होगा

 ं  तक  हम  ऐसा  नहीं  करते  सरे  देशों  के  विमान  जो  कि  भारत्त  को  स्पर्श  करके  निकल  जाते  हैं  भारत

 नहीं श्री
 सकते  ।  कौर  इन  हालात  में  आपको  यह  कीमत  देनी  ही  है  ताकि  श्राप  समय  कौर  तेजी

 परत

 से  आगे बढ़  रहे  विश्व  का
 प्रण

 बन  सकें
 ।  जिस  आधार

 पर  मेरे  मित्र  ने  विमानों  की  खरीद
 की

 निन्दा की  है  वह
 ठीक  नहीं  है  ।

 क
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 यदि  ary  अन्तर्राष्ट्रीय  वायु  सेवाओं  को  श्राघुनिकता  के  साथ  नहीं  चला  तो  इनका

 असम्भव हो  जायेगा  |  भ्र  श्राप  को  क्षेत्र  से  हट  जाना  होगा  ।  इसके  a  गयी  विदेशी

 मुद्दा  विनिमय  चाहिये
 ।

 पर  हमारी  स्थिति  के  अनुसार  बात  कठिन
 तो  अवद्य  परन्तु हमें

 तुरन्त

 यत्न  तो  करना  ही  होग  ।
 फिर

 भो
 इसमें  दृष्टिकोण

 की
 ही  बात  है

 ।
 जो  निर्णय इस  सम्बन्ध

 कें
 हमने  किया

 है  वह  श्रीनिवास
 ही

 अब  मैं  झपने  सामंतीय  सिर  श्री  का मत्त  की  ग्रोवर  भ्राता  हूं  ।  उनमें  काल्पनिक  समस्याओं

 बुड़ा  करने  की  शक्ति  हैं  जो  होती  भी  अ्रसीमित  है  ।  श्राज  उन्होंने  रूई  का  प्रश्न  खड़ा  किया  है  |

 ई  व्यापार  सार्वजनिक  हित  की  बात  है  ।  उस  समय  यह  गम्भीर  मामला  था  क्योंकि  मूल्य  ऊपर

 रहे  थे  ||  रुई  की  कपड़े  की  कीमत्त  इत्यादि  पर  इसके  बुरे  प्रभाव  पड़ने  की  बात  थी

 उस  समय  कार्यवाही की  गयी  ।  माननीय  सदस्य  ने  गत  वर्ष  यह  प्रदान  उठाया  था  wit  मैने  अपनी

 योग्यता  के  अनुसार  उसका  उत्तर  दिया  था  |  वह  कहते हैं  कि  उत्तर  सन्तोषप्रद नहीं  है  ।

 इसलिये  उन्हें  चाहिये  था  कि  सन्तोषप्रद  उत्तरों  के  कारण  सरकार  को  बदल  देते  परन्तु

 .  उन्होंने  बार  बार  उस  प्रश्न  को  लाने  का  दूसरा ढंग  अपनाया  |  अब  वह  संतोष  जनक  उत्तर चाहते  हूँ  ।

 यदि  छः  मास  पूर्व  जब  कि  मेरी  स्मृति  ताजा  थी  में  उनका  सन्तोष  न॑  करा  तो  छः  मास  बाद

 मैं  उनको  कैसे  सन्तुष्ट  कर  सकता  हूं
 |  वह  जांच  चाहते है है  ।  इस  में  जनहित  का  उद्देश्य क्या  है  ।

 _
 यह  उन्होंने बताया  कहते हैं  कि  समाचार  पत्रों  ने  इस  पर  टिप्पणियों  लिखी हैं  ।  में  ऐसा

 नहीं  मानता  ।  जो  कुछ  मैंने  देखा  है  वह  एक  सम्बन्ध  व्यक्ति  थे  जिन्होंने अपने  मतलब  के  लिये
 —

 विभिन्न  पत्रों  में  एक  देख  छपवाया  था  ।  मुझे  तो  यह  भी  बताया  गया  यि  PS  से  विज्ञापन मारन  कर

 _  कुछ  पत्रों  ने  उसका  मूल्य  भी प्राप्त  एक  समय  था  जब  में  और  श्री  कामत  दीनों

 सरकार को  परेशान  करने के  लिये  प्रश्न  करते थे  ।  जो  कुछ  समाचार  पत्रों में  प्रकांशित्त

 होता  था  हम  उसी  का  आघार  लेते  थे  ।  तो  इससे  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  मद्रास  के  समाचार  कि  पत्रों

 में  छपा  हो  या  बम्बई  के  ।  जिसने  वह  लेख  लिखा  उसे  कुछ  घन  प्राप्त  हो  गया  ।  पेरे  विचार में

 हमें  इस  मामले  को  नहीं  छोड़  देना  चाहिये  |  इसमें  जन  वित्त  की  कोई  बात  नहीं  ।  अरब  यह  सिक्कों

 का  प्रश्न है  ।  मैं  श्री  कामत
 से

 सहमत  हूं  कि  परिवर्तन  हर  हालत  में  बुरा  होता  ,  भर  उससे

 परेशानियां  होती  हैँ  ।  वह  इस  बात्  को  स्वीकार  करते  हैं  कि  हमने  कुछ  विज्ञापन  और  कुछ

 रादेश  जारी  किये  |  जहां  तक  सम्भव  हो  सका  इस  मामले  का  प्रचार  किया  ।  यदि  वह  यह  कह

 देते  कि  प्रचार  काफी
 नहीं  २०  लाख  छोटे  विज्ञापनों के  स्थान  पर  ४०

 लाख  कौर
 ७  लाख  बड़े

 इश्तहारों के  स्थान  पर  १४  लाख  चाहिये  थे  तो  में  प्रगति  गलती  मानता  मामला  मेरी  समझ  में

 |  हो  सकता है  के  उनका  जनता  से  सहयोग  मुझ  से  प्रतीक  हो  ।  दुर्भाग्य से  हम  एक  साथ

 चुनावਂ  लड़ते  रहे  हैं
 र

 कंधे  से  कंघा  मिला  कर  लोगों  के  पास  जाते  रहे  हैं  ।  उन्होंने  यह  नहीं

 बताया कि  मेरी  भूल  कया  है  ।  यह  तो  है  कि  किसी  भी  परिवर्तन  से  अ्रसंविधा  तो  कुछ  होती  ही
 ह

 aa  जहां  भी  जब  aa  और  पुराने  सिक्के  होंगे  तो  थोड़ी  गड़बड़  होगी  ही  ।  क्या  में  यह  कह

 सकता  हूं  कि  एक  विशेष  दिन  में  सारे  सिक्के  वापिस  छे  तीन  fast  ow  लोगों  को  कोई

 व्यापार  नहीं  करना  चाहियें  ?
 क्या  हम  ऐसा  TE  तकते  हैं

 ।  वास्तव में  हम  बैंकों  को  ३०,  ३१

 और  प्रथम  द.) अप्रल  को  छुट्टी  करने  को  कह  रहे  कई  राज्य  सरकारों  ने  कहा  कि

 ३०  की  बजाये
 बौर

 दूसरी  को  छुट्टी  की
 हमने  ऐसा

 क्यों  नहीं  किया  ?
 दि

 इस  का  कारण

 यह था  बहुत  लोग  पहली को  अपना  वत्तन  लेते  हैँ  /  हम  उन्हें  दो  दिन  तक  प्रतीक्षा  में  नहीं  रख

 ह सकते
 ।.  हो  सकता  है  कि  उनके  पास  इन  दिनों  की  व्यवस्था  न  हो  ।  हमने  सभी  सुविचारों

 एक  सार  रखना
 राज्यों

 का  कहना है  कि  ३१  को
 हमें  हिसाव  बन्द  करना  होता  इसलिये  हमें

 .
 आपकों  एक  दिन  ae  देना

 २९
 को  क्यों

 न
 छूटी  कर  ली  जाये  ?

 द
 हमें

 कुछ राज्यों
 के

 द  व  ्



 re
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 क  करना  पड़ा  था  ।  परिवर्तन  करना ही  कौंर  इसके  लियें  सहन  की  carafe

 तकी

 अखबारों  पौर  पत्रिकाओं  में  यह  लिखा  जाता  है  कि  सिक्कों की  दशमलव  प्रणाली  कन्छी

 है  वधवा  बरी  यह  एक  श्राइचयें  एक  पहेली है  ।  लोग  कह  सकते  हैं  कि  दशमलव  प्रणाली

 बुरी है  ।  परन्तु मैँ  क्या  करू  ?
 यदि

 मेरे  माननीय  मित्रों  ने  मुझे  कुछ  बरच्छा  तरीका  बताया  न्र डोत्ता

 तो  हम  उसे  अपना  लेते ।  याद  लोग  अशिक्षित  तो  हम  क्या  करें  ।  हमने  बुद्धिमान  व्यक्तियों

 को  विज्ञापन  दिये  ।  साथ  ही  सामान्य  व्य वित्त  उतना  भ्रमण  नहीं  जितना  समझा  जाता  है  |

 ay  का  बच्चा  भी  जानता  है  कि  सिक्कों का  अन्तर  क्या  वह  जानता है  कि  पेसे  से  रुपया  ahs

 कीमती  होता  है  |
 चाहे  कोई  व्य वित्त  किसी  कालिज  स्कूल  में  पढ़ा  हो  अ्रथवा  परन्तु  उसमें

 संसारिक  बातों  को  समझने  की  कुछ  ग्रान्तरिक  बुद्धि  होती है  ।  हमें  उस  पर  aia  होना

 ही  पड़ता है  धन
 के  मामले  में  सार  बड़े  चतुर  होते  भ्र ौर  मुझे  पूरा  भरोसा  है  कि

 ऐसे  ass
 क

 लोग  होंगें  जो  कि  इस  मामले  में  धोखा  खा  जायेंगें  ।  ी  सकता  है  दुकानदार  कई  ढंगों  से  धोखा  दे

 छोर  कहें  कि  मेरे  पास  रेज़गारी  नहीं  ।  जब  हमें  गाड़ी  इत्यादि  पकड़ने में  जल्दी  कौर  टांगे

 अथवा  टेक्सी वाला  कह  दे  कि  हमारे  पास  रेजगारी  नहीं  |  इस  प्रकार  वह  जो  चाहे  ले  सकता  है
 ।  थ

 यह  हो  सकता है  परन्तु  रतना  मुझे  विश्वास  है
 कि

 देहाती  sear  ea  नहीं  जितना  हम  समझने

 लग  गये हैँ  ।  यदि  देहाती  यह  fra  कर  सकते  हैं  कि  इस  सभा  में  श्री  कामत  को  are  चाहिये

 या  wa  जाना  चाहिये  we  ०.  ०  में  यह  जानता  हूं
 कि

 श्री  का मत्त  झरा  जायेंगे  क्योंकि
 उनके

 बिना  सदन  का  मज़ा  ही  क्या
 ।

 में  प्रवेश  मित्र  को  यह  श्रीनिवासन  देता हूं  कि  सामान्य  व्यक्ति

 को  नई  पद्धति  से  कोई  हानि  नहीं  होगी
 ।  एक  ही  सप्ताह  में  सब  ठीक  ठाक  हो  जायेगा इससे  में

 बजट  पर  किये  गये  श्री  कामत  की  आपत्तियों  की  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 उन्होंने  जो  बातें  कही  हं  उसका अब  में  श्री  गाडिलिंगन गौड़  की  बातों
 की

 जाता  हुं
 ।

 उत्तर  मेरे  माननीय  मित्र  ने  दे  दिया  कोई  ऐसी  बात  नहीं  जिस  पर  में  कुछ  कह  सकू
 ।

 उन्होंने  लगभग  २०  कटौती  प्रस्ताव  दिये  और  तीन  पर  वह  बोले  भी  |  मेरे  माननीय  7

 कायें  मंत्रालय  में  मंत्री  ने  कुछ  उल्लेख  किया  है
 |  हम  सदन  से  कुछ  समय  के  खर्च  के  लिये  कुछ  धन

 एकਂ  बात  हम राशि  मांग  रहे  हें  |  इसमें  निहित  सिद्धान्तों  पर  तीन  चार  सप्ताह  में  चर्चा  होगी  ही  ।

 ह

 अवद्य  करेंगे  कि  वर्तमान  परिपाटी  में  कोई  गम्भीर  परिवर्तन  नहीं  करेंगे  ।  यदि
 pee

 हुआ  तोਂ  हमें  उसकी  पुरी  जिम्मेदारी  लेनी  होगी  ।  इसलिये  जब  तक  नया  सदन  बजट  की  चर्चा  के

 लिये  नहीं  दरस  ora

 के  खर्च  के  लिये  स्वीकृत
 देने

 ि

 सभापति  MW - N warea -  कटौती  प्रस्ताव
 मतदान

 के  लिये  प्रस्तुत किये  कथा
 we

 ह
 |

 वट
 |

 महोदय
 :

 में
 सभी

 मांगें  मतदानਂ  के  लिये  प्रस्तुत  करूंगा
 :

 कि  कार्य-सूची  के  तीसरे  स्तम्भ  में  दी  गई  राशियों  से  अनधिक
 राष्ट

 ा  erzati  को

 ...  निम्नलिखित मांग  शिक्षकों  के  सम्बन्ध
 जो

 दूसरे  स्तंभ  में  दिखाई
 गई

 उन  भारों  के  लिये  लेखें  पर
 दी

 जायें  जिन  का  भुगतान
 ३१

 ATH,  2kY¥s HT TAT को  समाप्त ह

 के  जाति  वर्त

 से

 दिशा  शदिगाटल

 ्
 मांग  सख्या  १  से  RXe

 सी  प्रस्ताव
 ह. 8. |

 a ा

 1  मूल  अंग्रेजी में  ।



 Oo २६,
 मान  yey

 ३०१

 कि  विनियोग  १९

 वित्त  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०
 :

 हूं  वित्तीय  १६५७-५८  के  एक  भाग  के  लिये  भारत  की  संचित  ee
 कुछ

 राशियों

 क  निकालने  की  व्यवस्था  करने
 वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  श्रनुमत्ति  दी भ  |

 बयन

 नार
 is

 pit  ति०
 त०  कृष्णमाचारी  मैं

 dae  को
 पुरःस्थापित

 करता  हूं  की
 a

 a  t  वित्त  १९५७
 थ

 तमा
 सोफा

 कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  ao  क  ी ह
 करता

 :

 य  वर्ष  PEXV—US  के  लिये  Ws-He  श्र  कर  समवायों पर

 ग  थे  उस  अधिकर  को  छोड़कर  जिसक ेलिये  वित्त  ३)  १९  द

 त
 _

 की
 धारा

 ८
 में  उपबन्ध  किया  गया  विमान  दरों  कौर  बेईमान

 प्रतिष्ठित
 ...

 सीमाशुल्क  तथा  उत्पादन  शुल्क

 को

 जारी  रखने
 और

 प्रमुख  तथा  व्यापार  सम्बन्धी
 सामान्य  समझौते  के  अधीन  दिये  गये  कुछ  बचन-दानों  को  जारी  रखने

 उपरोक्त  वर्ष  के  लिये  नमक  पर  लगायें  गये  शल्क  को  हटाने  की  व्यवस्था  करने

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मैंने  बजट  प्रस्तुत  करते  समय  कुछ  कहा  मुझे  केवल

 इतना  ही  कहना  है  कि  इससे  म  सि  ल  ब  वर्षों

 क

 ा  जा

 |  इसका  लक्ष्य  भ्र ति रिक्त  सीमा  शुल्क  गौर  उत्पादन  शुल्क  के
 उन्

 काय

 |
 म  रखना  है  जो  कि  के  वित्त  अघिनियम  के  अन्तर्गत  लगायें  गये  थे  ।  समव

 प्रतिकर में  परिवर्तन वित्त  ३)  अघिनियम  EXE  के  अनुसार  होंगे  ।

 दि
 सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ga  ।

 में  यह  नहीं  चाहता  कि  वित्तविघयक इतनी 1  डा०  रामा राव

 जल्दी  पारित  ae  दिया  जाये  और  उस  पर  केवल  पांच  मिनट  तक  का  भाषण  भी  न  हो  ।  में

 कुछ  मंत्रालयों  की  गैर  जिम्मेदारी  की  बात  बताना  चाहता  हूं  ।  मैं  वही  उदाहरण दूंगा  जो  कि

 वित्त  मंत्री  ने  स्वयं  दिया  था  ।  यह  बड़े  संतोष  की  बात  है  कि  वित्त  मंत्रालय  की  सरकंडा  से  १४,  १६

 लाख  रुपय  की  एक  संस्था  सरकार  से  २०  लाख  रुपय  का  कर्जा  पाने  से  रह  गई  ।  इस  संस्था  ने

 पहले  ही  '४४  लाख  रुपये  का  कर्जा  लिया  है  कौर  ३०  लाख  रुपये  नष्ट  भी  कर  चुकी  है  ।  परन्तु

 इस  पर  भी  एक  मंत्रालय  ने  उसको  ऋण  देने  की  सिफारिश की  थी  ।  मैं  पूछता हूं  कि  इस

 मंत्रालय  कौर  सम्बद्ध  मंत्री  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 ———

 मूल  wast  में
 ।

 विलन

 कल  भाग  २,

 MDTET  रस  तग  ३:५७  को  wre
 li

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  हसा

 General  Agreement  पि  /

 Tariffs  and  Trade

 थ



 Ta  कच  ह  | ३०२
 a  २६  म

 १९५७

 tat  ति  [०  qo  कृष्णमाचारी  :
 मैं  अपने  मित्र  का  ि  हूं

 कि
 उन्होंने  पृ

 ह रखी ।  इसमें  अथवा  मंत्रालय की  गल्ती  बल्कि  ढंग  की  गलती  है  ।  मैं  मंत्रा

 ear

 a

 wt  Frere  Rem  करते  a  cere

 पग देने

 केशर

 कह

 rf

 ि

 +
 fe  कर्जा  इत्यादि  दिया  गया  है  ।  मेरा  इरादा  एक  अधिकारी  नियुक्त  करने  का  है

 सरकार  द्वारा  दिये  गये  ऋणों  के  बारे  में  वास्तविक  स्थिति  की  जांच  करेगा  ।  ऐसा  करने  के  बाद  ही

 .  खारी  स्थिति  संसद  के  समक्ष  रखनी  ठीक  होगी
 ।  हो

 सकता  है  कि  बहुत  से  ऋण
 ऐसे

 हों
 जिन

 .
 बसूली  की  कोई  न  हो  ।

 जैसा  कि  मैं  ने  उस  दिन  कहा  था  कि  अनुदान  के  इन्कार  करने  पर  ही  कर्जे  के  लिये
 म

 गी
 जाती  है  ।  सरकार  भ्रनुदान  दे  सकती  है  यदि  घन  उपलब्ध  न  हो  तो  वित्त  मंत्राल

 द्
 करनी  होती  है  |  एक  बार  यदि  कर्जा  दे  दिया  जाय  तो  वित्त  मंत्रालय  तथा  सम्बद्ध

 2 लय  यह  पता  करता  है  सनौर  उसे  करना  चाहिए  कि  कर्जा  वापिस  होने  की  भी  सम्भावना

 नहीं  ।  यदि  वापिस  होने  की  कोई  सम्भावना  न  हो  तो  उसे  भ्र तु दान  श  OT Tq. way Tl
 ह

 प्रथा  गत  १४  ala चलਂ  रही  कौर  कल  की  बात  नहीं  |

 अबਂ  मैं  इसे  परिवर्तन  करने  की  सोच  रहा  हूं  ।  मुझ  प्रसन्नता  है  किਂ  माननीय  सदस्य
 क

 बात
 पर

 जोर  दिया  है
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  सदस्य  इस  बात  पर  जोर  दें  कौर  इस  प्र

 बलों  को  समय  समय  पर  संसद  के  समक्ष लाय  ।  जानते  हैं  कि  वित्त  मंत्रालय  का
 ड

 नहीं  ।  वित्त  मंत्री  संसद  के  सामने  ही  अपनी  स्थिति  रख  सकता  है  क्योंकि  आखिर

 at  तो  खर्चे  की  अ्रन्तिम  स्वीकृति  देनीਂ  है  ।  मुझे  विस्वास  है  कि  इस  नथी  चेतना  से  कर्जों

 मामलो ंमें  काफी  नियन्त्रण  हो  जायेगा  ।  यदिਂ  सरकार  कर्जा  देना  चाहतीਂ  है  ौर  उसे  संसद्  के

 रखने को  तयार  तो  ऐसा  किया  जा  सकता  है  ।  see  किसी  मंत्री  अथवा  मंत्रालय  का  दोष  नहीं  ।

 हमारा  ढंग  गलत  है  प्रौढ़  उसे  हम  बदल  रहे  हैं
 ।  छः  मास  बाद  में  संसद्  को  इसका  कुछ  हिसाब

 वे
 aa

 तब
 तरक  कई  चीजों

 की
 देखभाल

 हो
 जायंगी

 ।
 मुझे  विश्वास है  कि  कोई मंत्री

 rear  सचिव  इस  प्रकार  का  कर्जा  देना  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  जिसके  वापिस  खाने  की  सम्भा  ता

 ।  हमें  यह  बात  स्पष्ट  कर  देनी  चाहिए  कि  कर्जा  है  इसे  अनुदान  नहीं  समझा  जा
 सकत

 न
 एक  बार  फिर  मैं  माननीयਂ  सदस्य  को  इस  बात  पर  जोर  देने  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं

 ।

 Hf
 सभापति  महोदय :  प्रइन यह  है  :

 थि

 कि
 कि  वित्तीय वर्ष  RE YO-  के  लिए  राय-कर  कौर  भ्र धि कर  संवादों पर  लगर

 द

 गये
 उस  अधिकर  को  छोड़कर  जिसके  लिए  वित्त

 ३)  LEX

 की  घारा
 ८

 में  उपबन्ध  किया  गया  विमान  दरों  कौर  वर्तमान  अतिरिक्त
 ‘a

 सीमाशुल्क  तथा  उत्पादन  शुल्क
 को

 जारी  रखने
 गुल  तथा  व्यापार

 सम्बन्धी

 तथा सामान्य  समझौते  के  अधीन  दिये  गये  कुछ  बचन-दानों को  जारी  र

 वर्ष  के  लिए  नमक  पर  लगाये  गये  शुल्क  को  कीਂ  व्यय
 तथा  करने

 बालेਂ  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये

 थ ह
 द

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |  थ

 az  aff
 हून  ite  विधेयक  का  नास  विधेयक  में  जोड़

 दिये गये

 प  श्री  do ao
 कृष्णमाचारी

 :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :
 गारत ग्रीक

 मेयर  =o

 1  मूल
 mit  में  ।



 २६  १९५७  श्राप-व्ययक-सामान्य  RoR

 1  सभापति  महोदय  :  set यह  अहं

 विधेयक  को पारित किया  जाये  ।”

 क  ci  [1

 सका

 रेलवे  आय-व्ययन--साफ  न्य

 ध

 aa

 महोदय :  सभा  ae  रेलवे  ग्राम-व्ययन  के  सम्बन्ध  मे  न्यਂ  चर्चा  करेगी  |

 नम्बियार  )  :  रेलवे  के  पूरे  कार्य  का  मूल्यांकन  तो  4

 क  इन  विलम्ब  श्र  स्पष्ट  चीजों  की  ate  ही  भ्रामक  ध्यान  sais
 त  करता  हुं

 :

 (१)  रेत  नवेद  के  विस्तार  में  पड़ने  वाली  गम्भीर  ५,  (२)  श्रमिकों के  बारे  में  न  तगर तनय

 जिसका  पुनरीक्षण  होना  चाहिये  कौर  (३)  भित  शय  क  HTL RT? |  रसों  कर्ता  wat  को

 हो  वालीਂ  हानि  की  क्षति-पूर्ति  के  लिये  तनखा  में  वृद्धि ।  थ

 न  पत्र  में
 स्वीकार  सिया  गया  हैं  कि  मथम  पंचवर्षीय  मोजों

 पुरी  हो
 पर

 भी

 इंजन
 सम्बन्धी  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  सका  चरक  जड़ी  area Le | ch

 na at
 ar  '  यात्री  डिब्बों  की  स्थिति  तो  कौर  भी  बिगड़े  गई  है  फिर  दवात-पत्र  में  कहा  गया  है

 योजना  काल  में  संचालन  सम्बन्धी  कराये-कुशलता में  सामान्यतया  सुधार  है

 जा
 कता है  कि  यात्री-डिब्बों  के  प्रति  दिन  के  टन-मीलों  में  थोड़ा  सुधार  हो  गया  है  ।

 =

 यहां  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  हम  ने  बहुत  प्रतीक  लागत
 योजना  ae

 ह  feat से  १८  प्रतिशत  अधिक  इंजिन  ख़रीदे  हैं
 ।

 प्रथम  योजना  का  उद्देश्य  बताया  गया
 था  कि

 र  की  अ्रत्यावश्यक  आदि  में  ग्रात्म-निर्भरता प्राप्त  को  जाये

 =  तके  fea  चितरंजन  लोकोमोटिव oat  और  पैग़ाम्बर  की  इन्टेल कोच  फैक्टरी  की

 अतिरिक्त  ate  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  इन  से  हमारी  श्रावस्यकता की  नहीं
 ही

 करेगी  ।  विदेशी  व्यवसायिक  संस्थानों  द्वारा  किये  जाने  वाले  देवीय  उत्पादन  से  भी  हमें  भरा  :
 $

 बनने  में  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।  रेलवेज  को  अपने  कारखाने  ही  खड़े  करने  चाहियें  ।
 हमारी

 a
 =

 समस्या  तो  अत्यावश्यक सामग्री  कौर  विदेशी  मुद्दा  की  कमी  की  है  ।  योजना  मां
 र

 लिये  अ्रधघिक  राशि  भ्रावंटित  करने  विदेशों  से  अघिक  उपकरण  खरीदने से  प्रौढ़  भो  ह

 ह
 ः  इयां  बढ  जायंगी a

 री हम  अधिक  विदेशी  मुद्रा  खड़े  नहीं  कर  सकते  ।  योजना  के  ग्रनुसा र, चक  हमें  देश
 म

 योग
 भी

 तो
 विकसित  करना  है  ।

 हम  हमेशा  ही  तो  विश्व  बैंक  का  मंहਂ  ताकते  नहीं
 र

 प
 विदेशी  ऋणों  के  अतिरिक्त  अन्य  कोई  माग  निकालना  चाहिये  ।  श्वेत-पत्र  में  इसक

 |  उल्लेख  नहीं  है
 ।  ग

 ह
 इस  सम्बन्ध  अब  हमारे  लिये  सही  मार्ग  यही  है  कि  हम  विदेशी  सहायता

 की
 aire

 न

 ख  ard  पैदा  के  संसाधनों  को  ही  देखें
 |

 त्या वस् यक  सामग्री  खरीदने  के  साथ
 ही

 झपने  पुराने  स्टाक  का  उपयोग  करना  चाहिये
 |

 केवलਂ  बहुत  ही  भ्रत्यावक्यक
 सामग्री

 का  ही
 qa  इस  से  हमਂ  विदेशो  मुद्रा  की  बचत  कर  सकेंगे  ।

 भारी  उद्योगों  को  प्राथमिकता  देने  के  हमें  पुराने  इंजिनों  और  यात्री  डिब्बों  मरम्मत

 is  ।  इवज़े-पत्र  में  कहा  गया  है
 कि

 हमारे
 ३२  ५

 प्रतिशत  इंजन  अवधि  से  अधिक  चल  चूकें

 zien
 हमें

 को
 मरम्मत

 पर  ही
 जोर  देना

 <AT  चाहिये  eel  शौतोष्ण-नियत्रित
 लबों की  सुखद

 ~
 हल

 1  मूल  tit  थि
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 [pet afeare] ATAT TR Tee ra को  कुछ  दिनों  के  लिये
 कनक  विदिशा  ट  क्त  क्यारियों

 में  उत्साह  भीर  दस  सकती  के  झरती  दादी  सर्विस  AINE  सहें  लरी  तक  नीद  वता

 ग

 द  लेकिन
 लवे  बों

 न
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  के  सम्बन्ध  में  एक  पुस्तिका  जारी  की

 ही  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  अधिकारीगण  यही  कहेंगे कि  उन्हों  ने  भरसक  प्रयत्न  कर  लिया

 किन
 वास्तव  में  मरम्मत की  किस्म  कौर  उस  की  मात्रा  का  मानदण्ड  गिरा  ही  है  ।  श्रमिकों

 त

 me

 सम्बन्ध  भी  बिगड़े  टी  हैं  ।  उन  में  कोई  भी  उत्साह  नहीं  है  ।

 माननीय  रेलवे  उपमंत्री  कहते  हैं  कि  मेरे  दल  के  असर  में  रहने  वाले  श्रमिकों में  उत्साह  नह  a

 we  ल
 एक  उत्तरदायित्वपूर्ण दल  हैमन  श्रब  एक  राज्य  में  मंत्रालय  बनाने  जा  रहा  है  ।  सर  को

 मेर  सुझाव  मान  लेना  चाहिये  |  क

 में
 सिद्ध  कर  सकता  हुं

 कि  दुर्घटनायें की  संख्या में  वृद्धि  होने  का  कारण यही  है
 की  झ्रोर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  इं  जिन-डिब्बों  तथा पलों  ag

 रहने  tae
 किया

 जाता
 ।

 माननीय  उपमंत्री  दुर्घटना  जांच  समिति  &  सभा  |  स्व
 ही  तक  उस  का

 गर

 सभा  में  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है  ।
 ह

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  वह नवाज़  :

 किए

 वह  प्रतिवेदन  पिछले  सत्र

 गशत

 क

 ह

 नम्बियार :  यदि  रखा  भी  गया  तो  वह  ज  ि

 वाद
 के  बाद  ही  ।

 हमारी  कठिनाई  यह  नहीं  है  कि  देश  में  आधुनिक  ढंग  के  कारखाने  नहीं
 ही  तिरा-स

 arta हीं हैं हैं  ।  लेकिन  हमारी  प्रणाली  गलत  हैं  ।  अधिक  महत्वपूर्ण  बात  तो  यही  है  किः  हम  तकों के

 :  क्या  सम्बन्ध रखते  हैं  ।

 भूतपूर्व  रेलवे  मंत्री
 ने

 रेलवे  कर्मचारियों
 में

 श्रापस  में  फूट  डालने  की  कोशिश  की
 थी  ।  कम्युनिस्ट

 दल १
 का हौवा  बना  रेलवे  कर्मचारियों  को  शिकार  बनाया  जा  रहा  जब  मद्रास  के  उच्च  न्यायालय

 ने  निर्णय भी  कर  दिया  था  कि  रेलवे  तमंचा  रियों  को  उन  की  रजनी  तिक  राय  के  कारण  शिकार  AE
 त

 बनाना
 तब  दूसरी तरह  राष्ट्रपति का  श्रादेदा

 लेकर  संविधान  के  अ्रनुच्छेद
 ३११

 के  अंतिम
 त

 F
 TAT  Xoo—f{oo  कर्मचारियों को  काम से  निकाला  गया  है  |  राज्य  की  सुरक्षा  की  बराड़  रे

 _  कर्मचारियों  पर  अत्याचार किये  गये  हैं  ।  मंत्रालय  a  कर्मचारियों के  बीच  ara  बहु

 Ferg  गये
 यह

 एक  IN arf ra fi  का  4X  यदि

 आप  के
 को  रेलवे  से  निकालना

 चाहते
 ह

 ग
 निकाल  लेकिन  फिर  कम्युनिस्ट दल  को  एक  राज्य  में  सत्तारूढ़  भी  न  होने  दीजिये

 ।  स

 se  म  के  त  सि

 निकाले हुए  कर्मचारियों  के  मामलों  पर
 फिर

 से  विचार  करना  उन्हें फिर  से
 काम

 वर वापस लेना  चाहे  उन  की  सेवा  लगातार  जारी न  मानी  जाय े।
 ्

 रे  लवे  मंत्री  इक  कामिक  संघ  की  सहायता करते  कौर  इक
 ह

 Samar)  संवाद
 रहने  वाले  कर्मचारियों को  कम्युनिज्म  के  बाहाने  से  दण्डित  कि

 ी
 क  मंत्रालय  पर

 यह  दोषारोपण करता
 झर  म

 करता  हैं  लिप  कर्मचारियों  के  साथ  न्याय

 होना tea  ।
 a

 भजा  प
 एसए

 द  थ

 ee थ
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 ...  रेलवे मैन  के  राष्ट्रीय  फेडरेशन  में  कभी
 भी  वापस  में  फूट  पड़ी  हुई  है

 ।
 इस  का  दायित्व

 स  tad

 मंत्रालय पर  ही
 क्योंकि

 उस  ने  पक्षपात  कर
 के

 इसमें  सहायता  की  है  ।

 “

 रेलवे  कर्मचारियों  को
 अपने

 | नेता  चुनने देना  चाहिये  ।  यही  लोकतांत्रिक  केन्द्रीय सरकार  को  एक  जोन  विशष में  एक  र
 _

 विशेष
 को  मान्यता  पक्षपात नहीं  करना  चाहिये  ।  रेलवे

 कर्मचारियों
 को  मतदान  पेटियों  का

 प्रयोग  करने  देना  चाहिए  |  सरकार  को  अपनी  नीति  बदलनी  चाहिये  तभी  हमारी  समस्या  का  हल

 हो  सकेगी  ।  तभी उन  में  उत्साह  पदा  हो  सकेगा  ।  यही  एक  मागें  है  ।
 ह

 रेलवे  कर्मचारी काफी  श्रे  से  अधिक  तनखा  की  मांग  उठाते  रहे  हैं  i  श्रभी  कुछ  दिन

 .  रेलवे  मंत्री  ने
 तीसरी  श्रेणी

 के
 रेलवे  कमेंचारियों के

 के  कुछ  पदों
 की

 तनखा  में  वृद्धि  की  घोषणा  की |

 ण्  उन  में  प्रौढ़  भी  कटुता  बढ़  गई  क्योंकि  चौथी  श्रेणी  के  ५६  प्रतिशत  कर्मचारियों की  त
 तनखा  में

 ई  भी  नहीं  की  गई  है  ।  भूतपूर्व  रेलवे  मंत्री ने  मैसुर  में  उन  को  भी  वचन  दिया  लेकिन  नये

 म |  नीय  मंत्री  ने  उन  को  बिल्कुल  ही  छोड़  दिया  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 भूतपूर्व  भाननीय मंत्री  के  वचन  के  चौथी  श्रे  णी  के  कर्मचारियों के  get  पर
 a
 a

 विचार करना  चाहिये  ।  वर्तमान  वृद्धि
 केवल  तीसरी  श्रेणी  के

 ही
 कर्मचारियों

 की
 तनखा  में

 २  से  १०  रुपयों  तक
 की

 वृद्धि
 की

 गई  है
 ।

 यदि  इस  का  विश्लेषण किया  तो  यह  कोई
 ठोस

 वृद्धि

 माननीय रेलवे  मंत्री  ने  परामर्श  के  लिये  जिन  संघों  को  आमंत्रित  किया  उन  की  राय  भी

 नहीं  सुनी  गई  उन्हें  केवल  निर्णय  सुना  दिया  गया  था
 ।

 वे
 इस

 पर  चर्चा  नहीं  कर  सके  थे  ।  इस  पर

 सभी  रेलवे  कमेंचारियो ंने  खेद  प्रगट किया  है  ।

 माननीय रेलवे  मंत्री  स्वयं  सभा  को  बतायेंगे  कि  किस  प्रकार  सारे  देश  के  कोंचा  रियों  न ेजनव

 १९४७  की  उन  की  घोषणा  पर  खेद  प्रकट  किया  है  |  उन्होंने  एक  get  के  उत्तर  में  कहा  भी  है  कि

 .  चौथी  श्रेणी  के  क्मेचारियों  के  प्रदान  पर  विचार  लेकिन  विचार  तो  इस  पर  वर्षों  से

 हों
 क
 किया जा  रहा  उन्हे  निर्णय  करना  चाहिए

 ।

 स्थिति  में  सुधार  तभी  हो  सकता  है  जब  कि  तनख

 में
 ig  या  इतनी  ही  वृद्धि  की  जाये  ।

 1 और इुवत पत्र को देखने पत्र  को  देखन  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  रेलवेज  के  पास  इस  के  लिये  पर्याप्त  वित्त

 ...  आगामी  वर्षे  के  लिये
 रेलवे  का  प्राक् कलित राजस्व  ३६८'  ५  करोड़  रुपये  जो  १२१'  ५  करोड़

 =
 .

 रुपये  अधिक  है  ।  इस  में  से  रेलवे  कर्मचारियों  की  उचित  मांगें  मानी  जा  सकती  हैं  ।  तनखा हों में  २४५

 ._  बुद्धि  की  जा  सकती  है  ।  जब  हम  अवक्षयण  रक्षित  निधि  में  १४५  करोड़  रुपये  की  राशि  अधिक  दे
 स

 प्रतिदात सकते भ् तो  तनखाहों में  भी  २५  प्रतिशत  वृद्धि  कर  सकते हैं  ।

 सरकार
 को

 श्रमिकों  को  विभाजित  करने  की  नीति  त्याग  देनी  चाहिये  no
 मंत्री  ने  डाक  तार  विभाग के  कर्मचारियों में  तमंचा  रियों  को  लोकतांत्रिक  ढ़ंग से  अपने  नेता

 चुनने
 की  स्वतन्त्रता  देकर  ही  एकता  स्थापित की  उन  को  विभाजित कर  के  नहीं  ।  रेलवे में  भी  गी

 नीति  श्रपनानी  चाहिये  ।  इस प्रशन पर  विचार करना  चाहिये  ।

 डिवीजन  बनाने  की  प्रणाली  को  उन  जोनों  में  चालू  किया  गया  है  जहां  कि  पहले  से  feathery

 नहीं  जैसे  कि  दक्षिण  रेलवे  में  ।  इस  प्रणाली  से  कोई  प्रतीक  सुधार  नहीं  हो  सका है  ।  राज  तो

 प्रत्येक  डिवीजन  wan से  एक  रेलवे बन  जाता  डिवीजनल  अधीक्षक उस  का  प्रशासन  नहीं  कर

 ।  दक्षिण  रेलवे  इस  प्रणाली  से  भ्र व्यवस्था  ही  बढ़ी  है  ।

 इसी  समूहीकरण से  भी  कुछ  लाभ  नहीं  1 |  है  ।  इस  की  बहुत  आलोचना  भी  हुई
 ay झ

 रेलवे  मंत्री
 न

 इसे  स्वीकार
 भी

 किया  था  कौर  कहा  था
 कि  वे

 इस  में  परिवर्तन  करने  का
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 क

 श्री
 नम्बियार

 थ  oe

 उपयुक्त  अवसर  ढ
 रट्टा  दत

 re

 इसे  बदलने

 की

 सोच  रहे
 थे

 लेकिन  हम
 इस  में  शी  द  समिति ने  भी  कहा  के  जोन  शरर  द्रोह-छौ  ह हने

 भ्रष्टाचार जांच  समिति  न  भी  a  a  ee

 sla
 are  इस  का  पुनरीक्षण करना  चाहिये

 चाहियें  भूतपूर्व रेलवे  मंत्री  ने  वचन  दिया  था  कि  श्रड़ियालूर  दुर्घटना  के  शिकार  बनने  वाले
 ही

 मीर
 उन  के  सम्बन्धियों को  उचित  प्रतिकर  जायेगा  ।  प्रशासन  कौर  श्रमिकों  के

 te ATH  की
 सफलता  निर्भर  है

 |
 इसलिये

 ,  यह  एक  महत्वपूर्ण पहर  है  ।  इसमें  राजनीतिक  पू

 त्याग देना  चाहिए  |

 fait  राघवाचारी  :  म  बत  टैंकों  के  समय  के  बाएँ  में  कहता  चाहता  द

 सवार
 गदग

 समन  पाए  कमी  भी
 नहीं

 पहुचते

 ३००
 दिनों  में  से  २६०  दिनों  वे  मसकती

 el  इस  ear
 यात्रियों

 को
 a4  संबंधित  ट्रेनें

 भी
 नहीं  मिल  पातीं

 ।
 बंगला

 geeaat  के

 बीच  ast  से  यह

 नित

 के  लिये  मोटर  शादी

 के  द्वारा  wey

 की  बात बन  गई  है  |  लोगों को  संबंधित

 नवा क  जाना
 पड़ता  है  ।  में  चाहता हूं  कि  इसकी ज

 Oo

 Oo
 नियम  समिति

 क

 7

 चप्सा सेक्लानफल/' ननि लि नम ध

 श्री  राघवाचारी (  )  Se ws  न्य
 er

 २)  के  नियम  समिति

 का
 नवां

 प्रतिवेदन
 सेंभाध्यदल

 प

 सभा  का

 महोदय  रेलवे  के  श्रायव्ययक पर  faa  रम्भ  करने  से  पूर्वे  मैं  सभा  को  किये-मंत्रणा

 समिति  द्वार  के  बंटवारे में  किये गये  रूपभ

 पूरी  क्षित
 re  की  सिफारिश  की  है  तम  हग  गॉट

 इस

 क मान्य  चर्चा  राय-व्यस्क )  ३  घण्टे

 वायुयान
 की

 मांगें
 )

 द  २  घण्ट

 मान्य  चर्चा  का  आयव्ययक )

 a

 i"
 ४.  लेखानुदान की  मांगें  ३  घण्ट

 भष्टाचार  निवारण  )  रा  ककतसादाराफॉरितसप  दें  १  घण्टा

 क ee  =

 रेलवे  आय-व्ययक  सामान्य  चर्चा--जारी  थ
 a

 श्री
 उ०  | हैँ ७  त्रिवेदी

 :
 eae

 Safe  ares
 १

 वाले  कमेंचारियों  को  नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  इसी  प्रकार  लगभग  १,८००

 चा
 रियों को  भी  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  से  संबंध  रखने  के  नाम  पर  अलग  कर  दिया ग  ।  मेने

 (

 तमाम  लिखा  पढ़ी  की  लेकिन  गृह  कायें  मंत्री  के  आश्वासन
 के

 बाद  भी  उतकों  पुनः  काम tera [aT TO र  नहीं

 खा  गया  है  ।  इस  संबंध  में  एक  नियम  बनाया  जाना  चाहिये  att  रेलवे  प्रशासन
 को

 री  जानी  चाहिये  कि  वह  नागरिकों  में  इस  प्रकार  विभेद
 न
 तबरेज़ी

 में  ।  म

 क्
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 क.समय  पर  न
 पहुंचने  की  शिकायत

 भी  सही  हैं
 |  छोटी  लाइनों  क  की  अपेक्षा

 त लाइनों  की  टनों  को  अधिक  महत्वपूर्ण  समझा  जाता है  ।  बड़ी  लाइनों  क

 Se
 real  की  ट्रेनों को  बीच  म  ही  रोक  दिया  जाता  है  ।  इसके  ड  की  ट्रेनें

 = त  टनों  के  ठीक  समय  पर  नहीं  पहुंच  पाती  ।  रतलाम  में  यह  बहुधा होता  हैं  ।

 ह  रिलीव

 हा

 TATE qT i antT?
 दई

 विग

 ह है
 से

 ठ  हो  जाता  है  कि  हमने  कोई  भारी  प्रगति  नहीं  की  है  ।  हमारे  पास  पटरियों के  रि  पर्याप्त यह  स्प

 aa acute  सहीं  हमारी  इस्पात  की  झ्रावश्यकता १०  ६  लाख टन  की  जबकि  हमें  ५
 ५४  लाख

 टन सं  fax  इस्पात  नहीं मिल  सकेगा  ।  हमें  इसके  नये  तरीके  निकालने चाहियें
 ः

 म  खुली  भट्टियों  की  प्रक्रिया से  इस्पात  का  निर्माण करने  की  बड़ी  बातें  करते
 रहे

 लेकिन

 अभी त
 भी  अजमेर  तक  में  वह  सप्ताह  में  केवल  एक  बार  काम  करती  है  |  उसके  लिये  जो  इंजी

 निर्धारण
 घातुकामिक  के  रूप

 नियुक्त  किया गया

 दे  दि

 उसे  दूसरा  काम
 ा  गया  है  ।  इसमें  सुघार करना  चाहिये  |

 स्टेशन  मास्टरों कौर  सहायक  स्टेशन  मास्टरों की  वेतन-श्रेणी  में  वृद्धि करने  के  लि
 ड

 की  है  ।  अभी  उनके  संबंध  में  जो  घोषणा की  वह  संतोषप्रद  नहीं है  ।  उससे  उनकी  संतुष्टि

 गमी ।  उनकी  ड्यूटी  बड़ी  सख्त  होती  है  प्रौढ़  रेलवेज  का  सारा  प्रयास भी
 उनके  द्वारा ही नहीं  ह

 :

 गढ़वाल  =  ।  रेलवे  प्रशासन  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 श्रब लप थ लप  लाइनों  की  संख्या  बढ़ाई  जा  रही  लेकिन साथ  ही  रेलवे  स्टेशनों
 ae  सि

 तिल  फे
 बीच  की

 दूरी  भी  बढ़ाई  जा  रही  है  ।  अक्सर  सिगनल  देने  का  लीवर एक  ही  व्यक्ति  द्वारा न

 जा  सकता  |  इसका  प्रबन्ध भी  किया  wat  चाहिये  कि  इतनी  दूर  होने  पर  भी  इन
 सागर

 बो

 को  छक

 ही  व्यक्ति  संचालित  कर  सके
 ।

 तनता

 एक्सप्रेस  धौर  बहुत  ही  बढ़िया  किस्म  की
 अन्य  ट्रेनों  को

 चलाकर  रेलवे
 मंत्रालय ने  बहुत

 अच्छा
 1  किस्म  की  ट्रेनों  में  यात्री  इस  लिये  कम  रह  |  में

 केवल  बैठने  भर  का
 स्थान  TAT हैं  लोगों  को  कई  रात  की  यात्रा  करनी

 पड़ती

 11.0 उपाध्यक्ष  महोदय  पी

 र

 इसीलिए
 पे

 सविंदर  टरिटिययग

 नौ
 कि तथा  नहीं

 तो  इन  पर  पेसा

 बहाना  व्यथ  है

 साथ  इनको  स्टेशन  पर  रुकना  चाहिये  |  प्रत्येक  स्टेशन  पर  न  रुकने  वे

 कड  यात्री  इनसे  लाभ  नहीं  उठा  पाते  ।  ये  गाड़ियां  तो  जंकशन  स्टेशनों  पर  भी  नही ंर  ।  इस

 दिनों की  सूची  कां  पुनरीक्षण  जाना  चाहिये  ।

 डिवीजन  बनाने  की  प्रणाली  के  संबंध  श्री  नम्बियार ने  ठीक  ही  कहा  है  |  पश्चिम रेलवे  म

 भी
 श्री  यही  प्रणाली  चालू  कर

 दी
 गई  है

 ।
 अरब  रतलाम  में

 स्थानांतरित
 किये  जाने

 वाले  कलक

 को  अब  वहां  रहने  का  स्थान
 भी

 नहीं  मिलता
 ।

 मैंने  पहले  ही  कहा  था  कि
 sata

 बनाने  की  प्रणाली  के  पीछे  राजनीतिक  विचार काम  कर  रहाहै  कौर  उसी  के  wax

 बान  कार्यालय

 लीग ae

 इससे
 आधिक  ही  हो  रहा  है

 |
 प्रशासकीय

 से  यह  वांछनीय  नहीं

 थ
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 ः

 so  मठ  Prat)
 re

 os op  कि  (| गरी  भी  इस  परिवर्तन से  संतुष्ट नहीं  हैं  |  पहले  स्तर  उन्हें  फाइलें

 nite  ge  में  कठिनाई  नहीं  पड़ती  लेकिन wa  इस  संबंध  करर  nore

 bi

 इससे
 रेलवे

 प्रशासन  की  कुशलता  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 ्

 रेलवेज  के  कार्यक्रम  को  लीजिये  ।  उसमें  कहा  गया  हैं  कि  अजमेर के  कारखान  की

 खा
 जायेगी

 ।
 हमने  अजमेर  कारखाने  की  मशीनें  चितरंजन

 में
 भेजकर  बड़ी  गलती  की

 है

 १८  में  पीਂ  श्रणी  के  oy  इंजिन  प्रतिदिन  तैयार  किये  जाते  अरब  पता  नहीं  अजमेर  म्

 प

 क्षमता  बढ़ाई  जायगी  या  नहीं  ।  रेलवे को  अजमेर  शीघ्र ही  श्रेणी  के

 तत
 करना  आरम्भ  कर  देना  चाहिये

 ।
 ये  इंजिन  पहले

 भी
 बड़े  उपयोगी

 सिद्ध
 हुए

 नये
 '

 के  इंजिन  इतने  अच्छे  नहीं  हूं  ।  पुराने  इंजिनों में  इतनी  लागत  भी  नहीं  लगती  थी
 ।

 कार्यक्रम
 में  कहा  गया  है  कि  गोदारा  स्टेशन  की  इमारत  को  नये  नमूने  पर  बनाया

 जाये  7

 :

 ही  अच्छी बात  पर  हमे  ऐसे  अन्य  स्टेशनों की  इमारतों  को  भी  नये  aaa  पर  बनाने  का
 विਂ  घार

 कर  ना  चाहिये  जिन  तक  पहुंचने  के  लिय  रेलवे  चौकियां  पार  करनी  पड़ती  जैस ेकि  ara  और

 रव

 ब

 — iXlo Tet Tae

 द

 ae

 ही  मिनट  रुकती  इसलिये रेलवे  चौकी  पा  re

 आगे  स्टेशन तक  पहुंचने में  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  रामगढ़ स्टेशन  भी  ऐसे  स्थान  पर

 ad  TH  गया  जिस  तक  पहुंचने  के  लिये  लाइन  पार  करनी  पड़ती  है  कौर  वहां  कोई  पुल  भी

 न

 रामगढ़ में  या  तो  धरती  के  नीचे  जाने  वाला  पार  या  ऊपर  के  पुल  का
 मार्ग  ब

 ; oat ।
 धरती  के  नीचे

 का  पाग  ज्यादा  नहीं  रहेगा  |  एक  रेलवे  चौकी  कौर  एक  सड़क  ऐ
 ी

 चाहिये  जिससे  होकर  गाड़ियां  श्र  तांग

 त  गांव की  तरफ  बनाई  जाये  |

 ं  लग  तर  प  एक

 ा  किए

 ee

 ४

 थ  प्रतिवेदन में  कहा  गया  है
 कि

 ra
 भी

 बिना  टिकट
 यात्रा  बहुत  होती

 है  और  शासन  उसे
 _  रोकने  का  प्रयत्न कर  रहा  हैँ  ।

 as
 इसमें  कठिनाई  यह  है  रेलवे  प्रयास  स्वयं  ही  ईमानदारी  हीं  बरत

 रहा  है
 नर

 पत्रियों को  टिकट  नहीं  दिये  जाते  शर  टिकट  मांगने वाले  इंस्पेक्टर  अधिकारियों को

 art के  बिना  टिकट  बाले  यात्रियों  से  रुपया  इकट्ठा करते  अब  जनता  बिना  टिकट  यात्रा

 प  करने  लगी  हैं

 इस  प्रकार  टिकट  इंस्पैक्टर  लोग  बिना  टिकट  यात्रा  को  बढ़ावा देते  हैं  ।
 वे

 इस  तरह
 इ

 T

 ग्रह  दिखाते  हैँ  ।  कहीं  कहीं  स्टेशन  मास्टर  भी  उनके  साथ  सहयोग  करते  पूरा  टिकट

 देते  ।  इससे  यात्रियों को  अधिक  दूरी  की  ara के  कम  किरायों का  भी  लाभ  नहीं  होता  ।  इसे  बन्द

 करना  चाहिय े।

 थी  जांगड़े  क्षत  जातिया ं)  उपाध्यक्ष  विमान  स

 का  ag  अन्तिम  अधिवेशन  है  कौर  हमारी  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  भी  समाप्त हो  चुकी

 ह
 भारत  सरकार  का  एक

 बढत
 बड़ा  महकमा

 है
 जिस  में  कि  कोई

 ११  लाख  कर्मचारी काम  करते
 a

 we  पांच  वर्षों  में  रेलवे  मंत्रालय ने  जो  कुछ  किया  है  वह  wera  सराहनीय  स्वराज्य

 इल  मैंन  देखा  है  कि  हमारे  सरकारी  कर्मचारियों  में  नौकरशाही  की  भावना  थी  जो  हमारे
 |

 बाद  सेधा  भावना  में  परिणत  हो  चकी  है  |
 मं  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  कुछ



 ्  क

 ह  क्
 रप

 १९
 थ  नै  ३० रल  वे  ग्राम-व्यक्त

 arent

 aq  भी
 देखी जा ४  हैरानी  कमजोरियों  का  बना

 sat  मर  क
 mo  &  कमजोरियों

 को  aa
 दूर  करता  ही  मनुष्य  बढ़ता

 क

 रेलवे  मंत्रालय तृतीय  श्रेणी  के  पैसेंजर  ait  sire  बहुत  ज्यादा  ध्यान  दे  रहा  इसे
 _

 देख  कर  खुशी  ही  होती  है
 |

 परन्तु  इतने  बड़े  देश  में  कहीं  न  कहीं  पर  कोई  न  कोई  गलती  हो  ही  जाती
 ी

 हैदर  उस  गलती  को  मान  लेना  पौ  उसे  टूर  करना  हमारा  परम  होता  है  ।  मैं  ५
 सामने

 रेलवे  कर्म  चा  रियों  की  कुछ  एक  शिकायतों को  रखना  चाहता  हूं  ।  रेलवे  कमंचारी जोकि  रेलवे
 बोझ

 में  काम  करत  वे  चाहते  हैं  कि  अपने  प्रोजेक्ट्स  )  को  उज्जवल  बनायें  तथा  तरक्की  वाले
 ह

 पदों  को  प्राप्त करें  ।  बे  प्रतिस्पर्धा  वाली  परिवारों  में  बैठने  के  भी  इच्छा  होते  हैं  जोकि  यूनियन

 पब्लिक  सर्विस  कमिशन  लोक  सेवा  द्वारा  ली  जाती  हैं  ar  किसी  दूसरो

 संस्था  द्वारा  ली  जाती  हैं  ।  परन्तु  रेलवे  बोर्डे  न  जाने  उनको  इन  परिवारों में  बैठने

 की  क्यों  अ्रनूमति  नहीं  देता  है  ।  भाई  ए०  एस०  प्रशासन  की  जो

 परीक्षा
 पिछले  दिनों  हुई

 थी
 उसमें  dot  के  लिए  भी  इन

 कर्मचारियों  ने  अनुमति  मांगी  परन्तु

 न  जाने  उनको  प्रनर्मा च  प्रदान  नहीं  की  गई  ।  इसका  एक  कारण  यह  हो  सकता  है  कि  रेलबे
 मंत्रालय

 को  एक्स पट  कर्मचारियों की  प्रा वश्य कता  दो  एक  कर्मचारी जब  पांच  दस  वर्षों तक
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